
ТОЛЬКО В «РГ» Космонавт 
Олег Новицкий 
рассказал, что и как 
снимает для МЧС 

По «Сценарию»

Тимофей Борисов

МЧС России, «Роскосмос» и РАН запустили космиче-
ский эксперимент «Сценарий». Впервые о нем на днях 
прямо с орбиты сообщил российский космонавт МКС 
Олег Новицкий. А о том, что это за эксперимент, для чего 
он нужен и о его первых результатах корреспонденту 
«РГ» подробно рассказал начальник управления косми-
ческого мониторинга МЧС Андрей Кудинов. 

На первый взгляд смысл эксперимента прост. Космо-
навты МКС делают по заказу спасателей фотоснимки и че-
рез каналы связи «Роскосмоса» пересылают их в антикри-
зисный центр МЧС России. Задача программы, которая 
первоначально называлась «Ураган», — выработать мето-
дику, способную в будущем предугадывать природные и 
техногенные катастрофы. Но зачем российским спасате-
лям обычные фотографии с орбиты, когда в распоряже-
нии МЧС мощная спутниковая группировка как россий-
ских, так и иностранных аппаратов? Они пересылают в 
антикризисный центр МЧС свои снимки в разных диапа-
зонах аж 6 раз в сутки. Неужели недостаточно?  

Оказалось, не все так просто. Как пояснил Андрей Ку-
динов, группировка спутников дистанционного 
зондирования Земли пролетает над Россией 
лишь в определенные интервалы времени. 

ИССЛЕДОВАНИЕ Розничная 
торговля вышла в лидеры 
по текучести кадров

Чужие здесь 
ходят

Юлия Кривошапко

САМОЙ высокой текучестью кадров в России страдает 
розничная торговля. А наиболее низок этот показатель 
на производстве. Такие результаты показало новое ис-
следование российского рынка труда, которое провело 
рекрутинговое агентство Antal Russia.

По прежнему ли частая смена работы портит имидж 
потенциального работника в глазах работодателя или 
что-то изменилось? «Российская газета» спросила эк-
спертов.

Текучесть персонала в российских компаниях за про-
шедший год стала меньше. Примерно 35 процентов рабо-
тодателей, принявших участие в опросе Antal Russia, рас-
сказали, что у них этот показатель снизился. Еще 44 про-
цента респондентов ответили: в их бизнесе уровень те-
кучести кадров не изменился. Лишь 15 процентов опро-
шенных признались, что текучесть кадров в их компа-
нии стала выше. 

Ситуация улучшилась по двум причинам, 
комментирует менеджер Antal Russia Евгения 
Рулева.

Народ 

Турции 

разрешил 

Эрдогану 

изменить 

конституцию

Специальные счетчики 

воды и электричества 

не позволят 

больше завышать 

расходы на общедомо-

вые нужды 

«Анна Каренина» — 
в новом сериале 

все начнется 
в Маньчжурии
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Проблема В Подмосковье началась операция «Засада» — 
дачников ловят за сбросом мусора в неположенных местах

Подходы к отходам

Кира Латухина, Владимир Кузьмин, 
Галина Мисливская, 
Татьяна Замахина

В 
минувшую пятницу прези-
дент и сотрудники его ад-
министрации, председа-

тель и члены правительства, а 
также Совет Федерации и Госду-
ма опубликовали свои деклара-
ции о доходах и имуществе. «РГ» 
выяснила, сколько заработала в 
прошлом году наша власть. 

Кремль: традиционные 
цифры

Из опубликованных деклара-
ций выясняется, что Владимир 
Путин заработал в прошлом 
году 8 миллионов 858 тысяч 432 
рубля (на 33 тысячи меньше, 
чем в 2015 году). Главе государ-

ства по-прежнему принадлежит 
земельный участок 1,5 тысяч кв. 
м, квартира 77 кв. м и гараж 18 
кв. м. В его пользовании также 
числится квартира в 153,7 кв. м 
и гаражное место на 18 кв. м. 
Кроме того, у президента есть 
два раритетных автомобиля 
«Волга» ГАЗ М21, внедорожник 

«Нива» и прицеп «Скиф». На-
помним, что в 2014 году зарабо-
ток Владимира Путина составил 
7,65 миллиона, в 2015 году — 
около 8,9 миллиона рублей.

Что касается сотрудников ад-
министрации президента, то ли-
дером по доходу стал первый за-
мруководителя кремлевской ад-

министрации Сергей Кириенко. 
В прошлом году он заработал 85 
миллионов 486 тысяч 900 ру-
блей. Впрочем, понятно, что в 
основном эти средства он полу-
чил не в Кремле, а на прежнем 
месте работы — в госкорпорации 
«Росатом». Ведь в администра-
ции президента из отчетного пе-
риода Кириенко проработал три 
месяца. После ухода из «Росато-
ма» он получил бонус, который 
внес в целевой капитал Фонда 
для поддержки отечественной 
науки и медицинских исследо-
ваний в борьбе с детским раком.

Секретарь Совбеза РФ Нико-
лай Патрушев задекларировал 
33,5 миллиона рублей. Замыка-
ет тройку самых высокооплачи-
ваемых в 2016 году чиновников 
Кремля полпред президента в 

Совете Федерации Артур Мура-
вьев (33,3 млн рублей). Меньше 
всего получила за прошлый год 
Уполномоченный при президен-
те по правам ребенка 
Анна Кузнецова — око-
ло 2,8 млн рублей.

П
одмосковье не зря 
называют дачной 
столицей России. На 
территории области 
зарегистрированы 

11,7 тысячи садоводческих не-
коммерческих товариществ, что 
составляет более 15 процентов 
от всех СНТ страны. К рекор-
дным цифрам прилагается ре-
кордная же проблема в виде 1,5 
миллиона тонн твердых бытовых 
отходов, производимых дачника-
ми за сезон. 

По словам главы областного 
Госадмтехнадзора Татьяны Виту-
шевой, именно с апреля по ок-
тябрь в регионе появляется более 
70 процентов всех несанкциони-
рованных мусорных свалок.

Так, итогом прошлого года 

стали 96 крупных свалок и 456 
очаговых навалов мусора. И по-
давляющее их большинство рас-
полагались вблизи СНТ. В этом 
году в регионе уже началась опе-
рация «Засада» — дачников ловят 
за сбросом мусора в неположен-
ных местах. 

Эксперты уверены, что сбра-
сывать мусор рядом с собствен-
ными грядками людей заставля-
ет незнание или нежелание вни-
кать в законодательные нормы. 
В прошлом году подмосковные 
инспекторы Госадмтехнадзора 
застали с поличным более тыся-

чи человек, пытавшихся оста-
вить свои мешки с мусором на 
обочинах дорог. 80 процентов из 
них оказались жителями Мо-
сквы, возвращавшимися с дачи 
домой. 

Те, кто живет в области кру-
глый год, больше помнят про дей-
ствующий с 2015 года закон о 
благоустройстве, запрещающий 
оставлять пакеты с мусором не 
только на дорогах, но даже и в ур-
нах на остановках общественно-
го транспорта. Урны по закону — 
для ожидающих пассажиров, но и 
им одномоментно разрешено вы-
брасывать не более 15 кубиче-
ских сантиметров отходов. Это 
примерно полуторалитровая бу-
тылка из-под воды или пакет с 
остатками еды, купленный на вы-

нос в кафе быстрого питания. 
Штраф за сброс мусора в неполо-
женных местах в Подмосковье 
для физических лиц составляет 
4—5 тысяч рублей. 

Вообще, на страже дачной чи-
стоты, рассказал «РГ» первый за-
мпред Мособлдумы, председа-
тель Союза дачников Подмоско-
вья Никита Чаплин, стоят не-
сколько нормативных актов. 

«Закон «О благоустройстве в 
Московской области» строго обя-
зывает каждое СНТ обеспечить 
вывоз отходов по договорам, за-
ключенным с мусоровы-
возящими организация-
ми», — говорит Чаплин. 

ВЛАСТЬ Кремль, кабмин, Совет Федерации и Госдума отчитались 
о доходах и имуществе

Рубли и метры
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Насколько 
подешевеют 
масло и молоко 
после снижения 
экспортных цен 
белорусских 
производителей

5
Следить за 
безопасностью 
отдыха в дет-
ских оздорови-
тельных 
лагерях будут 
чиновники 
минобрнауки 
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Столичное 
метро запуска-
ет новые поезда 
«Москва» 
с меняющимся 
светом, сквоз-
ным проходом 
между вагонами 
и розетками для 
зарядки гадже-
тов

12
Московский 
«Спартак» 
обыграл питер-
ский «Зенит»   
и увеличил 
отрыв от прес-
ледователей   
до 10 очков

РЕФЕРЕНДУМ
ЖКХ

Мешки с мусором дачники нередко 
оставляют вдоль дорог, хотя это 
и незаконно. 

Москва занимает 
только третье 
место по числу 
машин на тысячу 
горожан
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Акцент

 С апреля по октябрь 
в Подмосковье появляется 
более 70% всех несанкциони-
рованных свалок

Акцент

 Лидер по доходам в кремлев-
ской администрации – Сергей 
Кириенко. Он заработал 85 
миллионов 486 тысяч рублей
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Австралийский доллар  42,5868
Азербайджанский манат  32,7160
Армянский драм**  11,5737
Белорусский рубль  29,9391
Болгарский лев  30,5749
Бразильский реал  17,9065

Венгерский форинт**  19,1081
Вон Республики Корея***  49,3363
Гонконгский доллар*  72,4213
Датская крона*  80,3977
Доллар США  56,2945
Евро  59,7791

Индийская рупия**  87,3575
Казахстанский тенге**  18,1128
Канадский доллар  42,2631
Киргизский сом**  82,4828
Китайский юань*  81,7474
Молдавский лей*  29,1606

Новый туркменский манат  16,1095
Норвежская крона*  65,6595
Польский злотый  14,1039
Румынский лей  13,2206
СДР  76,4811
Сингапурский доллар  40,2708

Таджикский сомони*  63,2700
Турецкая лира  15,3045
Узбекский сум***  15,4202
Украинская гривна*  20,6283
Фунт стерлингов  70,4413
Чешская крона*  22,4084

Шведская крона*  62,3347
Швейцарский франк  56,0200
Южноафриканский рэнд*  41,8702
Японская иена**  51,7009

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 15.04.17
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8,9
МИЛЛИОНА
рублей заработал в 2016 году 
Владимир Путин

2

E
P

A

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
17 апреля 2017
понедельник №81 (7247)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Доход руководителя ад-
министрации Кремля 
Антона Вайно составил 

9,6 млн рублей, а первого замру-
ководителя администрации пре-
зидента Алексея Громова — 8,6 
млн рублей. Пресс-секретарь гла-
вы государства Дмитрий Песков 
получил 12,8 млн рублей. 

Из 80 высокопоставленных со-
трудников Кремля у 34 нет своих 
авто. Среди них — спецпредстави-
тель президента Сергей Иванов.

Правительство: 
плюс новички

Финансовое и имущественное 
положение в семье председателя 
правительства за год никак не из-
менилось. Доход Дмитрия Медве-
дева составил 8 млн 586 тыс. ру-
блей, что на 180 тысяч меньше, 
чем в 2015 году. Светлана Медве-
дева за год не заработала ничего. 
Премьер-министру по-прежнему 
принадлежит квартира площадью 
367,8 кв. м. Также он арендует зе-
мельный участок в 47 соток сро-
ком на 49 лет. В гараже у Медведе-
вых стоят два раритетных ГАЗ-20 и 
ГАЗ-21, принадлежащих главе пра-
вительства, и Volkswagen Golf, чи-
слящийся за его супругой. Все ав-
томобили из года в год включают-
ся в декларации, как и два машино-
места Светланы Медведевой.

В стане вице-премьеров и ми-
нистров разница в доходах выгля-
дит существенной. Больше всех в 
2016 году заработал министр по 
делам Северного Кавказа Лев 
Кузнецов — 582 миллиона 146 ты-
сяч рублей. Годом ранее в его де-
кларации значилось только 47,9 
миллиона. В пресс-службе мин-
кавказа это объяснили доходами 
от вкладов, а также от продажи 
имущества, в частности, дорого-
стоящей недвижимости в Москве.

Дальнейшей реализацией ак-
тивов, переданных в доверитель-
ное управление при поступлении 
на государственную службу, объ-

яснили в его окружении и данные 
декларации министра Михаила 
Абызова. Он получил 520,9 мил-
лиона рублей (в 2015 году — 455,5 
миллиона). Третьим в правитель-
стве по уровню доходов стал ви-
це-премьер, полпред президента 
в Дальневосточном федеральном 
округе Юрий Трутнев с 356,9 
миллиона.

Также своим заработком за 
прошлый год выделяются ми-
нистр промышленности и тор-
говли Денис Мантуров (129 мил-
лионов рублей), первый вице-
премьер Игорь Шувалов (71,7 
миллиона). Министр финансов 
Антон Силуанов увеличил свои 
доходы втрое — с 34,39 до 95,44 
миллиона рублей.

Меньше всех заработок ока-
зался у министра сельского хо-
зяйства Александра Ткачева — 5,6 
миллиона рублей. 

Главным поклонником рос-
сийского автопрома по праву мо-
жет считаться министр Манту-
ров, владеющий «Москвичами» 
408-й и 412-й моделей, вазов-
ской «трешкой» (ВАЗ-2103) и 
«Ладой Веста». Люксовые маши-
ны предпочитают вице-премьер 
Александр Хлопонин и министр 
Кузнецов. У зампреда правитель-
ства Mercedes-Benz CL65AMG и 
Bentley ARNAGE R, а у главы мин-
кавказа Ferrari 599 GTB.

Немало среди членов прави-
тельства и «безлошадных». И сре-
ди них, что интересно, министр 
транспорта Максим Соколов.

В списке недвижимости по-
прежнему фигурирует имущест-
во за рубежом, но все оно было 
указано и годом ранее. Первый 
вице-премьер Игорь Шувалов 
вместе с супругой арендует квар-
тиру в Великобритании и жилой 
дом в Австрии.

У заместителя председателя 
правительства Ольги Голодец по-
ловина доли во владении жилым 
домом площадью 220 квадратных 

метров в Швейцарии и треть доли 
во владении квартирой площадью 
250 квадратных метров в Италии.

Глава минкавказа имеет во 
Франции жилой дом площадью 
180 квадратных метров, почти 34 
сотки земли и квартиру в 100 ква-
дратных метров. Министр Абызов 
предпочитает Италию, где арен-
дует помещение в загородном 
доме. В этой же стране у вице-пре-
мьера Александра Хлопонина жи-
лой дом площадью 818 квадрат-
ных метров и земельный участок 
(8223 квадратных метра).

А министр спорта в своей де-
кларации указал в совместном 
владении квартиру в Испании 
площадью 60,7 квадратных ме-
тров.

Совет Федерации: 
у сенаторов есть 
рекордсмены

Доход председателя Совета 
Федерации Валентины Матвиен-
ко за прошлый год незначитель-
но увеличился по сравнению с 
предыдущим отчетным перио-
дом. Сенатор задекларировала 
22 млн 859 тыс. рублей (в 2015 
году — 21 млн 42 тыс. рублей). Гла-
ве Совфеда принадлежат два дач-
ных участка общей площадью по-
чти 7 тыс. кв. м, дача (729 кв. м), 
квартира (290,3 кв. м), автомо-
биль «Шевроле-Нива». В пользо-
вании у спикера находится слу-
жебная дача (790 кв. м).

Доход супруга Матвиенко по 
итогам 2016 года составил чуть 
более 17 млн рублей (в 2015 

году — 32 млн рублей). Ему так-
же принадлежит участок под 
ИЖС площадью 4 тыс кв. м, жи-
лой дом (161,1 кв. м), доля в 
квартире (215,1 кв. м).

Доход вице-спикера Совфеда, 
курирующего экономический 
блок, Евгения Бушмина незначи-
тельно сократился — с 10,5 млн 
руб. в 2015 году до 9,44 млн руб. в 
2016 году. Количество недвижи-
мого имущества Бушмина не из-
менилось.

Первый вице-спикер СФ Ни-
колай Федоров в прошлом году 
заработал 9,1 млн рублей, это 
вдвое больше, чем в 2015 году.

На прежнем уровне остались 
денежные доходы вице-спикера 
СФ, главы комиссии по проверке 
достоверности сведений о дохо-
дах сенаторов Юрия Воробьева. 
В 2016 году он заработал  5,4 млн 
руб., ровно столько же, сколько 
годом ранее. 

Статус самого богатого члена 
Совета Федерации сохранил 
представитель Камчатки Валерий 
Пономарев, при этом его доход 
вырос вдвое по сравнению с 2015 
годом. Он указал доход в 2,7 млрд 
рублей, годом ранее сенатор зара-
ботал 1,4 млрд рублей. При этом 
доход его супруги за прошлый год 
сократился с 7,8 млн руб. до 3,3 
млн рублей.

В собственности сенатора на-
ходятся три квартиры (175 кв. м, 
175 кв. м и 150 кв. м) и четыре ма-
шиноместа (общей площадью 56 
кв. м), три нежилых помещения 
(общая площадь 41 кв. м). Состав 

сенаторского автопарка не изме-
нился, в собственности Понома-
рева — один автомобиль Bentley 
Arange R, отечественный автомо-
биль ГАЗ-21, а также Porsche 
Cayenne и Ferrari F430.

Второе место в списке самых 
состоятельных членов Совфеда 
занял новобранец палаты Алек-
сандр Бабаков, представляющий 
с сентября прошлого года законо-
дательную власть Тамбовской об-
ласти. Его доход в 2016 году соста-
вил 318,082 миллиона рублей. 

На третьем месте в списке 
оказался в этот раз представи-
тель Курской области сенатор 
Виктор Богданов — он заработал в 
2016 году 222,937 миллиона ру-
блей. Доход его супруги составил 
6,76 млн рублей. Парламентарий 
с женой имеют дом в Италии пло-
щадью 350 кв. м, в России Богда-
нову принадлежат участок под 
ИЖС площадью 7,7 тыс. кв. м, два 
жилых дома и квартира. Сенатор 
также является собственником 8 
автомобилей (в их числе три 
Bentley и раритетный «Хорьх»), 
за ним также числятся два мото-
цикла и автоприцеп.

Госдума: новый состав — 
новый расклад 

Что касается Госдумы, то одной 
из тенденций стало сокращение 
доходов некоторых народных из-
бранников по сравнению с преды-
дущим налоговым периодом. Сре-
ди депутатов Госдумы на этот раз 
не оказалось ни одного, кто за год 
заработал бы более 1 млрд рублей. 
Также выяснилось, что и недвижи-
мостью за границей владеют 
меньше депутатов, чем раньше.

Председатель Госдумы Вячес-
лав Володин в 2016 году получил 
62,1 млн рублей дохода — на 25 млн 
меньше, чем в 2015-м, когда он за-
нимал пост первого замруководи-
теля администрации президента. 
Как пояснили в Госдуме, большая 
часть задекларированной суммы — 

доход по вкладам и ценным бума-
гам. Сокращение же связано с тем, 
что в прошлом году процентная 
ставка банков по депозитам была 
ниже, чем в 2015 году.

Значительную часть своих до-
ходов Володин направил на бла-
готворительность — 31 млн ру-
блей, получателями которых ста-
ли 21 некоммерческая организа-
ция, благотворительный фонд, 
социальные учреждения из ше-
сти регионов. 

Спикер также указал в своей 
декларации квартиру в 174 кв. м, 
жилой дом — 989 кв. м, гостевой 
дом с тремя машиноместами — 468 
кв. м, гостевой дом — 208 кв. м, две 
хозяйственные постройки, зе-
мельный участок под дачное стро-
ительство — 8 тысяч 320 кв. м, ма-
шиноместо, теплицу, нежилую по-
стройку и очистное сооружение.

Лидером по доходам стал 
представитель «Единой России» 
Андрей Палкин, заработавший 
почти 678,5 млн рублей. Доход 
Палкина, впервые избравшегося 

в Госдуму в 2016 году, сократил-
ся по сравнению с предыдущим 
годом почти на 800 млн. В февра-
ле этого года он подал заявление 
о банкротстве, чтобы получить 
рассрочку по уплате налогов.

Второе место занял Николай 
Борцов («Единая Россия») с почти 
605 млн рублей (на 200 млн мень-

ше, чем в прошлом году). А самый 
преуспевающий депутат 2014 и 
2013 годов Григорий Аникеев за-
мкнул «тройку лидеров» с 528 
млн рублей. При этом лидер прош-
лого года Леонид Симановский 
(тоже ЕР») стал четвертым, пока-
зав 377 млн рублей (примерно в 
2,5 раза меньше, чем в 2015-м).

В десятке оказались, впрочем, 
не только «единороссы», но и 
представители оппозиции — ком-
мунист Николай Блоцкий заде-
кларировал 260 млн рублей.

Среди вице-спикеров самым 
обеспеченным стал бывший те-
леведущий Петр Толстой, впер-
вые избранный депутатом Госду-
мы от фракции «Единая Россия». 
Его доходы за прошлый год соста-
вили 44 млн 221 тыс. рублей. 

В категории глав фракций пер-
вое место завоевал лидер ЛДПР 
Владимир Жириновский — свыше 
79 млн рублей. От него сильно от-
стали все остальные руководители 
фракций, чей уровень заработка 
составил примерно 5—6 млн за год.

Из двух независимых депута-
тов Госдумы больший доход заде-
кларировал лидер партии «Гра-
жданская платформа» Рифат 
Шайхутдинов — 43,1 млн. рублей.

Лидером в списке самых бога-
тых депутатов-звезд стал первый 
зампред Комитета по физиче-
ской культуре, спорту, туризму и 

делам молодежи, знаменитый 
хоккеист Вячеслав Фетисов (за-
работал в 2016 году 108 млн 647 
тыс. рублей).

Первый зампред Комитета Гос-
думы по культуре, певец Иосиф 
Кобзон, сохранявший до этого два 
года подряд лидерство в «звезд-
ном» списке, заработал 45,5 млн 
рублей и занял второе место. За-
мыкает тройку член Комитета по 
образованию и науке, академик, 
лауреат Нобелевской премии Жо-
рес Алферов с доходом в размере 
21 млн 877 тыс. рублей.

Что касается других популяр-
ных парламентариев, то любо-
пытно, что зампредседателя Ко-
митета по безопасности и проти-
водействию коррупции, экс-про-
курор Крыма Наталья Поклон-
ская получила 2 млн 611 тыс. ру-
блей. В ее собственности не чи-
слятся ни недвижимое имущест-
во, ни автомобиль. 

Недвижимостью за границей 
владеет 21 депутат Госдумы. Са-
мой популярной страной, где на-
ходятся задекларированные дома 
и квартиры парламентариев, яв-
ляется Испания. Так, о жилье на 
Пиренеях рассказали «единорос-
сы» Андрей Барышев, Константин 
Затулин, Андрей Чернышев, Арка-
дий Пономарев (три квартиры), 
Александр Брыксин.

А, например, депутата от фрак-
ции «Единая Россия» Юрия Олей-
никова привлекла Болгария (две 
квартиры в этой стране), комму-
ниста Владимира Блоцкого — Ве-
ликобритания. Депутат от ЕР и 
хоккеист Владислав Третьяк име-
ет две квартиры в Латвии, у его 
коллеги по фракции Сергея Соп-
чука есть квартира и два гаража в 
Чехии. Напомним, что в прошлом 
созыве Госдумы недвижимость за 
границей указывали в деклараци-
ях за 2015 год 25 парламентариев 
из 450. Тенденция к сокращению 
«присутствия» за рубежом оче-
видна.

СОТРУДНИЧЕСТВО Лидеры 
ЕАЭС и ОБКБ обсудили 
проблемы экономики 
и борьбу с терроризмом

От пяти 
до шести

Кира Латухина, Бишкек

БЛАГОДАРЯ интеграции странам Евразийского эконо-
мического союза (ЕАЭС) во многом удалось нивелиро-
вать неблагоприятное воздействие внешней конъюнкту-
ры. Об этом заявил президент России Владимир Путин 
на заседании Высшего Евразийского экономического со-
вета в Бишкеке.

В столицу Киргизии прибыли все главы государств 
«пятерки» — Владимир Путин, Александр Лукашенко, 
Нурсултан Назарбаев, Серж Саргсян и Алмазбек Атам-
баев. А также президент Молдавии — республика станет 
первой, кто получит статус наблюдателя при ЕАЭС.

Сотрудничество 
продвигается успеш-
но, констатировал 
Путин. Создан ем-
кий общий рынок с 
универсальными 
правилами для эко-
номических опера-
торов. Объем тор-
говли в январе вы-
рос на 38 процентов, 
а поставки в третьи 
страны — на 37 про-
центов. В 2016 году 
около 62 процентов 

объема совокупных внутрисоюзных поставок пришлось 
на Россию. Одна из задач — последовательное устранение 
препятствий на пути свободного движения товаров, ра-
бочей силы, услуг и капитала. Они пока сохраняются, но 
договорились постепенно их устранять до 2025 года, зая-
вил Путин. 

Действует соглашение о свободной торговле с Вьетна-
мом, ведутся переговоры с Китаем, Израилем, Сербией, 
Египтом, Индией, Сингапуром, идет работа с Ираном. А 
пока что к саммиту впервые присоединился молдавский 
президент Игорь Додон. Лидеры «пятерки» решили под-
держать намерение республики получить статус наблю-
дателя. У Евразийского экономического союза пока нет 
опыта предоставления статуса наблюдателя. Участники 
условились разработать положение о таком статусе.

Было решено, что следующее заседание Высшего Ев-
разийского экономического совета пройдет 11 октября в 
Москве.

Также в столице Киргизии состоялся неформальный 
саммит ОДКБ. В организацию входят Армения, Белорус-
сия, Казахстан, Киргизия, Россия и Таджикистан. Встре-
ча проходила за закрытыми дверями, без фиксирован-
ной повестки. Как рассказал журналистам пресс-секре-
тарь президента РФ Дмитрий Песков, «проблематика до-
статочно понятная». Это борьба с терроризмом, ротация 
главы секретариата этой организации и ряд других тем. 
По его словам, конкретно бомбардировку Афганистана 
со стороны США не обсуждали, но в повестке дня ОДКБ 
постоянно фигурируют вопросы потенциальной угрозы 
с территории Афганистана. Не говорили лидеры и о ситу-
ации вокруг КНДР. На вопрос журналистов, не интересо-
вались ли коллеги Владимира Путина по ЕАЭС и ОДКБ 
его контактами с госсекретарем США Рексом Тиллерсо-
ном, Песков сказал: «Спрашивали. Он рассказывал, по-
делился информацией».

По итогам саммита было объявлено, что генеральным 
секретарем ОДКБ со 2 мая назначен Юрий Хачатуров. 
Лидеры также решили наградить его предшественника 
Николая Бордюжу знаком отличия I степени Cовета кол-
лективной безопасности ОДКБ.

Вчера в главном православном соборе России — храме Христа Спасителя 
состоялась праздничная ночная пасхальная служба, которую возглавил 
Патриарх Московский и всея Руси Кирилл.
На Пасхальном богослужении присутствовали президент России 
Владимир Путин, председатель правительства Дмитрий Медведев с 
супругой, а также мэр Москвы Сергей Собянин (фото справа). Глава госу-
дарства всегда посещает храмы во время крупных церковных праздни-
ков. На Пасху он, по традиции, бывает в Москве, в храме Христа 
Спасителя, а Рождество встречает в небольших церквях за пределами 
Москвы.
В воскресенье Владимир Путин поздравил православных христиан и всех 
граждан России, отмечающих Пасху.
Этот великий праздник имеет особый нравственный смысл, несет в себе 
негасимый свет веры, наполняет сердца радостью, любовью, стремлени-
ем к добру, отметил Владимир Путин. 
Глава государства отметил созидательную, истинно подвижническую 
работу Русской православной церкви, представителей других христиан-
ских конфессий, «направленную на решение важных социальных про-
блем, укрепление института семьи, воспитание подрастающего поколе-
ния, гармонизацию межрелигиозных и межнациональных отношений». 
Президент пожелал всем мира, благополучия и взаимопонимания. 
Он отдельно поздравил Патриарха Московского и всея Руси Кирилла. 
Президент выразил предстоятелю РПЦ искреннюю признательность за 
многолетний подвижнический труд и отметил его «большой вклад в разви-
тие соработничества Церкви и государства в таких сферах, как культура 
и образование, укрепление института семьи и воспитание подрастающего 
поколения, в делах просвещения, милосердия и благотворительности».
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Рубли и метры
Акцент

 Вячеслав Володин направил 
на благотворительность 
31 миллион рублей

Акцент

 Наталья Поклонская полу-
чила 2,6 миллиона рублей. 
В ее собственности 
не числятся ни недвижимое 
имущество, ни автомобиль
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РЕШЕНИЕ Средства программы  
по строительству доступного 
жилья ушли на ипотеку 

Вместо метров

Ирина Жандарова

ПРОГРАММА, которая позволя-
ла российским семьям купить 
жилье по 35 тысяч рублей за ква-
дратный метр, не сработала. За 
три года она была реализована 
только на 3,3 процента, выясни-
ла Счетная палата. До конца 2017 
года завершить ее на оставшиеся 
96,7 процента не получится.

По программе «Жилье для 
российской семьи» до конца 
2017 года планировалось по-
строить 25 миллионов квадрат-
ных метров жилья для льготных 
категорий граждан. Семьи долж-
ны были приобретать его по 
цене не выше 30 тысяч рублей за 
квадратный метр, потом цена 
повысилась до 35 тысяч рублей. 
Но к декабрю 2016 года было 
введено в строй всего 500 тысяч 
квадратных метров жилья.

Счетная палата проанализи-
ровала данные по 70 регионам. 
Аудиторы пришли к выводу, что 
программа скорее представляет 
собой «декларацию о намерени-
ях», она не обеспечена эффек-
тивными мероприятиями и ре-
сурсами. Глава Агентства по ипо-
течному жилищному кредитова-
нию (АИЖК) Александр Плут-
ник сообщил о проблемах фи-
нансирования программы. По-
зже выяснилось, что деньги вы-
делили, но им нашли другое при-
менение.

Программа была запущена в 
начале 2014 года, но уже в конце 
того же года ключевая ставка 
выросла до 17 процентов, а ипо-
течная до 15—18 процентов. Под 
угрозой оказался весь строи-
тельный рынок. В этих условиях 
правительство решило поддер-
жать не строительство домов 

для отдельных категорий гра-
ждан, а всю отрасль в целом.

Средства, запланированные 
на строительство инженерной, 
социальной и транспортной ин-
фраструктуры, были перена-
правлены на субсидирование 
ипотечных ставок, сообщили 
«РГ» в АИЖК.

Эксперты отмечают, програм-
ма не пошла, не была поддержана 
регионами, не вызвала интереса 
у застройщиков и людей. «По 
программе девелоперы помимо 
жилья должны были строить объ-
екты инфраструктуры — инже-
нерные сети, ТЭЦ. Ресурсоснаб-
жающие организации должны 
были взять на себя обязательст-
ва, что компенсируют застрой-
щикам затраты на строительство 
объектов в долгосрочной пер-
спективе», — рассказал исполни-
тельный директор НОСТРОЙ 
Виктор Прядеин. Но по факту 
расходы не компенсировали. До-
полнительного роста к тарифу 
местные власти не дали.

«Регионы оказались не готовы 
предоставлять по программе 
действительно привлекательные 
для строительства участки в 
крупных городах, где на жилье 
был бы высокий спрос. Большин-
ство проектов реализовывались 
на окраинах городов или вовсе за 
их пределами», — рассказал ген-
директор Института региональ-
ных проблем Дмитрий Журавлев.

По программе жильем плани-
ровалось обеспечить 463 тыся-
чи молодых семей, но фактиче-
ски купили квартиры 26,3 тыся-
чи человек. А программа субси-
дирования ипотечных ставок по-
могла приобрести гражданам 
25,7 миллиона квадратных ме-
тров жилья.

ВИЗИТ Валентина
Матвиенко приехала
в Эр-Рияд договариваться
о партнерстве
на Ближнем Востоке

Сближение 
с Аравией

Константин Волков, Эр-Рияд

СПИКЕР Совета Федерации Валентина Матвиенко, нахо-
дясь с двухдневным визитом в Саудовской Аравии, зая-
вила, что привезла в Эр-Рияд для обсуждения 12 проек-
тов документов, касающихся сотрудничества с Россией. 
В их числе — соглашения в области экономики, атомной 
энергетики, отношений между регионами РФ и Королев-
ством Саудовская Аравия (КСА).

Как заявила спикер после встречи с королем Саудов-
ской Аравии Сальманом аль-Саудом, он с благодарностью 
принял приглашение президента Путина посетить Рос-
сию, и возможно, что визит состоится уже в этом году, рас-

сказала глава Совфе-
да.

Согласно мест-
ным традициям, спи-
кер Совфеда прибы-
ла в Эр-Рияд в длин-
ном платье в пол и в 
платке на голове, что 
составило контраст с 
недавним посещени-
ем саудовской столи-
цы премьер-мини-
стром Великобрита-
нии Терезой Мэй — 
последняя предпочла 

не покрывать голову. «Ко мне подходили очень многие сау-
довские женщины, благодарили за то, что я выбрала такую 
одежду», — рассказала Матвиенко.

Но экономика и межпарламентские отношения — не 
единственное, и возможно, даже не главная причина визи-
та Матвиенко в Эр-Рияд. В повестке дня в первую очередь 
стоит геополитика. Так, на переговорах с королем Саудов-
ской Аравии Сальманом Аль Саудом стороны обсудили не-
обходимость борьбы с международным терроризмом.

Москва и Эр-Рияд стараются найти подходы друг к дру-
гу. Отношения между нашими странами не отличались ра-
нее особой близостью.

Но надо отметить в этой связи, что Королевство, несмо-
тря на тесные связи с США, не поддержало антироссий-
ские санкции, введенные Западом.

Сопровождающие спикера Совфеда сенаторы считают, 
что отношения Москвы и Эр-Рияда может ожидать боль-
шое будущее.

«У Москвы и Эр-Рияда близки позиции по урегулирова-
нию палестино-израильского конфликта, — пояснил вице-
спикер СФ Ильяс Умаханов. — Что касается Сирии, то у нас 
очень серьезные расхождения только по дальнейшей судь-
бе президента Башара Асада, но и Россия и Саудовская 
Аравия согласны, что военного решения этого кризиса 
быть не может. То же самое касается и Йемена».

ПАРЛАМЕНТ В Совфеде
обсудили благоустройство
городов и сел

Двор ищите 
в онлайн

Галина Мисливская

ЗАДАЧУ формирования комфортной городской среды 
невозможно выполнить без привлечения граждан и на-
лаживания обратной связи. Федеральные органы власти 
намерены использовать для этого опытом регионов. 
Этой теме было посвящено заседание Совета по местно-
му самоуправлению при Совете Федерации.

Участие самого населения во всех этапах благоу-
стройства является условием создания современной 
среды для жизни, отметила спикер Совфеда Валентина 
Матвиенко. «И очень отрадно, что сегодня в целом ряде 
регионов создаются интерактивные порталы по таким 
направлениям, как коммунальное хозяйство, состояние 
дорог, обустройство 
придомовых терри-
торий», — подчер-
кнула она и привела 
в пример проекты 
«Активный гражда-
нин» (Москва), «На-
родный контроль» 
(Татарстан, Примор-
ский край), «Народ-
ный бюджет» (Туль-
ская область).

При этом сенатор 
уверена, что граждане сами начнут помогать властям, 
если увидят с их стороны искреннюю заботу о городе или 
селе. «Даже копеечку дадут на благоустройство, если бу-
дут уверены, что это пойдет на детскую площадку, что-то 
для пожилых и так далее», — считает Матвиенко. «При-
шло время обустраивать Россию, пришло время делать 
удобные, комфортные условия для наших граждан. Это 
крайне важно, по этому оценивают и вашу власть», — 
подчеркнула спикер Совфеда.

Качественная городская среда «определяет нравст-
венную культуру личности, общественное поведение, 
влияет инвестиционный климат на развитие экономики, 
считает вице-премьер Дмитрий Козак. «Наша задача — в 
этом году с учетом выделенных денег мобилизовать ре-
сурсы субъектов РФ, органов МСУ и самое главное — мо-
билизовали людей на создание комфортного архитек-
турного и эстетического облика населенных пунктов», — 
заявил он. По словам Козака, все дворы и территории об-
щего пользования в российских городах должны быть 
приведены в порядок в течение пяти лет.

Глава минстроя Михаил Мень напомнил, что в прош-
лом году был утвержден приоритетный проект «Форми-
рование комфортной городской среды». Министр при-
знался, что ведомство стояло перед дилеммой — запу-
стить проект в первый год административно или при-
влечь граждан, но экспертное сообщество однозначно 
высказалось за участие населения с самого начала. В 
минстрое не забыли и об инструментах обратной связи: 
разрабатываются новые разделы портала «ГИС-ЖКХ» 
скоро будет его готова мобильная версия. 

В конце заседания населенные пункты, показавшие 
лучшие муниципальные практики, получили дипломы 
от правительства и минстроя. Среди награжденных — 
Красноярск, Уфа, Ставрополь, Стерлитамак, Хабаровск 
и другие.

По «Сценарию»
Спутники пролетают 
днем, с 13 до 14 часов, и 
ночью. МКС же летает 

быстро и много раз оборачивает-
ся за сутки вокруг Земли. Космо-
навты могут оперативно отреа-
гировать на запрос МЧС. Особен-
но такая срочность важна в мо-
менты ЧС. Кроме того, космонав-
ты могут и сами фотографиро-
вать и пересылать на Землю то, 
что с их точки зрения необычно и 
привлекает внимание. 

 Хотя сейчас спутники и их за-
пуск стали не столь дорогими, 
как раньше, но у них есть суще-
ственный недостаток. Микро-
спутники держатся на орбите не 
больше года. МКС же летает дол-
го. Кроме того, спутники делают 
хоть и подробные, но «тяжелые» 
снимки. «Вес» одного снимка 
может достигать 9 гигабайт. Это 
не опечатка. Чтобы переслать и 
обработать такой файл, может 
понадобиться немало времени. 

— Например, на днях мы у себя 
в антикризисном центре МЧС 
получили со спутника файл ма-
тричной карты площадью 10 на 
10 километров для определения 
подтоплений в Вологодской об-
ласти. Он «весил» 2,4 гигабайта, 
и на его загрузку ушло 1,5 дня, — 
рассказал Андрей Кудинов. 

При этом у МЧС есть скорост-
ные, суперсовременные, и что 
важно, отечественные загрузоч-
ные программы. Например, су-
персовременной программе 
«Имидж медиацентр» понадоби-
лось бы всего 7 секунд для прие-
ма снимка в 2,4 гига, но спасате-
лям приходится пользоваться 
медленной программой «Пано-
рама», которая имеет, однако, 
один большой плюс. Она идеаль-
но подходит для моделирования 
подтоплений. 

Поэтому скоростные про-
граммы применяют, но для дру-
гих целей. Например, у нас есть 

прекрасный русскоязычный 
продукт «Гисрегион» и глобаль-
ная мониторинговая платформа, 
которой пользуется Междуна-
родная организация граждан-
ской обороны (МОГО) в Женеве.

Так что спутниковые снимки 
хороши, но не без изъянов. Фо-
тографии же с МКС лишены их 
недостатков. Каждое фото с МКС 
не превышает нескольких мега-
байт. Учитывая хорошо налажен-
ный канал связи с ЦУПом, можно 
говорить о супероперативности 
получения снимков.

Если со спутников хорошо 
определяются, скажем, термо-
точки в очагах пожаров, ведь 
спутники присылают снимки не 
только в оптическом диапазоне, 
то, по словам Кудинова, на сним-
ках с МКС прекрасно определя-
ются высоты выбросов пепла из 
вулканов. Хорошо видно распро-
странение шлейфа горения при-
родных пожаров. Именно поэто-
му в сентябре прошлого года и 
был заключен договор МЧС и 
«Роскосмоса» по фотографиро-
ванию  земли в рамках экспери-
мента  «Сценарий».

— У нас в антикризисном цен-
тре МЧС работают специалисты, 
которые по снимку  могут отли-
чить масляное пятно от ряби на 
воде, — говорит Кудинов.

 Но несмотря на это, экспери-
мент с МКС пока так и остается 
экспериментом. Сложности есть, 
в частности и в том, чтобы об-
учить космонавтов, что и как 
снимать. В космосе — это не как 
на Земле, пошел и снял. Там в 
условиях плотного рабочего гра-
фика и невесомости надо настро-
ить фотоаппарат так, чтобы сни-
мок вышел четким и полезным. 
Также возникали сложности по 
синхронизации времени с при-
вязкой к местности.  

Поэтому сейчас уже идет речь 
о том, чтобы установить на МКС   
камеру  на внешней штанге. 

СОЦСТРАХ

В России будут
продлевать
трудовое
долголетие

РАБОТАТЬ 
ЗДОРОВО

Марина Гусенко

СИСТЕМА социального страхо-
вания в России может сильно из-
мениться. В ней планируют сде-
лать акцент на профилактику про-
фзаболеваний. А это значит, что 
могут изменить и страховые тари-
фы для работодателей, и выплаты 
работникам, страдающим от этих 
заболеваний.

Эту тему обсуждали на Все-
российской неделе охраны труда. 
«Сейчас фактически все сводится 
к тому, что мы осуществляем вы-
платы, когда профессиональное 
заболевание уже диагностирова-
но», — сказал замминистра труда 
и соцзащиты России Андрей Пу-
дов. И такая схема обусловлена 
законом о страховании от не-
счастных случаев на производст-
ве и профзаболеваний. И привел 
пример Германии, где основная 
часть расходов аналогичной си-
стемы страхования приходится 
не на выплаты в пользу застрахо-
ванных лиц, а на профилактику 
профессиональных заболеваний. 

Для того чтобы в России было 
также, надо пройти определен-
ный путь. Например, научиться 
диагностировать эти самые про-
фзаболевания на ранних стадиях, 
а то и предпосылки к их возникно-
вению — то, что заболеванием еще 
не является, но вскоре может им 
стать. Над методиками, которые 
позволят это делать, cейчас рабо-
тают профпатологи, продолжил 
замминистра. 

Предполагается, что при выяв-
лении ранних признаков профза-
болеваний работников будут на 
время выводить из вредных про-
изводственных факторов и на-
правлять на лечение, реабилита-
цию. Значит, должен появиться 
дополнительный вид страхования 
— от утраты заработной платы из-
за досрочного оставления работы 
с вредными условиями труда.

Если профилактическое лече-
ние не пойдет работнику на поль-
зу и не устранит признаки про-
фзаболевания, то предполагается 
прекращение деятельности тако-
го человека во вредных условиях 
труда и предоставление ему за 
счет средств фонда ежемесячной 
компенсационной выплаты за 
утрату заработка при условии вы-
работки определенного стажа в 
соответствующих условиях. Либо 
человеку должна быть предложе-
на другая работа — не вредная. Та-
кой алгоритм поможет продлить 
трудовое долголетие людей. 

Параллельно предполагается 
гармонизировать страховые вы-
платы по линии фонда соцстраха 
и пенсионного фонда. Сейчас при 
наступлении страхового случая 
пострадавший на производстве 
или заболевший профзаболева-
нием имеет право на выплаты из 
обоих фондов. В большинстве слу-
чаев общая сумма назначенной 
ежемесячной страховой выплаты 
и полученной пенсии (например, 
по инвалидности) превышает 
среднемесячный заработок ра-
ботника до наступления страхо-
вого случая. При «переформати-
ровании» системы предполагает-
ся, что человек, получивший уве-
чье на работе или профзаболева-
ние, будет получать только вы-
плату по линии соцстраха и до-
плату, если в результате он полу-
чил инвалидность. Вместе с тем 
ему будет предложено пройти ре-
абилитацию и вернуться к труду, 
возможно, по другой профессии. 

Как уточнил Андрей Пудов, 
пока все это предложения, темы 
для дискуссий, окончательных 
решений еще нет. Как нет пока и 
точного понимания, изменятся 
ли страховые взносы работодате-
лей, и если да, то как. 

Всего за прошлый год в России 
профессиональные заболевания 
были диагностированы у 6209 че-
ловек. Это на десять процентов 
меньше, чем в 2015 году. 40 про-
центов из них — у людей предпен-
сионного возраста. Если учесть, 
что только во вредных условиях 
труда в России работают более де-
вяти миллионов человек, то ока-
жется, что выявляемость профза-
болеваний сегодня очень низка. 

Чужие здесь ходят
Во-первых, кризис по-
казал работникам, ко-
торые в это время ре-

шились сменить работодателя, 
как сложно оказаться на падаю-
щем рынке труда без работы, 
когда практически невозможно 
спрогнозировать сроки и ре-
зультаты поиска.

После 2015 года, оказавшись 
на рынке труда без «плана B» 
(запасного варианта на край-
ний случай), многие соискатели 
столкнулись с долгим процес-
сом поиска работы, а некото-
рым в итоге пришлось снизить 
свои зарплатные ожидания пра-
ктически в два раза, констати-
рует Евгения Рулева.

Это, по ее словам, сильно по-
влияло на отношение работни-
ков к действующим работодате-
лям. Причем, как линейного 
персонала, так и ключевых ме-
неджеров. «Фактически, люди 
стали больше держаться за свою 
работу и меньше «смотреть по 
сторонам», — говорит Евгения 
Рулева.

В прошлом году многие ра-
ботодатели вернулись к пла-
нам развития своих компаний, 
инвестициям в новые направ-
ления и росту. Сотрудникам 
это придало уверенности в 
том, что компания стабильна и 
будет развиваться дальше, а 
значит, можно остаться и про-
должать рабо-
тать.  

Тем не менее 
в некоторых от-
р а с л я х  т е к у-
честь  кадров 
о с т а е т с я  д о -
вольно внуши-
тел ь н о й .  Э то 
сельское хозяй-
ство, финансо-
вые  услуги  и 
лидер антирей-
т и н га  —  р о з -
ничная торгов-
л я .  « В  р о з -

ничных магазинах работает 
большое количество персонала 
невысокого уровня: кассиры, 
продавцы-консультанты, ме-
неджеры зала... Такая работа не 
подразумевает серьезного ка-
рьерного развития и многими 
воспринимается как времен-
ная», — отмечает Екатерина Си-
ницина, руководитель практи-
ки Retail рекрутинговой компа-
нии Antal Russia. 

Люди, занимающие такие 
позиции, часто меняют компа-
нию, находя чуть более выгод-
ные условия. Екатерина Сини-
цина подчеркивает, что в ре-
зультате текучесть кадров в 
магазинах иногда достигает 
100—200 процентов. (Этот по-
казатель специалисты высчи-
тывают делением количества 
уволившихся сотрудников на 
среднесписочную числен-

ность персонала за год. — Прим. 
ред.).

Синицина добавляет, что не-
редко в магазинах подрабаты-
вают студенты, которые ухо-
дят, как только необходимость 
в подработке отпадает. Это 
тоже влияет на статистику

Практику советского време-
ни, когда работодатели подо-
зрительно смотрели на часто 
меняющих место работников и 

не слишком охотно брали «бе-
гунков» на работу, сейчас уже 
можно считать пережитком 
прошлого, утверждают экспер-
ты.

Сейчас за жизнь человек де-
лает в среднем пять-шесть ка-
рьер. В некоторых странах, к 
примеру в США, этот показа-
тель достигает 15—17, замечает 
шеф-редактор портала Rabota.
ru Анна Чуксеева.

«Современные реалии 
рынка предполага-

ют, что профессионал, который 
развивается, следит за тренда-
ми в отрасли и за рынком труда 
и поэтому меняет работу, выби-
рая для себя интересные зада-
чи. Более того, проработавшие 
долго на одном месте без вну-
тренних переходов соискатели 
сейчас даже вызывают допол-
нительные вопросы у рекруте-
ров», — отмечает Чуксеева.

В некоторых профессиях 
людям вообще свойственно 
чаще менять работу. Это харак-
терно для таких сфер, как пиар, 
маркетинг, онлайн-маркетинг, 
те же продажи, говорит Чуксее-
ва. Проработав год-полтора на 
одном месте, представители 
этих профессий часто предпо-
читают идти дальше.

Впрочем, есть противопо-
ложные примеры. «Если мы го-
ворим о постоянной работе для 
офисных сотрудни-

ков и менеджеров среднего и 
высшего звена, то здесь рабо-
тодатели по-прежнему смотрят 
на стабильность соискателей», 
— рассказывает Синицина.

«Все также ценятся канди-
даты, которые работают в од-
ной компании несколько лет, а 
не «прыгают» с места на место. 
При этом работодатели, конеч-
но, оценивают, не «засиделся» 
ли человек на одной должно-
сти, был ли у него карьерный 
рост в рамках одной компании 
и какие у него были достиже-
ния», —  резюмирует Екатерина 
Синицина.

С началом кризиса многие соискатели столкнулись с долгим процессом поиска новой работы.

На МКС хотят установить камеру фотовидеофиксации на штанге.

Акцент

 Для современного человека 
нормально делать за одну 
трудовую жизнь пять-шесть 
карьер

Страховать будут 
от утраты заработка 
из-за досрочного 
ухода с работы, где 
выявлены вредные 
условия труда 

Все дворы и терри-
тории общего поль-
зования приведут 
в порядок в течение 
пяти лет

Король Сальман 
посетит с визитом 
Россию по пригла-
шению президента 
Путина возможно 
уже в этом году

Узнайте на сайте: Какие 
профессии дают право уйти 
на пенсию раньше 
обычного 
rg.ru/art/1310382

1

1

Читайте также: Что делать, 
если из-за возраста не 
берут на работу 
rg.ru/art/1390712

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 Ю

Л
И

Я
 К

Р
И

В
О

Ш
А

П
К

О

D
E

P
O

S
IT

P
H

O
T

O
S

D
E

P
O

S
IT

P
H

O
T

O
S



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
17 апреля 2017
понедельник №81 (7247)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

РЕСУРСЫ Александр Хлопонин 
пообещал губернаторам 
отставку за лесные пожары

Смотри 
не обожгись

Алена Узбекова

В РОССИИ начались первые ле-
сные пожары. В Амурской обла-
сти и Забайкалье уже введены 
режимы чрезвычайной ситуа-
ции.

Люди, вопреки запретам, вы-
жигают сухую траву на своих 
участках. А впереди еще майские 
праздники. Жаркая погода и от-
дых на природе повышают риск. 
Выше нормы температура в мае 
ожидается на северо-западе 
страны. А на Юге и Кавказе дело 
осложняется прогнозируемым 
дефицитом осадков. В пожароо-
пасных регионах на время 
праздников будет удвоено коли-
чество патрулей. Ну а властям 
надо принять «исчерпывающие 
меры», чтобы не допустить по-
жары, поработать с населением.

Вице-премьер Александр 
Хлопонин, выступая на Всерос-
сийском совещании по разви-

тию лесного комплекса, сооб-
щил, что правительство будет 
выделять больше денег на борь-
бу с огнем. Вместе с тем он пре-
дупредил губернаторов об ответ-
ственности. «Там, где не будут 
исполняться полномочия по ох-
ране и подготовке к пожароопа-
сному сезону, будем принимать 
меры вплоть до снятия губерна-
торов с должностей, включая и 
последствия для руководителей 
лесхозов», — сказал вице-пре-
мьер.

Ранее в Рослесхозе заявляли, 
что в этом году в России ожида-
ется сложная лесопожарная об-
становка. Пик опасности придет-
ся на июль. По прогнозу «Авиа-
лесохраны», летом риск сме-
стится в южную часть Сибири и 
Урала и будет проходить вдоль 
границы России с Казахстаном и 
Монголией.

Другая проблема — вырубка 
лесов. Рослесхоз рассчитывает в 
2017-м — Году экологии — «обес-
печить баланс выбытия и восста-
новления лесов», рассказал ру-
ководитель ведомства Иван Ва-
лентик. По поручению прави-
тельства Рослесхоз разрабаты-
вает сейчас законопроект о «на-
турной либо финансовой ком-
пенсации тех площадей, которые 
вырубаются под использование 
земельных участков, под дороги, 
линейные объекты инфраструк-
туры».

При этом, по данным Рослес-
хоза, лесозаготовки в прошлом 
году превысили 214 миллионов 
кубометров, и это рекорд за по-
следние 20 лет. Однако экономи-

ческий эффект достигается не за 
счет увеличения площади рубок, 
как это происходит сейчас, а за 
счет эффективности лесопользо-
вания. Кроме того, нужно разви-
вать переработку.

Помимо этого в стране при 
помощи Единой государствен-
ной автоматизированной ин-
формационной системы (ЕГА-
ИС) учета древесины и сделок с 
ней должен быть введен обяза-
тельный учет пиломатериалов. 
Об этом на совещании заявил 
специальный представитель 
президента России по вопросам 
природоохранной деятельности, 
экологии и транспорта Сергей 
Иванов.  «Давайте это быстрее 
делать нормой закона», — отме-
тил он. По мнению Сергея Ива-
нова, также необходимо ввести 
обязательную маркировку дре-
весины особо ценных пород — 
дуба, бука, ясеня и кедра при эк-
спорте и на внутреннем рынке.

В свою очередь, министр при-
родных ресурсов и экологии 
Сергей Донской, выступая на 
Всероссийском совещании, 
обратил внимание на повыше-
ние рентабельности лесозагото-
вок. По его словам, древесина 
может использоваться как воз-
обновляемый источник энергии 
в виде пеллет, брикетов, гранул, 
«евродров» и других продуктов 
переработки, в том числе в ком-
мунальной и промышленной 
энергетике. «Очевидно, что при 
этом необходимо изменить под-
ходы к ценообразованию на ле-
сные ресурсы и, соответственно, 
сформировать справедливую 
конкуренцию в лесопользова-
нии», — отметил Сергей Донской. 
При установлении ставки опла-
ты за использование лесов сле-
дует учитывать состояние рын-
ков, уточнил он. В целом нужна 
новая модель интенсивного ле-
сопользования. В минприроды 
посчитали, что новые подходы 
позволят создать рынок потре-
бления древесины на 80—120 
миллионов кубометров в год, по-
высить рентабельность лесоза-
готовок на 25—30 процентов.

При этом около трети отхо-
дов леспрома к 2030 году может 
перерабатываться в биотопливо. 
Также к этому сроку на 50 про-
центов должен сократиться эк-
спорт круглого леса, а вывоз 
продуктов с высокой добавлен-
ной стоимостью, напротив, бу-
дет расти.

ЖКХ Жильцов 
избавят от переплат 
за общедомовые нужды

Протечки — за 
счет управдома

Татьяна Замахина

ГОСДУМА приняла в первом чтении законопроект, кото-
рый позволит гражданам не платить за общедомовые нуж-
ды (ОДН) по завышенным в разы нормативам. 
«ОДН — это электричество для того, чтобы работали лиф-
ты, насосы, горел свет в подъездах. Эта та вода, которая 
нужна для мытья подъездов, поливки газонов, — пояснил 
Александр Сидякин («Единая Россия»). — Но ОДН — это еще 
и все протечки, воровство».

С нового года ОДН стали рассчитывать по сложной 
формуле. В ней учитываются площади нежилых помеще-
ний и мест общего пользования, а также — в первую оче-
редь — нормативы. В феврале граждане получили платежки 
и ужаснулись. Расходы на ОДН выросли в 2—3 раза, расска-
зал Сидякин. 

Почему это произошло? Во-первых, многие регионы за-
высили основной «множитель» из формулы — нормативы. 
Если, например, в Крыму на электричество приняли адек-
ватные нормы, то, например, в Ингушетии они оказались в 
25 раз больше! Вторым фактором стали недобросовестные 
управляющие компании, рассказал Сидякин. Они при рас-
чете платы за ОДН учли чердаки, подвалы, которые «ни-
когда не освещались». Завышенные нормативы плюс злоу-
потребления управдомов — это и привело к тому, что рас-
ходы на ОДН возросли в 2—3 раза.

После вступления поправок в силу жители смогут со-
браться и вместе принять решение о переходе на расчет по 
счетчикам. «Если потребляешь меньше, чем это установ-
лено нормативом, то и платишь меньше, — пояснил, как бу-
дет действовать новая схема, Сидякин. — Если потребля-
ешь больше норматива — платишь по нормативу. А осталь-
ное — проблема управляющей компании».

Госдума допустила большую ошибку, ранее приняв по-
правки, которые с 1 января привели к подорожанию ОДН 
для граждан, признал спикер нижней палаты Вячеслав Во-
лодин. Теперь ее приходится исправлять. По словам Воло-
дина, ситуация с ОДН — яркий пример того, что необходи-
мо еще до принятия закона оценить его последствия. 

НАУКА Ученые Байкала
ждут не сюрпризов,
а решения

Баргузинский 
обвал

Анатолий Юрков, обозреватель «Российской газеты»

СТАТС-СЕКРЕТАРЬ минприроды отправил письмо в 
адрес Российской академии наук, а оттуда оно пошло по 
кругу, пока не дошло до Байкала — академику РАН М.А. 
Грачеву и д.г.-м.н. А.П. Федотову.

Если текст этого официального письма перевести на 
понятный массовому читателю язык, то суть его вот в чем. 
Деньги, свою долю из 57 миллиардов рублей, запланиро-
ванных бюджетом на федеральную целевую программу 
«Охрана озера Байкал и социальное развитие Байкаль-
ской природной территории на 2012—2020 гг.», институт 
получит тогда, когда перечислит в бюджет сумму, равную 
половине предназначенной институту госпрограммой. 
Это происходит в то время, когда на великом озере разра-
зилась экологическая катастрофа, поставившая под угро-
зу ресурсы байкальской воды.

И вот коллектив ученых Лимнологического (озерно-
го) института Сибирского отделения РАН, ведущего на-
учного учреждения на Байкале, лишают средств к суще-
ствованию. И продолжению научной работы. Фактиче-
ски тормозится их активное противостояние экологиче-
ской катастрофе. Озеро Байкал, как великий дар приро-
ды, обладающий колоссальными ресурсами, в основном 
возобновляемыми и исчисляемыми триллионами трил-
лионов рублей, оказывается, не может прокормить и в 
достаточной мере обеспечить работой своих исследова-
телей, врачевателей и защитников, какими являются со-
трудники Лимнологического института? Десятилетиями 
они выполняли свою работу хорошо и перспективно, за-
работали положительную репутацию у своих коллег в 
России и за ее пределами, а теперь...

Целый коллектив поставлен перед выбором: либо 
найдите половину суммы, либо не получите ничего.

ПРОДУКТЫ В России ожидается снижение цен на молочные 
продукты благодаря экспортным поставкам из Белоруссии

Подмаслили 
Сергей Куликов

М
инимальные рекоменду-
емые экспортные цены 
на масло, сухое обезжи-

ренное молоко и другую молоч-
ную продукцию снижены в сред-
нем на 5—10 процентов. Россий-
ским производителям в борьбе за 
потребителя придется вступить в 
ценовое соревнование с соседя-
ми, считают эксперты.

Как сообщило министерство 
сельского хозяйства и продо-
вольствия республики, сливоч-
ное масло жирностью 72,5 под-
ешевело на 4,8 процента — до 300 
российских рублей за килог-
рамм, аналогичный продукт 
жирностью 82,5 процента сни-
зился в цене на 4,3 процента — до 
330 рублей. Кроме того, мини-
мальная рекомендуемая экспор-
тная цена на сухое обезжирен-
ное молоко (СОМ) и молочно-
сывороточный концентрат упа-
ла на 11,4—11,8 процента — до 
155 и 150 рублей соответствен-
но. Между тем, как напоминают 
эксперты, снижение цен на сухое 
молоко и масло происходит уже 
второй раз, до этого они пере-
сматривались 16 марта. 

Напомним, что после того, 
как в августе 2014 года Россия 
ввела ответные санкции в отно-
шении сельхозпродукции ряда 
западных стран, белорусские 
производители быстро заполни-
ли освободившуюся нишу. И 
если в 2013 году поставки бело-
русской «молочки» занимали 42 
процента всего импорта в Рос-
сию, то по итогам прошлого года 
эта доля удвоилась. И не исклю-
чено, что после снижения цен 
поставки могут только увели-
читься.  

«Беларусь имеет экономиче-
ские возможности для снижения 
экспортных цен, так как в по-
следние несколько лет была про-
ведена серьезная работа по по-
вышению продуктивности мо-
лочного стада, а также внедрены 
параметры качества для молока-
сырья на уровне европейских 
стандартов, — пояснила «РГ» гла-
в а  к о м п а н и и  P e t ro v a Fiv e 
Consulting Марина Петрова. — 
Кроме того, в связи с сокращени-
ем потребительского спроса в 
России Беларусь сможет сохра-
нить или даже увеличить объемы 
поставок, а также предотвратить 
переход российских потребите-
лей на более дешевые продукты с 
растительными жирами».

Впрочем, в Национальном со-
юзе производителей молока (Со-
юзмолоко) считают, что сниже-
ние цен — вынужденная реакция 
соседей на сегодняшнюю рыноч-
ную ситуацию. «Во-первых, бли-
зится сезон «большого молока», 
когда увеличение объемов произ-
водства при одновременном сни-
жении его себестоимости уже 
сбивает цены, — пояснили в союзе. 
— Во-вторых, поставки из стран, 
не подпавших под контрсанкции 
(Новая Зеландия, Тур-
ция,  Уругвай), 
сейчас зачастую 
оказываются бо-
лее выгодными и 
привлекатель-
ными для наших 
импортеров». К 
концу прошло-
го года бело-
русские эк-
спортные 
поставки 
выросли 
в цене на-

столько, что стали проигрывать 
конкурентам из этих стран. А по-
сле нынешнего снижения они 
просто вернулись на средний ры-
ночный уровень. 

Как бы то ни было, но цены на 
молоко внутри России в ближай-
шее время не только не будут ра-
сти, но даже может произойти их 
снижение. Пусть даже незначи-
тельное. «Нашим производите-
лям придется либо также играть 
на понижение, либо перераспре-
делять молоко-сырье на другие 
сегменты рынка, — считает Мари-
на Петрова. — В противном слу-
чае они могут потерять долю 
рынка». Если в России оптовые 
ц е н ы  н а  с л и в оч н о е  м а с л о 
82,5-процентной жирности в на-
чале апреля составляли 419 ру-

блей за килограмм, то минималь-
ная цена белорусского масла та-
кой же жирности теперь будет 
составлять 330 рублей, напомни-
ла эксперт. Разница очевидна. 

В Союзмолоко дают более 
сдержанную оценку перспекти-
вам. По мнению их аналитиков, 
на отечественном рынке «стоит 
ожидать снижения темпов роста 
ценовых уровней». Кроме того, 
потребление молочной продук-
ции населением продолжает па-
дать из-за снижения покупатель-
ной способности. Поэтому даль-
нейшее повышение цен ограни-
чено спросом. 

Пока же молоко остается од-
ним из лидеров подорожания — 
2,5—3,2 процента с декабря 2016 
года. Его опередило сливочное ма-
сло — 5,7 процента. Творог где-то 
посередине — 2,4 процента. Дру-
гие товары даже дешевели. И с на-
чала года инфляция составила 
всего 1,1 процента, более чем в 

два раза ниже, чем в 
этот же период 
годом ранее. 

АРБИТРАЖ Кому доверяют 
подготовку юристов

Законоучитель

Алина Егорова

ПРЕПОДАВАТЕЛЬ-ПРАВО-
ВЕД высшей школы должен как 
минимум быть в ладах с законом. 
Но так бывает не всегда. В городе 
Ельце Липецкой области дейст-
вует филиал Российского Нового 
университета (РосНОУ), а в нем 
работает кафедра уголовно-пра-
вовых дисциплин во главе с Иго-
рем Витальевичем Бурковским. 
Кафедра обеспечивает ведение 
курсов уголовного права, уголов-
ного процесса, криминологии, 
прокурорского надзора и других. 

А между тем И. Бурковский 
оказался замешан в неприятной 
истории, которая потребовала су-
дебного вмешательства. 

В августе 2016 года гражданка 
РФ Инна Т. и гражданин Израиля 
Яков Б. обратились в Арбитраж-
ный суд Москвы с иском к Бурков-
скому и ряду других лиц для за-
конного решения корпоративного 
спора в ООО «ЛАВА», где истцам 
принадлежало 75% и 25% долей 
соответственно. ООО «ЛАВА» 
входит в одну группу компаний с 
ООО «Бест Клин», где Игорь Бур-
ковский с 2014 года руководил де-
партаментом собственной без-
опасности. 

В 2013 году истцы познакоми-
лись с адвокатом Дионисием Золо-
товым, который оказывал компа-
нии правовую помощь во время 
проводившихся в отношении нее 

следственных действий. Он, в 
свою очередь, свел истцов с Бур-
ковским. Летом 2014 года Золото-
ва (настоящее имя — Денис Тумар-
кин) арестовали по подозрению в  
мошеннических действиях. После 
его ареста в адрес Инны Т. и Якова 
Б. стали поступать угрозы: если 
доли истцов не будут переофор-
млены, то их жизням грозит опа-
сность. Запуганные истцы выну-
ждены были покинуть организа-
цию. При этом выплаты стоимо-
сти по своим долям они не получи-
ли. 100% долей ООО «ЛАВА» в 
итоге были переоформлены на, по 
всей видимости, подконтрольного 
Бурковскому человека Антипову 
Н.И., которая в 2015 году продала 
их Бурковскому. 

23 октября 2015 года Золотов 
был приговорен к пяти годам ли-
шения свободы.  Ему инкримини-
ровали мошенничество, дачу 
взятки и заведомо ложный донос. 
15 ноября 2016 года Арбитраж-
ный суд города Москвы постано-
вил взыскать с Бурковского и дру-
гих участников дела госпошлину в 
отношении истцов. 

Но Бурковский продолжает 
руководить кафедрой. Может 
быть, помогают и родственные 
связи. Дело в том, что в филиале 
РосНОУ должность директора за-
нимает мать И. Бурковского 
В.А. Бурковская, а заместителем 
директора трудится его отец 
В.Д. Бурковский. 

Пик лесных пожа-
ров придется 
на июль. Особенно 
жарко будет на гра-
нице с Казахстаном 
и Монголией

Лесные пожары будут 
тушить с помощью 
искусственных дождей - 
подробнее на сайте 
rg.ru/art/1387533

Молоко и молочные продукты пока остаются одними из лидеров по подорожанию в 2017 году.

Автомобили Назван самый обеспеченный легковыми 
машинами город в России

В рулевом 
эквиваленте

Владимир Баршев 

С
амым обеспеченным 
легковыми автомоби-
лями на душу населе-
ния из городов-мил-
лионников России 

оказалась Самара. 
Аналитическое агентство 

«АВТОСТАТ» провело исследова-
ние парка легковых автомобилей 
в России по состоянию на 1 янва-
ря 2017 года, которое охватыва-
ло города с населением свыше 1 
миллиона жителей. Это позволи-
ло определить обеспеченность 
легковыми автомобилями на ты-
сячу человек.

В среднем по стране обеспе-
ченность составила 288 автомо-
билей на тысячу жителей. Одна-
ко некоторые города бьют рекор-
ды. Абсолютным лидером оказа-
лась Самара, в которой на тысячу 
человек приходится 334 автомо-
биля. То есть у каждого третьего 
жителя города есть свой легко-
вой автомобиль. Это при том что 
общее количество легковушек в 
городе довольно скромное. Всего 
391 тысяча машин. Правда, и ко-
личество населения в этом горо-
де не самое большое: 1 миллион 
171 тысяча человек. 

На втором месте оказался 
Санкт-Петербург с 319 автомо-

билями на тысячу жителей. Се-
верная столица занимает ста-
бильное второе место по всем по-
казателям. Она на втором месте 
из всех городов-миллионников 
России по количеству зареги-
стрированных легковых автомо-
билей — 1 миллион 665 тысяч. А 
также по количеству населения — 
почти 5 миллионов 226 тысяч че-
ловек. 

Москва - лидер  по количеству 
зарегистрированного легкового 
транспорта — 3 миллиона 783 ты-
сячи машин. А также по числу 
жителей — 12 миллионов 330 че-
ловек. А вот по обеспеченности 
легковым транспортом на тыся-
чу человек она не попала даже в 
тройку лидеров. С показателем 
307 легковушек на тысячу жите-
лей Москва заняла лишь четвер-
тое место. 

Всего на одну легковушку на 
тысячу жителей с показателем 
308 машин столицу опередил Во-
ронеж, заняв третью призовую 
строчку рейтинга. 

Более 300 машин на тысячу 
жителей приходится в Казани 
(303) и Екатеринбурге (302). 
Средний показатель превысил  
Красноярск — 293 машины.

Однако в остальных восьми 
городах-миллионниках обеспе-
ченность легковыми автомоби-
лями ниже средней. Наиболее 
близок к среднему показателю 
Ростов-на-Дону, где на тысячу 
жителей приходиться 285 легко-
вушек. В Уфе, Нижнем Новгоро-
де, Новосибирске, Омске и Челя-
бинске  — от 278 до 269 автомоби-
лей на тысячу жителей. В Волго-
граде автомобилем владеет каж-
дый четвертый житель. Здесь на 

тысячу человек приходится 252 
легковушки.

Самый низкий уровень авто-
мобилизации оказался в Перми. 
Здесь на тысячу жителей прихо-
дится  всего лишь 237 легковых 
машин. 

В Самаре легковой автомобиль 
есть у каждого третьего жителя 
этого города.

Акцент

 Самый низкий уровень авто-
мобилизации оказался 
в Перми. На тысячу жителей 
приходится 237 легковушек

КСТАТИ
Нам стало известно, что по поводу судьбы коллектива уче-
ных и самого Лимнологического института готовят пись-
мо академики РАН М.А. Грачев и И.В. Бычков. В нем они, в 
частности, ставят проблему так.
Позиция ФАНО России в период реформы РАН к судьбе Лим-
нологического института Сибирского отделения Россий-
ской академии наук, успешно и плодотворно исследующего 
стратегически важнейший объект — озеро Байкал, храни-
лище 90 процентов пресной воды России, создавшего Между-
народный центр экологических исследований, крупный при-
борный центр в Восточной Сибири, прославивший свое имя 
монографиями и статьями в зарубежных изданиях, сохра-
нивший флот и имеющий когорту хорошо подготовленных 
молодых исследований, очень беспокоит ученых. Они готовы 
участвовать в любых экспедициях от Арктики и Якутии до 
Антарктики. Из-за промедления организации-учредителя 
ФАНО России относительно принятия решения о создании 
Байкальского федерального исследовательского центра 
(ФИЦ) путем объединения Лимнологического института и 
Института динамики систем и теории управления СО 
РАН ученые обращаются с просьбой принять незамедли-
тельные меры для решения этого вопроса.

ПРОГНОЗ

Пожары в центре России
В Центральном федеральном округе, 

по прогнозам Рослесхоза, сложная 

обстановка в мае будет на западе и 

востоке Смоленской области, на всей 

Липецкой области, на востоке Рязан-

ской, центральной части Орловской, 

Курской и Тамбовской областей, на за-

паде Ивановской области.

КОММЕНТАРИЙ

Игорь Моржаретто,
партнер аналитического агентства 
«АВТОСТАТ»

Все страны мира изучают и показыва-

ют уровень автомобилизации. По это-

му уровню мы в середине мирового 

рейтинга. В США, например, прихо-

дится 900 машин на тысячу жителей. 

В Европе в среднем — 600. В Китае — 

50. Хотя в крупных городах Поднебе-

сной — за 500. 

Показатель уровня автомобилизации 

говорит о доходах населения. Но на 

него накладывается транспортная до-

ступность в городах. В Москве высо-

кие доходы, но много ограничений для 

пользования личным транспортом. 

Узнайте на сайте: 
Как правильно выбрать 
подержанный автомобиль
rg.ru/art/1381897
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Абалкинские чтения ВЭО России
19 апреля (среда) в 11.00 Вольное экономическое общество России 
проведет Абалкинские чтения на тему: «Институты развития  
и гражданская культура». Модератор — вице-президент ВЭО России,  
член-корреспондент РАН Д.Е. Сорокин, с основным докладом  
выступит академик РАН В.М. Полтерович. 

В рамках пленарной сессии состоится церемония награждения по-
бедителей и лауреатов ХХ Юбилейного Всероссийского конкурса 
научных работ молодежи «Экономический рост России», который 
ежегодно проводит ВЭО России. 

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 
АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: Г. МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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АРСЕНАЛ В России успешно 
испытали гиперзвуковую 
ракету морского 
базирования

«Циркон» 
набрал обороты

Юрий Гаврилов

НАШИ военные произвели успешный пуск новейшей ги-
перзвуковой противокорабельной крылатой ракеты 
«Циркон». В полете она в восемь раз превысила скорость 
звука. То есть набрала почти 9800 километров в час.

Эта чудо-ракета, которой при такой скорости не 
страшна ни одна существующая в мире система проти-
вовоздушной обороны, сейчас проходит госиспытания. 
По словам военного эксперта Константина Сивкова, 
принятие «Циркона» на вооружение приведет к тому, 
что роль авианосных сил США будет резко ослабленf/

Характеристики «Циркона» по понятным причинам 
держат в секрете. По некоторым данным, ракета имеет 
длину от 8 до 10 метров, а дальность ее полета колеблет-
ся в пределах 350—500 километров. Также известно, что 
перспективный боеприпас может запускаться с помо-
щью пусковых установок 3С14. В российском ВМФ их 
уже применяют для старта ракет «Калибр» и «Оникс». 

Однако только этим универсальность нового изде-
лия не исчерпывается. Эксперты утверждают, что мор-
скими носителями «Циркона» могут стать как надвод-
ные корабли различных типов, в частности, тяжелые 
атомные ракетные крейсеры «Петр Великий» и «Адми-
рал Нахимов», так и современные, а также перспектив-
ные субмарины. Например, подводные атомоходы про-
екта 885М «Ясень-М» и подлодки пятого поколения 
«Хаски».

Испытания морского «Циркона» начались год назад. 
Тогда ракета впервые  стартовала с земли. Ее скорость 
тогда определяли в 5—6 «махов». В феврале нынешнего 
года появились сообщения о готовящихся испытаниях 
новой ракеты уже с морской платформы. За месяцы те-
стирования и доработок, как видим, характеристики 
изделия удалось существенно улучшить.

Что же касается принятия на вооружение, то в слу-
чае успешных госиспытаний «Циркон» может быть го-
тов к установке на корабли уже в 2018 году. По некото-
рым данным, он заменит на крейсере «Петр Великий» 
тяжелую противокорабельную ракету П-700 «Гранит». 

ОТДЫХ Минобрнауки 
проверит детские лагеря 

На линейку 
становись!

Ирина Ивойлова

МИНОБРНАУКИ будет контролировать детский отдых и 
оздоровление детей, включая обеспечение безопасности 
их жизни и здоровья.

Постановление об этом подписано в правительстве 
России. Минобрнауки займется координацией деятель-
ности других министерств и ведомств, региональных ми-
нистерств и департаментов, которые связаны с организа-
цией отдыха и оздоровления детей. Оно же и будет сле-
дить, как идет такая работа, и готовить методические ука-
зания. 

До этого времени детские лагеря и центры отдыха де-
тей контролировались на уровне местных властей. 
Исключение составляли большие Всероссийские оздоро-
вительные центры, 
такие как «Артек», 
«Океан», «Орленок», 
которые находятся в 
федеральной собст-
венности. Все осталь-
ные лагеря в стране 
принадлежат муни-
ципальным властям, 
различным ведомст-
вам, общественным 
организациям — ре-
лигиозным, патрио-
тическим, туристи-
ческим или крупным 
предприятиям. Впрочем, в последние годы лагерей при 
предприятиях почти не осталось, ведомственных тоже 
совсем немного. 

 Многие лагеря сегодня, по сути, юридически являются 
частными фирмами. Есть случаи, когда директорами лаге-
рей отдыха становятся руководители туристических ком-
паний, менеджеры, одним словом, люди, далекие от педа-
гогики, а вожатые и воспитатели не имеют ни педобразо-
вания, ни опыта работы. Не везде есть медицинские каби-
неты, медсестры или фельдшеры. Год назад из-за негра-
мотных действий руководителей лагеря отдыха на Сямо-
зере погибли 14 школьников, которые вышли в шторм на 
лодках... Есть и другие печальные примеры.

Большинство лагерей отдыха работают по требовани-
ям и программам, которые прописывают сами. Но два 
года назад московские власти разработали и приняли 
свой стандарт: в лагерях, куда город будет закупать путев-
ки, должно быть три направления — развлекательное, 
образовательное, развивающее. Обязательны площадки 
для волейбола, баскетбола и тенниса, места для костра, 
компьютерный зал, летний кинотеатр, единая форма - 
футболки, бейсболки.  Правда, это пока единственная по-
пытка предъявить общие требования разным лагерям.   

У родителей сейчас очень популярны языковые, науч-
ные, спортивные  тематические смены.  Цена на две неде-
ли языковой смены — от 45—50 тысяч рублей. Лагерь без 
компьютерных залов, теннисных кортов и авторских про-
грамм в Сочи или Анапе обойдется минимум в 35 тысяч 
рублей за 20 дней. В регионах цены чуть ниже, но в любом 
случае это 25—30 тысяч рублей за три недели.

КОШЕЛЕК

На портале 
госуслуг 
можно 
заказать 
паспорт 
со скидкой

ДЕШЕВЛЕ
НА ТРЕТЬ

Татьяна Шадрина

НА ОФИЦИАЛЬНОМ портале 
государственных услуг активи-
рована опция получения загра-
ничных и общегражданских па-
спортов со скидкой. Об этом 
рассказали «Российской газе-
те» в министерстве связи и мас-
совых коммуникаций.

Безусловно, такое нововве-
дение должно простимулиро-
вать россиян использовать 
электронные услуги, полагают 
эксперты. К 2018 году число 
граждан, получающих государ-
ственные услуги в электронном 
виде, достигнет 70 процентов, 
прогнозирует директор депар-
тамента развития электронно-
го правительства минкомсвязи 
Владимир Авербах.

«Электронные услуги — это 
выигрыш и для гражданина, и 
для государства. Это оператив-
ность, снижение расходов, ми-
нимум ошибок», — подчеркнул 
он.

Минкомсвязь совместно с 
МВД предлагают россиянам со-
кратить размер государствен-
ной пошлины на 30 процентов. 
Сэкономить можно, если по-
дать заявление и оплатить госу-
дарственную пошлину через 
портал госуслуг. Такая возмож-
ность предусмотрена Налого-
вым кодексом, напомнил Вла-
димир Авербах.

Отметим, что скидка дейст-
вует для государственных услуг 
«Выдача загранпаспорта старо-
го поколения», «Выдача загран-
паспорта нового поколения» и 
«Выдача паспорта гражданина 
РФ».

СЛЕДСТВИЕ 
СКР рассказал 
об арестах 
за насилие над 
полицейскими

КИРПИЧ 
В СПИНУ

Наталья Козлова

СЛЕДСТВЕННЫЙ комитет 
России сообщил об аресте Бас-
манным судом четырех участни-
ков несанкционированной ак-
ции 26 марта. Они обвиняются в 
нападении на сотрудников поли-
ции. 

Как заявили корреспонденту 
«РГ» в следственном ведомстве, 
они продолжают расследование 
уголовного дела. В СКР напомни-
ли, что в ходе расследования 
были задержаны Александр 
Шпаков, Станислав Зимовец, 
Юрий Кулий и Андрей Косых. Им  
всем предъявлены обвинения. 

По версии следствия, эти гра-
ждане применяли насилие к 
представителям власти. Напри-
мер, Шпаков, находясь на улице 
Тверской и пытаясь открыть 
дверь в служебный автобус по-
лиции, где находились другие за-
держанные, нанес несколько 
ударов кулаками в лицо сотруд-
нику полиции. Косых нанес удар 
в голову сотруднику полиции у 
перехода на  ст. м. «Тверская», за-
тем уже в районе улицы Малая 
Дмитровка — удар ногой поли-
цейскому в голову, от которого 
потерпевший упал и потерял со-
знание.  

Зимовец у Пушкинской пло-
щади бросил кирпич в спину со-
трудника Росгвардии, после это-
го скрылся в толпе, переоделся с 
целью конспирации, спрятал 
куртку в рюкзак, достал травма-
тический пистолет и вернулся к 
месту событий, продолжая про-
воцировать присутствующих. 

Кулий совершил нападение 
на сотрудника полиции. Есть ви-
деозаписи, подтверждающие 
вину фигурантов уголовного 
дела в инкриминируемых им 
преступлениях, — сказали в СК. 

Косых и Кулий добровольно 
дали подробные показания и 
признали вину в полном объеме. 

Телевидение На «России 1» сегодня стартует новый сериал Карена 
Шахназарова по роману Льва Толстого

Все смешалось 
в доме Карениных

Сусанна Альперина

О
б этой премьере нача-
ли говорить еще во 
время съемок. Ведь 
восьмисерийная вер-
сия «Анны Карени-

ной» режиссера Карена Шахназа-
рова не похожа на все предыдущие 
экранизации  (а их было уже 29 — в 
11 странах мира)! Не похожа в 
первую очередь уже тем, что в сце-
нарии смешаны несколько произ-
ведений. Это и знаменитый роман 
Льва Толстого, и публицистиче-
ская повесть Викентия Вересаева 
«На Японской войне», и цикл того 
же автора «Рассказы о Японской 
войне». Вот почему аннотация 
проекта способна как вызвать не-
доумение, так и разжечь любо-
пытство. Сегодня,  в 21.00 на «Рос-
сии 1» — уже первая серия. . .  
Основное время действия 1904 
год. Место — Маньчжурия. Идет 
русско-японская война. Вместе с 
армией отступает госпитальный 

обоз. Его руководство принимает 
на себя, старший ординатор Сер-
гей Каренин. Он оперирует ранен-
ного полковника, которого зовут 
Алексей Кириллович Вронский. 
Ночью Сергей Каренин приходит 
в палату к Вронскому и просит 
рассказать ему, почему его мать, 
Анна Каренина, которую граф 
знал тридцать лет назад, броси-
лась под поезд. И Вронский начи-
нает рассказывать...

Карен Шахназаров и продюсер 
Антон Златопольский пошли на 
еще один необычный шаг. Как пра-
вило, зрителям в России вначале в 

кинотеатрах представляют 
фильм, а потом уже на телевиде-
нии, «полную версию» в виде се-
риала. Теперь будет наоборот. Че-
рез полтора месяца после телеви-
зионного эфира в прокат выйдет 
фильм Карена Шахназарова 
«Анна Каренина». Но сценарий в 
нем уже другой. По словам Шахна-
зарова, для него многое в этом 
проекте — эксперимент. Он никог-
да не снимал сериалов, не делал 
фильмов о любви, и уже тем более 
не выпускал вначале кино телеви-
зионное, а уж потом — прокатное. 
Но тем интереснее.

Первые впечатления при прос-
мотре нескольких серий фильма 
прежде всего, сводятся к главной 
героине. Анну Каренину играет 
Лиза Боярская. И внешне она до-
вольно близка к тому образу, кото-
рый может сложиться в голове 
при чтении романа Льва Толстого. 
Правда, трудно привыкнуть к 
тому, что у Анны Карениной в ее 
исполнении низкий голос. Роль 
Алексея Вронского исполняет 
Максим Матвеев. Получилось ли у 
артистов, которые в жизни состав-
ляют супружескую пару, перене-
сти чувства на экран? Чтобы по-
нять это — нужно посмотреть  весь 
сериал. Алексея Каренина играет 
Виталий Кищенко. В жизни он под-
смеивается, что ему — человеку не 
ревнивому — не впервые прихо-
дится исполнять роль ревнивца.

И еще одно впечатление — вдруг 
через фильм «проступают» забы-
тые и не экранизированные пре-
жде места из романа Толстого, по-
священные отношениям между 

мужчиной и женщиной. Нашего 
современника они способны за-
ставить вздрогнуть — так точны. 
По словам Карена Георгиевича, 
для него главное — линия любов-
ная, треугольник — Анна — Врон-
ский — Каренин. Вот на чем он сде-
лал акцент в фильме. И поэтому 
стоит ли удивляться, что зрителя 
ждет необычный финал. Шахназа-
ров и не скрывает, что душеразди-
рающей сцены с поездом в его 
кино не будет — об этом он говорил 
в интервью «РГ» еще во время съе-
мок. И  все это —  тоже дополни-
тельный стимул смотреть  сериал.

Лиза Боярская и внешне близка 
образу, который мог сложиться 
при чтении «Анны Карениной».

Акцент

 Душераздирающей сцены 
с поездом в этой версии 
«Анны Карениной» не будет

Многие лагеря 
открывают темати-
ческие языковые 
смены. Цена — 
45—50 тысяч 
рублей

К 2018 году 70% россиян будут 
получать госуслуги в Интернете.

ПОЧТА Товары из Китая доставят в два раза быстрее

Вам посылка из Харбина
Татьяна Шадрина 

Р
оссияне заказывают в Ки-
тае мелкую технику и оде-
жду, а китайцы предпочи-

тают российские конфеты.
Конечно, пока больше това-

ров идет из Китая в Россию, а не 
наоборот. Но за первые три ме-
сяца экспорт в Китай вырос бо-
лее чем на 36 процентов, соста-
вив более 9,6 миллиарда долла-
ров. 

Произошло это в том числе и 
за счет сотрудничества почто-
виков и открытия регулярных 
почтовых маршрутов. Почта Ки-
тая начала предсортировку от-
правлений на своей территории 
по регионам доставки в Россию. 

Что позволяет доставлять по-
сылки сразу в Новосибирск или 
Екатеринбург. А «Почта России» 
открыла регулярные рейсы из 
Женьчжоу и Харбина в Новоси-
бирск с частотой два-три раза в 
неделю.

Фотокорреспондент «РГ» 
встретил один из самолетов из 
Китая в Новосибирске. Ему по-
казали, что происходит с посыл-
ками дальше. Например, часть 
их проследовала в Москву. В 
скором будущем регулярные по-
чтово-грузовые рейсы свяжут 
также Харбин и Екатеринбург. 
Пока идет обкатка маршрута. 

Но уже сейчас посылки меж-
ду нашими странами стали хо-
дить на неделю быстрее, в сред-

нем 10—12 дней. Хотя иногда 
мелкие пакеты задерживаются в 
пути, когда китайский отправи-
тель предпочитает, например, 
отправить посылку транзитом 
через Казахстан. Считая это де-
шевле и выгоднее. На самом 

деле отказ от посредников дает 
экономию около 300 миллионов 
рублей в год. И позволяет регу-
лировать потоки посылок. 

Российские почтовики созда-
л и  е д и н ы й  д и с п е т ч е р с к и й 
центр. А в апреле по Дальнему 

Востоку планируется открытие 
дополнительных регулярных 
почтово-грузовых рейсов в 
Якутск, Анадырь, Петропав-
ловск-Камчатский с частотой 
один-два раза в неделю. С июня 
частоту планируют увеличить 
до трех рейсов.

Что надо помнить покупате-
лям? Не все почтовые админи-
страции регистрируют мелкие 
пакеты. А именно такие посылки 
популярней всего у россиян. 
Ставить метки на них и реги-
стрировать, что находится в па-
кете, довольно затратно, отмеча-
ют эксперты. 

И если вы беспокоитесь за 
свой заказ, то лучше покупать то-
вар у крупных игроков, которые 
договариваются с почтовиками о 
регистрации в электронной по-
чтовой системе даже мелких па-
кетов. Например, «Почта Рос-
сии» совместно с почтой Гонкон-
га внедрили новый продукт SRM 
— «простой регистрируемый па-
кет». Он обеспечивает удобство 
почтового канала и прозрач-
ность экспресс-доставки.

Посылки из Китая благодаря предсортировке будут доставляться из Поднебесной напрямую в регионы России, например в Новосибирск.

Акцент

 Не все почтовые администра-
ции регистрируют мелкие 
пакеты. А именно такие 
посылки популярней всего

ЦИФРА

9,6
МИЛЛИАРДА
долларов составил российский 
экспорт в Китай за первые три 
месяца 2017 года
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МЕЖДУ ТЕМ

«Анна Каренина» снята без копейки 

государственных денег. Впечатляют и 

интерьеры, и предметы, и костюмы: 

они в большом количестве изготавли-

вались специально для фильма.

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Готовность московских аттракционов  
к весенне-летнему сезону
18 апреля (вторник) в 12.00  состоится  пресс-конферен-
ция начальника Инспекции по надзору за аттракционной 
техникой ОАТИ  Александра Тучина, на которой он расска-
жет об основных требованиях, предъявляемых к уличным 
аттракционам,  о качестве и готовности к летнему сезону 
московских аттракционов,  их возрасте и специфике экс-
плуатации.

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ  (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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НРАВЫ В Пакистане 
линчевали студента 

Убийство 
снимали 
на смартфоны

Екатерина Забродина

СТУДЕНЧЕСКИЙ городок Университета имени Абдула 
Вали Хана в пакистанском Мардане закрылся после 
страшной трагедии — зверского убийства 23-летнего Ма-
шала Хана с факультета журналистики. Якобы молодой 
человек «распространял богохульство в соцсетях» — за 
это однокурсники раздели его донага, выбросили со вто-
рого этажа общежития и жестоко избивали, пока не-
счастный не умер. На его теле также были обнаружены 
огнестрельные ранения. В век высоких технологий окру-
жающие с энтузиазмом снимали средневековую распра-
ву на смартфоны. 

На похороны Хана в его родной деревне пришли род-
ственники, несколько друзей и односельчан, однако ни-
кого из студентов или представителей университетской 
администрации на 
траурной церемо-
нии не было. По делу 
об убийстве аресто-
вано около двадцати 
человек. Родные 
убитого категориче-
ски отрицают, что 
тот мог распростра-
нять в соцсетях 
идеи, оскорбляю-
щие веру. А препода-
ватели признают: 
студент критиковал политическую систему Пакистана, 
но никогда не касался религиозных дел. В его комнате 
висел плакат с надписью «Аллах велик, и Мухаммед — 
пророк Господа». Сам же Машал Хан незадолго до гибе-
ли жаловался, что злоумышленники взломали его стра-
ничку в Facebook. 

В Пакистане предусмотрено строгое наказание за 
оскорбление пророка Мухаммеда или осквернение Ко-
рана. С девяностых годов 65 человек в стране были уби-
ты за «богохульство», а прогрессивного губернатора 
провинции Пенджаб Салмана Тасира, пытавшегося 
смягчить наказание по этой статье и активно боровшего-
ся с радикальными исламистами, в 2011 году расстрелял 
из автомата собственный охранник. В прошлом году в де-
ревне неподалеку от Лахора 15-летний подросток, по 
ошибке обвиненный в недостаточно усердных молитвах, 
отсек себе руку и преподнес ее местному имаму, снискав 
одобрение родственников. Но если подобные случаи в 
сельской глубинке не редкость, то расправа в стенах уни-
верситета, который называет себя цитаделью гуманизма 
и ссылается на традиции Аристотеля, вызвала шок. Один 
из авторитетных пакистанских богословов муфтий 
Найем назвал Машала Хана мучеником и призвал земля-
ков отказаться от практики судов Линча. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО Хулиганская 
выходка вызвала панику 
на религиозном 
мероприятии в Испании

Провокаторы 
сорвали шествие

Юрий Когалов

ТРАДИЦИОННОЕ шествие «Мадруга», ежегодно про-
водимое в Севилье в ночь на Страстную пятницу, было 
сорвано хулиганами. По крайней мере, пока именно так 
полиция трактует действия правонарушителей. Но обви-
нения могут измениться, когда следствие выяснит, что 
же на самом деле произошло.

В результате паники и возникшей давки пострадало 
более 100 человек, 17 были госпитализированы. Что ста-
ло причиной, напугавшей людей, до сих пор неизвестно. 
Полиция не может найти ни свидетелей, ни видеозаписи, 
которые прояснили бы, с чего все началось. Тем не менее 

стражи порядка опе-
ративно задержали 
восемь человек, при-
частных к распро-
странению паники. 
Семеро из них нахо-
дились в «стратеги-
ческих» точках на 
маршруте движения 
процессии. Когда 
люди заволнова-
лись, злоумышлен-
ники начали шуметь 

и кричать, что произошел теракт, устроенный баскской 
сепаратистской организацией ЭТА. Пятеро ранее задер-
жанных были временно отпущены на свободу. Троих суд 
оставил под стражей — при задержании у них при себе 
были металлические прутья, что в полиции посчитали 
отягчающим обстоятельством. К тому же эти люди были 
известны как воры. Один из них попадал в руки правоох-
ранительных органов 36 раз!

По одной из версий, действия провокаторов могли 
быть скоординированы, но пока доказательств этому 
нет. Полиция и власти Севильи подчеркивают, что прои-
зошедшее в Севилье не было актом терроризма. Но жите-
ли города с такой интерпретацией событий не согласны. 
Они начали сбор подписей, чтобы задержанных судили 
как террористов. Инициативу поддержали более пяти 
тысяч человек.

По словам мэра Севильи Хуана Эспадаса, большого 
количества жертв удалось избежать благодаря заранее 
принятым мерам безопасности. Похожий случай прои-
зошел в 2000 году, тогда тоже возникла паника во время 
шествия. Полученный 17 лет назад опыт позволил доста-
точно быстро успокоить людей и избежать жертв: в про-
цессии принимали участие 10 тысяч человек, еще боль-
ше было зрителей.

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Пхеньян показал на военном параде новую технику, но провалил испытание ракеты

Ракета выдохлась на взлете
Олег Кирьянов, 
Максим Макарычев, 
Сеул-Москва

В
чера Северная Корея запу-
стила ракету средней даль-
ности с восточного побере-

жья КНДР. Она вышла из строя и 
упала возле полигона. 

В Вашингтоне, где обладали 
информацией о планируемом за-
пуске, назвали «хорошей ново-

стью то, что ракета выдохлась че-
рез пять секунд». «Это был неу-
дачный тест. И перед этим прои-
зошел неудачный запуск. В связи 
с этим нам не нужно принимать 
дополнительных мер и тратить 
ресурсы», — заявил источник в 
Белом доме. Испытание ракеты 
произошло, несмотря на соответ-
ствующий запрет Совбеза ООН и 
предупреждения, озвученные 
Пхеньяну его главным союзни-

ком — Китаем. Запуск случился на 
следующий день после того, как 
Северная Корея с помпой прове-
ла грандиозный военный парад в 
своей столице, отмечая 105-лет-
нюю годовщину со дня рождения 
основателя страны Ким Ир Сена, 
и показала новые баллистиче-
ские ракеты. Правда, некоторые 
наблюдатели сомневаются в том, 
что все ракеты были реальными: 
из соображений безопасности 

главы КНДР на подобных гранди-
озных мероприятиях иногда ис-
пользуются муляжи — точные ко-
пии демонстрируемого оружия, 
на которых не установлены ре-
альные боезаряды.

Военные эксперты из Сеула 
признали, что КНДР показала до-
статочное количество новых ви-
дов оружия, включая те, о кото-
рых на Юге не знали. В отличие от 
прошлых аналогичных случаев 
КНДР сократила длительность 
военной части, но при этом скон-
центрировалась на демонстра-
ции новейших видов вооруже-
ний, не став показывать устарев-
шие системы. «Руководство Се-
верной Кореи дало понять, что 
они продолжат активно разви-
вать ракетно-ядерную програм-
му, что у них есть новые разра-
ботки и они обладают оружием, 
которое нацелено на преодоле-
ние вводимых у нас новых систем 

защиты», — заявил известный 
южнокорейский военный эк-
сперт Ян Ук.

Он отметил, что КНДР впер-
вые показала установленные на 
танках зенитно-ракетные ком-
плексы. Прошли новые РСЗО ка-
либром 300 мм, которые дебюти-
ровали на параде 2015 года. Так-
же появилась и новая 170-мм са-
моходная артиллерийская уста-
новка (САУ). «Демонстрацией 
300-мм РСЗО и 170-мм САУ, ко-
торые имеют большую дально-
бойность с точки зрения артил-
лерии, КНДР скорее всего дает 
понять, что может наносить уда-
ры по столичному региону Юж-
ной Кореи», — пояснил он.

Но все же «гвоздем» нынешне-
го военного парада в Пхеньяне 
стала именно «ракетно-ядерная 
часть». Во-первых, южнокорей-
цев удивило новое женское по-
дразделение, которое шло в белой 

форме. Это были части химиче-
ских войск. Как отметили в Сеуле, 
это те части, которые занимают-
ся переработкой и хранением 
оружейного плутония и урана. 
Немало поводов для спекуляций 
дали и показанные баллистиче-
ские ракеты. Хорошо знакомые 
ракетные комплексы КНДР типа 
«Скад» и «Нодон» исчезли, а вме-
сто них по площади прошла но-
вейшая техника. Так, проехали 
системы «Мусудан», баллистиче-
ские ракеты подводного базиро-
вания «Пуккыксон-1» и «Пук-
кыксон-2» (в переводе — «Поляр-
ная звезда»), а также ракеты 
СКАД-ER. «Пуккыксон» и СКАД-
ER были показаны публике впер-
вые. «Это ответ на разворачивае-
мые у нас комплексы ПРО США 
THAAD. КНДР показывает раке-
ты, которые предназначены как 
раз для преодоления систем ПРО. 
Их много, они разных модифика-
ций, а потому представляют до-
полнительную угрозу», — отмети-
ли в Сеуле. Но больше всего ком-
ментариев вызвали две послед-
ние самые крупные ракеты. «Я та-
кую первый раз вижу. Можно 
предположить, что ее дальность 
наверное пять-шесть тысяч кило-
метров. В любом случае это ка-
кая-то новая модификация, кото-
рую КНДР будет испытывать в 
ближайшее время», — отметил Ян 
Ук, говоря о ракетном комплексе. 

КОНФЛИКТ

Турчинов 
признался 
в развязывании 
гражданской 
войны 
на Украине

КРОВАВЫЙ 
ПАСТОР

Петр Лихоманов

СЕКРЕТАРЬ Совета националь-
ной безопасности и обороны Ук-
раины Александр Турчинов в ин-
тервью BBC признался, что пер-
вый выстрел на востоке Украины 
был произведен по его приказу, и 
сделали его уголовники, в чьи 
руки он в нарушение законов 
вложил оружие. Об этих и других 
преступлениях Турчинов рас-
сказал с гордостью, и более того 
— дал понять, что кровь на Украи-
не продолжит литься, пока он на-
ходится у власти. «Я давал погра-
ничникам приказы стрелять, а 
они говорили, что не могут стре-
лять по гражданским лицам», — 
вспоминает Турчинов обстанов-
ку марта 2014 года, когда жители 
востока выступили против го-
спереворота в Киеве. По приме-
ру, поданному во время майдана 
Львовом и Ивано-Франковском, 
они заблокировали в знак проте-
ста административные здания, и 
требовали, чтобы Киев согласил-
ся на переговоры с ними.

«В Харькове мы смогли от-
бить администрацию. По Донец-
ку и Луганску мне доложили, что 
нет возможности это сделать, 
потому что будут жертвы среди 
местного населения, нужны ка-
кие-то переговоры. Я настаивал 
на штурме, но этого не произош-
ло», — вспоминает Турчинов, на 
тот момент «исполняющий обя-
занности президента», о том, как 
никто не хотел стрелять по его 
приказу. Решить проблему пере-
хода тонкой грани от мира к вой-
не Турчинову помогли добро-
вольцы, среди которых, по его 
собственному признанию, было 
немало имевших проблемы с за-
коном. Врагами, чья жизнь ниче-
го не стоит, один из предводите-
лей «евромайдана» назначил 
всех жителей региона, граждан 
Украины. Эту линию от станицы 
Луганской до Мариуполя Турчи-
нов в интервью гордо назвал 
«линией Т», в честь своей фами-
лии.  Наконец, британские жур-
налисты узнали, что именно 
Турчинов — главный украинский 
«ястреб» и действующий бап-
тистский проповедник — стоит за 
кровавыми провокациями на ли-
нии разграничения. «Наша зада-
ча — метр за метром, километр за 
километром продвигаться на 
восток. Главное — не проскочить 
границу», — разоткровенничал-
ся Турчинов. 

Событие В Турции прошел референдум по изменению конституции

Эрдоган поменяет 
систему под себя

Максим Макарычев, 
Леонид Пчельников, 
Москва — Стамбул

В 
Турции прошел исто-
рический референдум 
по изменению формы 
власти и наделению 
президента широкими 

полномочиями. Голосование по-
казало, что турецкое общество 
расколото напополам по отно-
шению к будущему страны.

После обработки бюллетеней 
стало известно, что 51,2 процен-
та турков, имеющих право изби-
рательного голоса, высказались 
в пользу конституционной ре-
формы. По оценке экспертов, 
она способна привести к наибо-
лее радикальной перестройке 
турецкой политики и ее систе-
мы управления в 94-летней 
истории страны. Практически 
одинаковое количество голосов 
среди тех, кто голосовал «за» и 
«против» реформ, дало повод 
силам, оппозиционным Эрдога-
ну, заявить о том, что они «бу-
дут оспаривать пограничный 

результат». Представители На-
родно-республиканской пар-
тии, заявив о фальсификациях 
на выборах, потребовали пере-
счета 60 процентов бюллетеней. 
В то время как различные пар-
тии все еще пытались сплотить 
голоса многих неопределивших-
ся турецких избирателей в по-
следние часы кампании, прези-
дент Эрдоган был уверен в успе-
хе референдума. Хотя турецкий 
лидер явно рассчитывал на ощу-
тимую поддержку его начина-
ний, а не в цифру «чуть более 50 
процентов». Как выяснилось, 
три крупнейших города Турции 
и в основном курдский юго-вос-
ток сказали «нет» реформам.

63-летний Эрдоган занимал 
пост премьера Турции с 2003 по 
2014 год до избрания президен-
том. После введения соответст-
вующей конституционной по-
правки Эрдоган в случае избра-
ния на два срока, по некоторым 
оценкам, сможет оставаться у 
власти до 2029 года. При этом 
должность  премьера  будет 
упразднена.

Анкара продвигала эту ре-
форму, как имеющую важное 
значение для обеспечения ста-
бильности в стране, полагая, 
что она позволит Турции проти-
востоять вызовам в сфере без-
опасности и экономики. Оппо-
зиция осудила «авторитарный 

дрейф Эрдогана», которого она 
обвиняет в стремлении заглу-
шить любой критический голос, 
особенно после попытки госпе-
реворота 15 июля прошлого 
года. Эрдоган дал понять, что 
после голосования жестко по-
ставит перед Брюсселем вопрос 
о членстве Турции в ЕС. Вдоба-
вок Турция, государство — член 
НАТО, сдерживает поток миг-
рантов — в основном беженцев 
из Сирии и Ирака, и Эрдоган в 
этой связи заявил, что «может 
пересмотреть сделку после го-
лосования». В целом, отмечает 
Рейтер, референдум разделил 
страну. Эрдоган и его сторонни-
ки утверждают, что изменения 
необходимы для изменения кон-
ституции, написанной генера-
лами после военного переворо-
та 1980 года. Это позволит избе-
жать появления слабых коали-
ционных правительств, как это 
было в недавнем прошлом. Про-
тивники референдума считают, 
что реформы приведут к усиле-
нию авторитаризма в стране.

В Стамбуле в день голосова-

ния люди приезжали на участки 
целыми семьями. Школы, прев-
ратившиеся в места проведения 
плебисцита, порой становились 
и местом встречи сразу несколь-
ких поколений. Все эти наблю-
дения лишь подтвердили про-
гнозы о высокой явке: к участ-
кам в итоге пришли 86 процен-
тов граждан Турции, имеющих 
право голоса. Участки создава-
лись даже при наличии одного 
избирателя. Так, на юго-востоке 
страны участок закрылся сразу 
после того, как там проголосо-
вал 78-летний Мехмет Алджу. Не 
обошлось без происшествий. На 
юго-востоке страны в одном из 
населенных пунктов на избира-
тельном участке произошла пе-
рестрелка. Три человека поги-
бли, еще трое получили ране-
ния. Кстати, после голосования 
в Стамбуле была перекрыта 
площадь Таксим, где проходили 
акции оппозиции.

Президент Турции Эрдоган прибыл 
на участок в Стамбуле в сопрово-
ждении супруги и усиленной 
охраны.

Акцент

 После референдума Турцию 
могут ждать самые масштаб-
ные изменения в истории
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Один из задержан-
ных в Севилье 
ранее попадал 
в руки полиции 
36 раз

С девяностых годов 
65 человек 
в Пакистане были 
убиты за «богохуль-
ство»

Кульминацией военного парада в Пхеньяне стала его «ракетно-ядерная часть».

Акцент

 Южнокорейцев удивило 
новое женское подразделе-
ние КНДР, которое шло 
в белой форме
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Татьяна Зыкова 

С
упердорогие иннова-
ционные лекарства 
помогают экономить 
бюджетные деньги. И 
даже их увеличивать. 

Парадокс? Нет. Это доказал один 
из ведущих мировых экспертов в 
области фармакоэкономики 
Франк Р. Лихтенберг. 

Ученый с одобрения россий-
ского минздрава начал масштаб-
ное исследование в нашей стра-
не. Его итоги он представит на 
Санкт-Петербургском междуна-
родном экономическом форуме 
летом этого года. 

Чем лучше лечат — 
тем богаче страна 
Мистер Франк, вы более 20 лет 
изучаете, как применение но-
вейших лекарств влияет на дина-
мику продолжительности жизни 
в стране, уровень заболеваемо-
сти, нетрудоспособности. Какие 
бесспорные выводы сделали?
ФРАНК ЛИХТЕНБЕРГ: Прогресс там, где 
применяется наибольшее коли-
чество новых лекарств.

В одном из исследований мы 
взяли за основу данные по 30 раз-
вивающимся и развитым стра-
нам и обнаружили, что в странах 
с наивысшим уровнем фармацев-
тических инноваций темпы уве-
личения средней продолжитель-
ности жизни были самыми высо-
кими. Теперь мы собираемся 
провести подобное исследование 
в России.

Вывод действительно бесспор-
ный. Но инновационные лекар-
ства — дорогое удовольствие. Не 
каждый бюджет их потянет.
ФРАНК ЛИХТЕНБЕРГ: Так вот, мы обна-
ружили, что инновации приво-
дят к сокращению издержек за 
счет снижения уровня нетрудо-
способности населения и затрат 
на медицинские услуги. 

Это более чем компенсирует 
высокую стоимость инновацион-
ных лекарств. Если население 
здорово, уменьшается число 
дней на больничном и увеличи-
вается количество рабочих про-
дуктивных дней. Вот что важно! 

Хотелось бы это в цифрах «по-
щупать».
ФРАНК ЛИХТЕНБЕРГ: Давайте в циф-
рах. Продолжительность жизни в 
странах, где широко применяют-
ся инновационные препараты, с 
2000 по 2009 годы выросла при-
мерно на 1,7 года.

Благодаря созданию и выпу-
ску инновационных онкологиче-
ских препаратов с 1998 по 2008 
год в Мексике спасли более 100 
тысяч человеческих лет. Иными 
словами, более 100 тысяч мекси-
канцев смогли прожить еще один 
год благодаря новым лекарствам.

Каждый миллион долларов, 
потраченный на создание нового 
препарата, сохраняет два милли-
она долларов, которые тратятся 
на госпитализацию пациентов. 
Плюс миллион долларов, кото-
рый эквивалентен трудовым по-
терям в человеко-часах.

То есть работодатели, обеспе-
чивая более современной тера-
пией работников, сокращают ко-
личество рабочих часов, которые 
человек проводит на больнич-
ном. Но основная выгода от того, 
что снижается уровень госпита-
лизации.

Если же речь идет о лечении 
пожилых и престарелых людей, 

то есть показатели, по которым 
внедрение новой терапии сказы-
вается на снижении затрат на 
больничный персонал, а также на 
социальных работников по уходу 
за больными на дому.

В своих работах вы говорите, что 
при лечении пациентов надо на-
целиваться на выздоровление. А 
разве возможно что-то другое? 
ФРАНК ЛИХТЕНБЕРГ: В странах с цен-
ностно ориентированной моде-
лью здравоохранения государст-
во платит за результаты лечения 
пациента, а не за оказанные ме-
дуслуги.

Эта модель — наиболее эф-
фективная, она способствует 
принятию новых медицинских 
технологий. И ее применяют 
также к услугам врачей и боль-
ниц. Например, некоторые стра-
ховые компании выплачивают 
на лечение не полные суммы, а 
фиксированные, и потом варьи-
руют их в зависимости от степе-
ни излечения пациента, его са-
мочувствия после госпитализа-
ции.

Считаю, надо всем стремить-
ся к ценностно ориентированной 
системе здравоохранения. Я по-
нял, этому сейчас уделяется 
большое внимание в планах рос-
сийского правительства. Сейчас 
же государство заключает кон-
тракты с производителями, пре-
параты которых не всегда явля-
ются лучшими на рынке, воз-
можно, это происходит из-за 
меньшей их стоимости.

Новации: доступ ограничен
И как Россия выглядит по срав-
нению с другими странами по 
доступности инновационных ле-
карств?
ФРАНК ЛИХТЕНБЕРГ: Есть два крите-
рия доступности. Первый — ко-
личество зарегистрированных 
лекарств. Например, в период с 
2000 по 2010 год в мире было 
выпущено примерно 222 новых 
препарата. Тем временем к 2011 
году в России была доступна 
только половина от этого коли-
чества  инновационных ле-
карств.

Одна из причин — они не были 
представлены на рынке, то есть 
незарегистрированы. Но знаете, 
я не уверен, необходимы ли кли-
нические испытания в России 
для регистрации препаратов, по-
лучивших признание в мире.

К сожалению, моим данным 
уже шесть лет, поэтому сейчас я 
собираюсь актуализировать ин-
формацию и понять, что измени-
лось в вашей стране.

Второй параметр — насколько 
давно введены в практику лекар-
ства, применяемые в России или 
других странах. По данным 2009 

года, процент выписанных ре-
цептов на лекарства, которые 
были выпущены после 1990 года, 
в Нидерландах составил 17 про-
центов, в США — 14, а в России — 
один процент.

Увы, доступ россиян к новей-
шим таблеткам весьма ограни-
чен. Но есть, конечно, и возмож-
ности для улучшения этого пока-
зателя. Их я хотел бы рассмо-
треть в рамках исследования в 
России.

И какие это могут быть возмож-
ности?
ФРАНК ЛИХТЕНБЕРГ: На мой взгляд, 
упрощение процедур патентова-
ния, регистрации, лицензирова-
ния производств. Еще один путь 
— расширение списка инноваци-
онных лекарств, которые паци-
енты получают бесплатно в рам-
ках ОМС, либо с ценовыми пре-
ференциями.

В России есть перечень лекарств, 
цены на которые необходимо 

сдерживать. В других странах 
есть такое?
ФРАНК ЛИХТЕНБЕРГ: Разные органы 
этим занимаются в разных стра-
нах, оценивая, имеет ли право то 
или иное лекарство быть вклю-
ченным в список. Принимая та-
кие решения, власти могут сдер-
живать компании от решения за-
пускать новые препараты на 
рынке. Но надо искать новые под-
ходы. 

Но ведь понятно, что закупки но-
вейших препаратов связаны с 
сомнениями в их полезности. 
ФРАНК ЛИХТЕНБЕРГ: Да, не все новое 
обязательно будет лучше. Поэто-
му выплаты поставщикам долж-
ны основываться на результатах 
применения. А с компаниями, 
предлагающими новые препара-
ты, надо вступать в соглашение 
по риск-шерингу (это соглаше-
ние о разделении рисков, когда 
государство закупает препараты 
с условием: если лечение не по-
может, бизнес деньги вернет, 
либо деньги перечисляют уже по-
сле успешного лечения. — Прим. 
ред.).

Лоббисты диктуют рецепты
Зачастую врачи сетуют, что для 
больниц и поликлиник закупа-
ются не те лекарства, которые 
нужны, а которые лоббируют 
определенные фирмы. Фарма-
кологическое лобби — это 
актуально? Нужно с ним бо-
роться?
ФРАНК ЛИХТЕНБЕРГ: В США предпри-
няты все меры, вплоть до уголов-
ных, чтобы ограничить марке-
тинг, продвижение лекарств, 
препаратов через конкретные 
медицинские учреждения и тем 
более врачей.

На это направлен закон о рас-
крытии обязательных финансо-
вых отношений между фармацев-
тическими компаниями и пра-
ктикующими врачами.

Во-первых, от компаний тре-
буется опубликование данных о 
своей маркетинговой деятель-
ности. Если, например, они пла-
тят врачам за то, что рассказыва-
ют о препаратах, читают лекции 
и это публикуется, то это являет-
ся достоянием общественности. 
Это один из способов.

Медицинские институты или 
больницы, госпитали даже запре-
щают такую деятельность фар-
мацевтических компаний, запре-
щают ее представителям прихо-
дить на место работы врачей и 
рассказывать им о каких-то пре-
паратах.

С чем это связано, что даже 
вышло на законодательный 
уровень?
ФРАНК ЛИХТЕНБЕРГ: Есть такое мне-
ние, что скрытые финансовые от-
ношения между фармацевтиче-
скими компаниями и врачами 
могут побудить врача назначать 
лекарства, которые могут быть 
не самыми лучшими для пациен-
та. Это не только фармацевтики 
касается. Например, если доктор 
каким-то образом финансово 
участвует в каком-то радиологи-
ческом проекте, то может полу-
чаться так, что он посылает паци-
ентов на рентген чаще, чем это 
ему надо.

Скорее, даже другие вещи го-
раздо более на слуху. Если, на-
пример, врач не назначает какое-
то достаточное или правильное 
лечение и пациент от этого стра-
дает, его здоровье ухудшается, то 
в этом случае может быть пре-
следование по закону врача за 
неправильное лечение.

А кто это определяет? Сам паци-
ент?
ФРАНК ЛИХТЕНБЕРГ: Пациент со сво-
им адвокатом обращается в суд, и 
суд уже решает.

ФИНАНСЫ В ЗОНЕ 
ТУРБУЛЕНТНОСТИ
НАМ очень нужна стабильность на финансовом рынке. 
Трижды оттуда приходили кризисы (1998, 2008, 2014 
годы). Разве нам нужен четвертый? Но пока там — высо-
кая сейсмика.

С сентября 2013 года число банков сократилось на 
36 процентов, негосударственных пенсионных фондов 
— на 68, количество брокеров — дилеров, управляющих 
ценными бумагами, — на 55—60 процентов. Число стра-
ховых компаний упало на 40 процентов. Погибло более 
тысячи финансовых институтов. И никто не хочет идти 
в эти финансовые джунгли. Еще в 2013 году на каждые 
две  потерянные лицензии участника рынка ценных бу-
маг приходилась одна выданная. Сегодня на 35 аннули-
рованных лицензий — одна новенькая.

С гораздо большей скоростью уходили финансовые 
институты в регионах, с меньшей — в Москве. Число фи-
лиалов банков по городам и весям России снизилось за 
три года почти в два раза. В каждом шестом регионе нет 
банка с местными корнями.

Все эти пертур-
бации связаны с 
многомиллиардны-
ми утратами акти-
вов, бедами клиен-
тов. Чтобы покрыть 
их, бюджет докапи-
тализировал Агент-
ство по страхова-
нию вкладов (АСВ) 
почти на триллион 
рублей. Что это за 
деньги? Наши взы-
сканные налоги, 
средства, которые 
могли бы уйти в образование, науку, медицину. К тому 
же Банк России выдал кредиты АСВ на 1,6 триллиона 
под один-два процента годовых. Это — запущенный пе-
чатный станок, ничем не обеспеченная денежная эмис-
сия, против которой стоят «черные дыры» в балансах 
банков. 

Вдуматься только — больше 40 миллиардов долларов 
на покрытие потерь в банках, почти 18 тысяч рублей на 
каждого российского жителя, от мала до велика. Инфля-
ционный налог, взятый с каждого из нас. Неужели боль-
ше тысячи банков, дилеров — брокеров, страховых ком-
паний, пенсионных фондов — все «нечистые», отмывоч-
ные? Сколько из них могло бы пережить кризис 2014 – 
2016 годов, если бы не суждения мегарегулятора? 
Сколько начинают лихорадочно действовать в агонии, 
совершать ошибки, понимая, что им больше не сущест-
вовать и «против лома – нет приема»? Когда-нибудь фи-
нансовая история разберется, что в 2014—2017 годах 
было объективной очисткой «авгиевых конюшен», что 
— перебором в кризис, когда всем плохо, а что — кампа-
нейщиной.

И что же делать нам, клиентам? Вот на столе лежат 
реальные документы. Приходный ордер на взнос депо-
зита в банк, который потом погиб, договор на депозит — 
всё чин по чину, все подписи и печати. В банке соверше-
но преступление — эти деньги не проведены по учету. 
Никто из нас знать не знает и не может понимать, что 
его деньги за банковской стойкой крадут. И что оно от-
вечает АСВ на просьбы вернуть деньги? Ваши докумен-
ты в банке не обнаружены, возбуждено уголовное дело, 
оснований для выплаты нет. Это значит, по опыту — жди-
те после дождичка в четверг.

Разве это финансовая стабильность? И разве можем 
мы строить стабильные планы, если весь рынок уве-
рен, что впереди девальвация рубля и что он искусст-
венно переоценен на операциях керри трейд? Валюта 
вкладывается в рубли под высокий процент, а заяко-
ренный рубль дает возможность их вывести через ка-
кое-то время обратно, обратить рубли «назад» в долла-
ры/евро, получив очень высокую прибыль. Это обыч-
ный механизм подготовки будущего финансового кри-
зиса в России (и не только), который сработал уже три 
раза. 

А в это время Банк России объявляет, что этого кер-
ри трейд у нас совсем немножечко — 2—5 миллиардов 
долларов. Но у нас доля нерезидентов на биржевых 

рынках акций — 45 
процентов, облига-
ций — 18, валюты — 
17, деривативов — 
45 процентов. На 
рынке деривативов 
валютные контрак-
ты занимают 45—65 
процентов рынка. 
На валютном рынке 
спот (прямая тор-
говля валютой) доля 
иностранцев — 41 
процент. Доля нере-
зидентов в гособли-

гациях (ОФЗ) — 28  процентов. На внебиржевом валют-
ном рынке — от 40 до 80 процентов. Это традиционно 
спекулятивные вложения, которые при первых призна-
ках опасности обрушат рубль, как это уже было. Хотя 
не стоит все валить на нерезидентов. И свои, и чужие — 
с удовольствием играют в керри трейд. 

Так сколько же денег вложено в керри трейд? На на-
чало февраля 2017 года нерезидентам принадлежали 
1,6 триллиона рублей облигаций федерального займа. 
Если хотя бы треть этих облигаций — керри трейд (кон-
сервативная оценка), то сумма достигает почти 10 
миллиардов долларов. И это только по одному сегмен-
ту рынка, и только в части, относящейся к «иностран-
цам». 

А вот еще одна прелесть. За 2016 год портфельные 
инвестиции нерезидентов в долговые ценные бумаги 
выросли на 30 процентов, в акции — на 60 процентов. В 
1 квартале 2017 года мы точно увидим следующий ры-
вок (данных пока нет). Это на 70—80 процентов спеку-
лятивные деньги. Керри трейд — не единицы, а десятки 
миллиардов долларов.

Российские финансы по-прежнему взрывоопасны. 
Пожалуйста, осторожнее на поворотах и реалистичнее 
в оценках! Мы исстрадались в финансовых кризисах, 
закрытиях банков и резких поворотах валютных кур-
сов. За всем этим — не только экономика, но и огромная 
растрата человеческих жизней, потому что деньги, 
имущество, доходы — уже четверть века область жесто-
чайших стрессов.

Здравоохранение Расходы на инновационные лекарства увеличивают доходы 
государственной казны 

Таблетки благополучия

Еще в 2013 году 
на каждые две ото-
званные лицензии 
приходилась одна 
выданная. Сегодня 
— одна на 35

За три года число 
банков сократилось 
в России на 36%, 
НПФ — на 68,  управ-
ляющих ценными 
бумагами — на 60

ДЖЕНЕРИКАМ, КОТОРЫЕ ПРОИЗВОДЯТСЯ В РОССИИ, 40—50 ЛЕТ 

АСПИРИН УСТАЛ ЛЕЧИТЬ
Мистер Франк, появится ли в будущем в мире волшебная 
таблетка, которую принял, и все прошло?
Лихтенберг | Не думаю, что такое возможно. Например, 

онкология — это не одно заболевание, а тысячи. И поэтому 

необходимо изобретать много разных лекарств.

А вот эксперты беспокоятся, мол, все меньше появляет-
ся прорывных лекарств, которые переворачивают мир, 
как когда-то аспирин, пенициллин.
Лихтенберг | Не согласен. Количество новых лекарств 

постоянно увеличивается, темпы наращиваются. Напри-

мер, в США с 1975 по 1985 год появилось только 8 новых 

препаратов против рака. А с 2005 по 2015 год — 66.

Онкология — не исключение, есть еще болезни, по которым 

все время появляются прорывные технологии, они в разы 

увеличили выживаемость пациентов с некоторыми видами 

лейкемии, многоклеточной меланомы.

В 90-х годах в разработку новых препаратов активно инве-

стировали государства. Сейчас госинвестиции снижаются 

из-за изменения экономической ситуации в мире. Зато 

частные инвестиции растут. Это неплохо. Государствен-

ные инвестиции распространяются, как правило, на самые 

базовые исследования широкого масштаба, а частные от-

талкиваются от них и обеспечивают более узкоспециали-

зированные решения.

Интересно, а разработки новых антибиотиков интересу-
ют частный бизнес? В какие направления вкладываются 
мировые гиганты фармацевтики?
Лихтенберг | В те, где наибольшее количество пациентов, 

наибольший спрос. Онкология, гепатит С, ВИЧ, кардиоло-

гия, препараты, снижающие жировые отложения и нагруз-

ку на сердце. Компании в первую очередь заинтересованы 

окупать свои вложения.

Много дженериков и отсутствие оригинальных препара-
тов на рынке — это плохо?
Лихтенберг | К сожалению, дженерикам, которые произ-

водятся сегодня в России по лицензиям оригинальных ле-

карств, — 40—50 лет.

Это какие препараты?
Лихтенберг | Аспирин. Некоторые виды антибиотиков, 

противораковые препараты. Несмотря на то что есть 

старые, проверенные многими десятилетиями лекарст-

ва, пациенты все равно будут стараться получить доступ 

к более новым, современным. Они имеют гораздо более 

эффективные результаты, влияют на улучшение качест-

ва жизни.

Насколько опасна на случай форс-мажора — эпидемий, 
катаклизмов, мировых военных конфликтов — зависи-
мость национальных лекарственных рынков от зарубеж-
ных компаний?
Лихтенберг | Да, такие риски есть — могут быть неожидан-

но прерваны поставки препаратов. Но к слову, большая 

часть препаратов, потребляемых в США, тоже импортиру-

ется. И сложно сказать, какая часть препаратов должна 

быть обязательно произведена в стране. Это может быть, 

например, привязано к большим затратам на производст-

во внутри страны и меньшим — за рубежом.

Несмотря на проверенные многи-
ми десятилетиями лекарства, 
пациенты все равно будут старать-
ся получить доступ к более новым.

Акцент

 Государство должно платить 
за результаты лечения, 
а не за оказанные медуслуги

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Франк Р. Лихтенберг, профессор 
бизнеса Высшей школы бизнеса 
при Колумбийском университе-
те, научный сотрудник Нацио-
нального бюро экономических 
исследований.
Под его руководством во многих 
странах проведены десятки гло-
бальных и региональных иссле-
дований, посвященных возмож-
ностям повышения экономиче-
ской эффективности лечения в 
зависимости от доступности 
новейших лекарств, влияния но-
вых методов лечения на продол-
жительность человеческой жиз-
ни.
Франк с отличием окончил бакалавриат по истории в Чикагском 
университете и получил степень магистра и докторскую степень по 
экономике в Университете штата Пенсильвания.
Профессор Лихтенберг преподавал в Гарвардском университете и 
Университете Пенсильвании. Работал в качестве эксперта в Феде-
ральной комиссии по торговле и Департаменте юстиции США, со-
трудничал с государственными прокурорами и даже выступал перед 
Конгрессом США.
В своем прежнем исследовании шестилетней давности Лихтенберг 
доказал, что если бы новые лекарства получали более быстрый до-
ступ на рынок и стали более доступны простым гражданам, то 
средняя продолжительность жизни в России могла бы увеличиться 
на 2,1 года.
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Точка зрения

Яков Миркин
заведующий отделом международных рынков 
капитала Института мировой экономики 
и международных отношений РАН 

Все материалы автора
rg.ru/sujet/5666

ЭКСПЕРИМЕНТ

Риск-шеринг идет в Россию
В этом году в больницах трех регио-

нов протестируют четыре новейших 

лекарства — от некоторых форм рака и 

гепатита С. 

Если практика подтвердит их эффек-

тивность, то фармацевтические ком-

пании получат из региональных бюд-

жетов средства в полном объеме. 

Если нет — восполнят расходы боль-

ниц.

В России к такой системе ( она называ-

ется риск-шеринг) подступаются 

впервые.  Если эксперимент удастся, 

то возможны  изменения в законода-

тельстве по  лекарства и госзакупкам. 

А вот что на эту тему говорила ми-

нистр здравоохранения Вероника 

Скворцова: «Если мы видим новый 

препарат, который на 50 процентов 

улучшает исход или обрывает тяже-

лое заболевание, то независимо от 

стоимости он будет включен в про-

грамму госзакупок. Но если стои-

мость нового лекарства выше анало-

гов, а разница в эффектах лечения — 

0,5 процента, то нет смысла в закуп-

ках».
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НОУ-ХАУ В Москве запущен
симулятор мигранта

Жизнь — 
не Сахарово

Сергей Бабкин

МИГРАНТЫ стали героями но-
вой компьютерной игры, кото-
рую недавно запустили в Интер-
нете. Как рассказали корре-
спонденту «РГ» в пресс-службе 
департамента национальной по-
литики и межрегиональных свя-
зей Москвы, этот онлайн-квест 
призван помочь иностранцам 
как можно скорее легализовать-
ся в столице.

Как напомнили в департамен-
те, в январе этого года власти 
выпустили наглядное пособие 
«О правилах поведения мигран-
та в городе Москве». На его стра-
ницах Купава, Василиса Прему-
драя, Кащей Бессмертный с про-
чими сказочными и историче-
скими персонажами пошагово 
объясняют трудяге-иностранцу, 
где получить патент, найти квар-
тиру и что посмотреть в древней 
столице помимо строек, обще-
житий и хостелов. А теперь де-
партамент заказал подрядчикам 
еще более «продвинутый» гид 
для приезжих: квест на www.
rusmigrant.com. Пока сайт рабо-
тает в тестовом режиме, кое-ка-
кие моменты онлайн-игры еще 
шлифуют программисты, но уже 
сейчас каждый россиянин мо-
жет пережить «приключения» 
иностранцев в России.

Лучше всего квест работает 
на полноэкранных планшетах, 
хотя и на стационарных компью-
терах пройти весь путь мигран-
та тоже получится. Игра начина-
ется с того, как самолет с миг-
рантом на борту приземляется в 
Москве. Вести компьютерного 
героя можно с помощью колеси-
ка мыши. В воздушной гавани 
мигранта встречает погранич-
ник и просит назвать цель визи-
та в Россию. Если укажете, что 
она «частная» — вам разрешат 
находиться в стране только 90 
дней. Нужно больше? Придется 
расписать, чем будете занимать-
ся.

Дальше программа дает 7 
дней для постановки на мигра-
ционный учет. В этот период 
можно покататься на метро, 
погулять по центру Москвы. 
Что именно смотреть, подска-
жет меню в верхней части 
экрана. После этого у героя по-
явится еще 30 дней на офор-
мление патента, дающего раз-
решения на работу в столице. 
Компьютер рассказывает, как 
добраться до миграционного 
многофункционального цен-
тра в деревне Сахарово в Но-
вой Москве. И тут же на план-
шете или компьютере можно 
пройти тест по русскому языку 
— это одно из испытаний для 
получения разрешительного 
документа. Вот один из вопро-
сов, который предлагает он-
лайн-квест: «На улице сегодня 
холодно, поэтому я надел…». И 
дальше варианты — панаму, 
очки, пальто. 

В финале герой подписывает 
договор с работодателем и при-
нимает поздравление с легали-
зацией в Москве. Каждый шаг 
можно подробно просмотреть 
несколько раз, просто прокру-
тив колесо мыши в обратную 
сторону.

Подходы 
к отходам

По областным нормам на каждый дачный уча-
сток в год положено по 0,41 кубометра бытово-
го мусора и столько же — крупногабаритного. 

Итого 0,82 куба отходов. Это объем одного стандартного 
мусорного контейнера. Те, кто живет на даче круглый год 
или весь сезон, конечно, производят отходов больше 
нормы. Но общий объем уравновешивают те, кто приез-
жает только на выходные.

«К тому же нормативный объем вывозимого мусора в 
СНТ хоть и рассчитывается в договоре исходя из количе-
ства участков, но оплачивается дачниками по факту — 
сколько реально вывезли, за столько и платят. Штраф-
ных санкций не предусмотрено ни за перевополнение 
нормы, ни за меньший ее объем, — уточняет Никита Чап-
лин. — Однако инспекторы Госадмтехнадзора пристально 
следят за вывозом мусора. И если, например, из СНТ, где 
насчитывается 100 участков, за сезон был вывезен всего 
один бункер мусора на 8 кубов — это будет поводом для 
выездной проверки». И вот здесь штрафные санкции уже 
есть: председателей СНТ, заключивших договор фор-
мально, без учета реальных объемов накопления мусо-
ра, ждет штраф в размере 50 тысяч рублей, а само това-
рищество в этом случае попадает на 300 тысяч, но толь-
ко в случае обнаружения мусора.

Иногда от дачников можно услышать: а мы не члены 
СНТ и поэтому товариществу ничего не должны. В Союзе 
дачников Подмосковья это утверждение опровергают: 
обязанность платить за вывоз мусора предусмотрена для 
каждого владельца участка, независимо от его взаимоот-
ношений с СНТ. Члены оплачивают вывоз взносами, не 
члены — по договорам о пользовании инфраструктурой 
товарищества, которые их обязывает заключить 66-ФЗ 
«О садоводческих, огороднических и дачных некоммер-
ческих объединениях граждан». 

В других россий-
ских регионах про-
блема несанкциони-
рованных свалок 
возле дачных масси-
вов тоже стоит 
остро, и кардиналь-
но решить ее пока не 
получается. 

Санкт-Петербург 
Свалки для мно-

гих садоводств Пе-
тербурга и Ленобла-
сти становятся од-
ной из самых сложных проблем. Все расходы по уборке 
мусора ложатся на самих дачников, рассказали корре-
спонденту «РГ» в садоводствах. 

— С учетом того, что мы достаточно близко находимся 
от мусоросборников, у нас тариф дешевле. Но все равно с 
участка выходит внушительная сумма, сопоставимая с 
годовыми взносами в некоторых садоводствах, — сетует 
владелица садоводческого участка Мария Корнеева.

По подсчетам экспертов, только 10—15% садоводств 
Ленобласти готовы платить за вывоз бытового мусора. 

Новосибирск
В 2016 году в Новосибирской области полицейские 

составили всего три административных протокола на 
дачников за мусор в неположенных местах. Общая сум-
ма штрафа — 13,5 тысячи рублей. В этом году статистика 
еще не открыта — в Сибири дачный сезон еще не начался. 

Между тем в Новосибирской области действует ин-
тернет-портал, где любой житель региона может оста-
вить на карте свою пометку о возникновении несанкцио-
нированной свалки. За время действия проекта была 
устранена 401 свалка. При этом подавляющая их часть 
располагается в окрестностях регионального центра.

Самара
По данным крупнейшей в Самарской области компа-

нии по обращению с отходами «ЭкоВоз», лишь неболь-
шой процент СДТ охвачен официальными договорами. 
«У нас администрации деревень отказываются заклю-
чать договора, что уж говорить о дачном секторе, это же 
дело добровольное», — пояснили «РГ» в компании. 

В Самаре с этого года полномочия по выявлению не-
санкционированных свалок передали на уровень райо-
нов. В прошлом году на территории города было более 40 
СДТ, из них лишь порядка 20% имели договора на вывоз 
ТБО. Как будет выстраиваться работа с дачными товари-
ществами с этого года, пока неясно.

Екатеринбург
За прошлый год в Екатеринбурге ликвидировано 788 

несанкционированных свалок. Одно из средств борьбы за 
чистоту — программа «Мусор в белом»: на территории 
частного сектора за 34 рубля продаются биоразлагаемые 
белые мешки, в цену включена плата за вывоз. В прошлом 
году екатеринбуржцы купили 109 тысяч таких пакетов. 
Но чище не стало, в 2016-м из районов, где они продают-
ся, вывезли за счет бюджета 19,5 тонны мусора.

Подготовили Ирина Рыбникова, Инга Бугулова, 
Никита Зайков, Анна Шепелева, Ксения Дубичева

ТРАНСПОРТ В столичном метро запустили поезд
нового поколения

«Москва» лучше всех
Светлана Батова

Т
акое в метро увидишь неча-
сто. Прибытие поезда на 
«Пушкинскую» Таганской-

Краснопресненской линии встре-
чали как звезду мирового уровня: 
телекамеры, журналисты и толпы 
поклонников с телефонами и не-
прерывно щелкающими фотоап-
паратами. На сиреневой ветке за-
пустили долгожданный отечест-
венный поезд нового поколения 
«Москва».

Внутри поезда вспышки тоже 
не прекращались ни на минуту: 
селфи, коллективное фото с по-
ручнями в виде цветка, появивши-
мися прямо на центральных пло-
щадках. Стоят они на самом ходу, 
но поскольку дверной проем шире 
— 140 см вместо обычных 125, ни-
кому не мешают. Зато есть за что 
держаться, готовясь к выходу.

Первые пассажиры фотогра-
фировались и с интерактивными 
экранами, на которых можно про-
кладывать маршрут, зарядками 
для гаджетов, «стоячими» сиде-
ньями в торцах вагонов... Особым 
спросом пользовались фото с ви-
дом «на весь поезд» — его открыва-
ет сквозной проход от хвоста до го-
ловы. Непривычно, но и это еще 

одно дополнительное удобство — 
если в вагоне тесно, можно перей-
ти в другой, где свободнее.

«Мне очень понравились по-
ручни с синими наклейками, они 
теплые, приятные на ощупь, не то 
что в старых — противные, холод-
ные, — поделилась с корреспон-
дентом «РГ» студентка Мария. — 
Ну и конечно, зарядки для гадже-
тов , рядом с «сиденьями для стоя-
ния». Всегда мечтала в метро о 
чем-то подобном».

Розетки пока только в начале и 
в конце поезда, но, как рассказал 
Николай Полухов, главный кон-
структор поезда, начиная с деся-
того состава, который придет в 
«Выхино», они будут в каждом ва-
гоне.

Очень сильно отличается в пое-
зде освещение. При выезде на 
станцию головной прожектор, 
чтобы не слепить пассажиров, 
стоящих на платформе, приглуша-
ет свет. В салоне свет тоже меняет-
ся — с холодного «бодрящего» 
утром до успокаивающего тепло-
го вечером.

 Полоски у дверей горят то бе-
лым, то зеленым, то красным. Зе-
леный — значит, двери открыты, 
поезд стоит на станции. Белый за-
горается во время движения. Кра-

сный, когда двери закрываются. 
При этом раздается еще и пронзи-
тельный писк. Если вдруг пасса-
жира прищемило во время посад-
ки, двери снова сами откроются.

Бросается в глаза и то, что по-
езд очень светлый. Особенно это 
видно, когда он выезжает на от-
крытый участок сиреневой ветки 
— дневной свет там бьет даже в две-
ри — стекла в них почти до пола. В 
вагоне тепло, несмотря на то, что 
состав идет по улице — в «Москве» 
улучшенный климат-контроль.

Мэр Москвы Сергей Собянин 
назвал «Москву» на церемонии 
запуска лучшим поездом метро в 
мире. «Большое событие в мо-
сковском метро и в российском 
транспортном машиностроении» 
— так он оценил запуск нового пое-
зда. — На линию вышел лучший в 
мире метропоезд по целому ряду 
совокупных характеристик — и 
технологически, и с точки зрения 
комфорта для пассажира. Причем 
по стоимости он в полтора раза де-
шевле международных аналогов».

Мохаммед Мозгани, зампред-
седателя международного тран-
спортного союза, присутствовав-
ший на пуске, отметил, что и пас-
сажиры лондонского метро не от-
казались бы заиметь в своей под-
земке такие поезда. А розетки для 
подзарядки гаджетов, по его сло-
вам, вообще впервые в мире уста-
новлены в метропоезде.

Пока в депо «Выхино» пришли 
шесть составов новой «Москвы». 
Сейчас вовсю идет переучивание 
машинистов. «Обучение длится 
четыре дня, три на линии, один на 
аварийные игры», — объяснил 
Сергей Демин, машинист-ин-
структор по техническому обуче-
нию. — К концу года обучим всех». 

Каждые две недели с конвейера  
«Метровагонмаша» сходит по со-
ставу. До конца года на Таганской-
Краснопресненской линии будет 
уже 33 «Москвы», а полностью все 
старые поезда здесь обновят до 
2019 года.

ВЫСТАВКА 

В «Ковчеге» 
раскрыли
кухню 

КАСТРЮЛЯ 
ИЗ НАРОДА

Наталья Соколова

ДЛЯ ФРАНЦУЗОВ — кафе на 
Монмартре, для англичан — пив-
ной паб, в России — кухня, до-
машняя, трехметровая в хру-
щевке или девятиметровая в но-
вом доме — не важно. Для наших 
соотечественников кухня всегда 
была местом силы — наивысшего 
всплеска эмоций, крайней сте-
пени откровенности, и не только 
по причине царства цензуры. 
Тема застолий волнует художни-
ков в мире уже несколько столе-
тий подряд, но русская кухня — 
это не только и не столько про 
еду, это про чувства и отноше-
ния.  

В таком контексте эта тема 
интересна авторам, выставлен-
ным в московской галерее «Ков-
чег». 

Кухня для них — это культур-
ное явление: все самое важное 
происходит на кухне, между 
плитой и холодильником — обсу-
ждение новостей, мечты о буду-
щем, выяснение отношений. «У 
нас любой праздник — будь то 
Новый год или день рождения — 
отмечается застольем. Все от не-
доедания, мне кажется, — гово-
рит куратор выставки Сергей 
Сафронов. — У нас нет долгой 
практики обживания общест-
венных пространств, наша при-
вычка ходить в кафе и рестора-
ны обострялась неравномерно. 
Расцвет был во время НЭПа и де-
сять лет назад — до кризиса. Так 
что все, что нам остается, это 
кухня. Тема долго была на повер-
хности, но выставка родилась 
только сейчас».

Всевозможных чайников, ми-
сок, кастрюль и кастрюлек на вы-
ставке в избытке, рисованных и 
вполне осязаемых. Кажется, что 
любой предмет художник может 
наполнить своей философией. 
Диапазон работ на выставке — от 
1920-х до 2017-го — графика, жи-
вопись, фотографии, на которых 
кухня — свидетель больших со-
браний художников 80—90-х го-
дов прошлого века. 

Самое необычное — жизнь ку-
хонных предметов из коллекции 
художника Владимира Архипова. 
Он собрал по обычным людям це-
лую коллекцию вещей, на пер-
вый взгляд ветхих, неказистых и 
угловатых, но благодаря народ-
ной смекалке усовершенство-
ванных и ставших коллекцион-
ным экспонатом.  Получился ар-
хив вещевого фольклора XX века. 

В какой-то момент Архипов 
решил, что коллекция, которую 
он собирает, — это что-то вроде 
народных частушек, но только в 
виде предметов. Вот, например, 
чайник ручной работы: журна-
лист 90-х годов приделал к нему 
вместо сломавшейся деревян-
ную ручку от старого бидона... 
Такими простыми, но изобрета-
тельными вещами окружен ку-
хонный быт наших соотечест-
венников. И все это в декораци-
ях графики и живописи XX века:  
чинно рассевшиеся за столом 
бабушки в платочках, играющие 
в карты на рисунке Виктора 
Попкова «В избе»; знакомая 
этикетка на рисунке фломасте-
ром Оскара Рабина «Москов-
ская особая водка»... На выстав-
ке можно вернуться и в комму-
налку - с инсталляцией Дмитрия 
Жильцова: заляпанный плиточ-
ный пол и свисающее на длин-
ных веревках серое в лохмотьях 
белье.  Ностальгия, но душевно...  

Событие В Москве прошел парад трамваев

История в вагонах

Светлана Батова

В 
выходные в столице 
прошел традицион-
ный парад трамваев, 
собравший, несмотря 
на не по-апрельски мо-

розную погоду, огромное коли-
чество зрителей. Посмотреть на 
ожившую трамвайную историю 
на Чистые пруды пришли более 
200 тысяч человек.

Парад начался с пробега ве-
реницы полутора десятков ва-
гонов по центру столицы — 
трамваи выстроили по стар-
шинству. От самых заслужен-
ных «Ф» — «Фонарного» 1908 
года и «Н» «Нюрнбергского» до 
новейшего низкопольного «Ви-
тязя», поступившего на службу 
москвичам всего несколько не-
дель назад.

На самом деле,  зрителей 
было даже больше, чем 200 ты-
сяч. Толпы фанатов встречали 
вереницу трамваев, неспешно 
едущих на Чистые пруды, вдоль 
всего их маршрута. Ну а на Чи-
стых вагонам буквально при-
шлось пробиваться через толпу 
народа: ограду бульвара обле-
пили сотни людей. Парад трам-
ваев, несмотря на то, что прово-
дится всего несколько лет, стал 

любимым праздником у жите-
лей столицы. Почти все вагоны 
отдали пришедшим зрителям. 
Исключение сделали только для 
конки, с которой в 1899 году на-
чалась история трамвайного 
движения в столице. Во-первых, 
ее традиционно не включили в 
колонну, так как скорость конки 
всего 8 км/час — чтобы не му-
чить лошадей. А во-вторых, зри-
телей не пускали внутрь — все-
таки музейный экспонат, бе-
режно по крупицам восстанов-
ленный реставраторами «Мос-
гортранса». 

Но и без конки раритетов 
хватало. Был там и вагон МТВ, в 
котором впервые водителю 
дали сидячее место и теплую ка-
бину, и самый массовый трам-
вай — «Татра Т3», который до 

сих пор работает на столичных 
маршрутах, и его предшествен-
ница «Татра Т2»... Замыкали ко-
лонну технические трамваи: 
рельсоочиститель, вагон-выш-
ка, вагон-рельсотранспортер... 
Последние два восстановили и 
впервые показали москвичам в 
прошлом году на таком же пара-
де. 

Облепили зрители не только 
исторические экспонаты, но и 
«Витязя» — новый низкополь-
ный отечественный трамвай 
успели полюбить в столице. На 
17-м маршруте таких уже 15, и 
многие даже пропускают по не-
сколько трамваев, чтобы пое-
хать именно на нем. Как расска-
зал глава «Мосгортранса» Евге-
ний Михайлов, в депо поступило 
уже 22 «Витязя», и продолжает 

каждую неделю приходить еще 
по 2—3 вагона.

Напомню, до конца года город 
должен получить 100 таких трам-
ваев, а до 2019-го — 300. Кроме 
того, как заявил заммэра по тран-
спорту Максим Ликсутов, сто-
личные власти сейчас рассма-
тривают возможность заключе-
ния следующего конкурса на по-
ставку новых трамваев. Кроме 
того, по словам заммэра, столич-

ные власти будут делать все для 
развития трамвайного движения 
в городе — трамваи по значимо-
сти ставятся в Москве сегодня 
вторыми после метрополитена. 
Всего сейчас в столице 47 мар-
шрутов, проложенных по 417 км 
одиночных путей, по которым 
ходят более 650 вагонов.

В параде принимали участие 
как старые трамваи, сохранившиеся 
в единичных экземплярах...  

Акцент

 Посмотреть на ожившую 
трамвайную историю 
на Чистые пруды пришли 
более 200 тысяч человек

Иногда от дачников 
можно услышать: 
А мы не члены СНТ 
и поэтому 
товариществу 
ничего не должны

1

А КАК У НИХ

В Италии, пережившей целую череду «мусорных кризисов», с не-

давних пор весьма серьезно подходят к вопросу утилизации отхо-

дов. Итальянцы, будь они владельцами квартиры или пригородно-

го дома, обязаны сортировать мусор по категориям: пищевые от-

ходы, бумага, стекло и пластик. Мусор вывозится по расписанию, 

в определенный день и время, кроме пищевых отходов. Штраф за 

неправильную сортировку отходов составляет от 50 до 100 евро. 

Что касается негабаритного мусора и, скажем, подстриженной 

травы, то жители Апеннин должны вывозить его за свой собствен-

ный счет в специально отведенное для утилизации место. 

Во Франции все обязаны сортировать отходы прежде, чем отпра-

вить их в мусорные контейнеры (в городах их предоставляют мэ-

рии). Есть три категории контейнеров: сделанные из прочного 

пластика с желтой крышкой — для бумаги, газет, журналов, карто-

на, консервных банок, разного рода упаковки. С белой — для сте-

кла — бутылок, банок и прочего. И с зеленой крышкой — для всего 

остального. Контейнеры выставляются на тротуар рядом с проез-

жей частью с тем, чтобы мусороуборочные машины, совершаю-

щие объезд района, в строго определенное время могли бы за-

брать содержимое баков. Для того чтобы избавиться от негаба-

ритных предметов, парижанину следует выйти на специальный 

сайт муниципалитета, заполнить анкету, указав адрес прожива-

ния. Выбрасывать вышедшие из строя вещи без согласования не 

рекомендуется: штраф может в этом случае достигнуть 750 евро. 

 В Германии дачи как домики для отдыха в лесу строить не разре-

шено, поэтому проблема захламления лесных насаждений у дач-

ников не встает. Кроме того, по закону об охране окружающей 

среды всем, кто выбрасывает любые отходы в лесополосе, грозят 

ощутимые штрафы. Поэтому просто так «оприходовать» старые 

кресла или мешки из-под удобрений в лесопосадках не принято и 

вообще не приходит никому в голову. За вывоз отходов с террито-

рии «дачной колонии» должны сообща платить члены дачного со-

общества, которое решает все вопросы по оплате на годовом со-

брании. Каждому дачнику ежемесячно или раз в год приходят сче-

та за пользование мусорными баками, подвоз удобрений или во-

допользование. 

Подготовили Нива Миракян (Рим), 
Вячеслав Прокофьев (Париж), Анна Розэ (Берлин)
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В финале герой под-
писывает договор 
с работодателем 
и принимает позд-
равление с легали-
зацией в Москве
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Новый поезд запустили по самой загруженной линии столичной подземки — 
Таганско-Краснопресненской. 

Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

КСТАТИ
В России слово «кухня», пришед-
шее из немецкого языка на смену 
«поварне» и «стряпущей избе», 
употребляется с петровских вре-
мен. В письменных источниках 
слово встречается с 1717 года. Так 
что в этом году кухня празднует 
свой трехсотлетний юбилей. 

Хорошо, что многие предметы 
на этой выставке можно было 
изучить и даже потрогать руками.
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...Так и самые современные, вышедшие на службу в Москве в последние 
недели. 
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Валерий Кичин 

З
авершен VIII «Дубль 
дв@»  — фестиваль, ро-
дившийся в недрах «РГ». 
Его задача — ответить на 
вопрос: нужно ли кому-

нибудь забытое прокатом наше 
кино? Фестиваль на него ответил: 
смотреть фильмы собрался неви-
данный по размерам кинозал, в 
этом году вместивший почти 100 
тысяч зрителей. 

Лица фестиваля 
По сути, «Дубль дв@» предло-

жил новый тип международных 
фестивалей. Если Московский 
международный, к примеру, пока-
зывает москвичам фильмы, со-
бранные со всего мира, то «Дубль 
дв@» показывает миру россий-
ское кино — его смотрели люди из 
90 стран. На первом месте, понят-
но, Россия (74,8% посетителей), за 
нею США (3,59), Казахстан (1,8), 
Украина (1,7), Германия (1,47), 
Япония (1,44)… Много стран экзо-
тических: Нигерия, Уругвай, Фи-
липпины, Бразилия, Габон, Мьян-
ма, Новая Зеландия… С подачи на-
шей зрительницы Светланы Агош-
ковой парад русского кино кол-
лективно смотрели и активно пи-
сали рецензии студенты Варшав-
ского университета. 

Фестиваль вырос в серьезный 
социологический эксперимент. 
Он вступил в полемику с десятка-
ми голосов из кинокритики, ут-
верждающих, что наше кино в глу-
бокой яме. Но как программный 
директор «Дубль дв@» я сомнева-
юсь, что смог бы набрать 15 столь 
разных картин столь же высокого 
уровня в годовой продукции та-

ких кинематографий, как Фран-
ция, Италия, Испания, Германия 
или Южная Корея. Интересно, что 
мир успел осыпать наградами 
фильмы «Коробка», «Дорога к ма-
тери», «Ангелы революции» или 
«Колыбель», а в России их счита-
ют несуществующими. И коллеги 
из солидных изданий поют все ту 
же песнь про «кина нет». 

С ними спорят более двухсот 
зрительских рецензий, опублико-
ванных на сайте. Некоторые по глу-
бине анализа, точности понима-
ния авторских замыслов, умению 
аргументировать свои мнения и по 
литературному уровню превосхо-
дят типичный уровень нашей кри-
тики. Лейтмотив откликов: изум-
ление, что такое кино у нас снима-
ют и что его от нас отгородили. От-
зывы дают обильный материал для 
киноведов и социологов — но те де-
лают вид, что и фестиваль такой 
тоже не существует. Вероятно, чув-
ствуют: практика опровергает 
многие любимые теории.

«Дубль дв@» — фестиваль вто-
рых премьер картин, канувших в 
«черной дыре» проката, — проща-
ется со зрителями до будущего 
апреля. Спасибо всем за интерес к 
тому, что мы делаем, за добрые 
слова и пожелания.

ГОЛОСА ФЕСТИВАЛЯ

«Тайные герои» нашего кино

Александр Митта, режиссер, предсе-
датель жюри:

— У меня от фестиваля впечат-
лений, горячих и личных, навер-
ное, на час рассказа. Даже не ожи-
дал, что это будет так классно. Вот 
«Тряпичный союз» Михаила Ме-

стецкого. Я заканчивал 10-й класс, 
когда еще Сталин был жив. И во 
всех компаниях, в которые я вхо-
дил, ребят регулярно сажали. Весе-
лые, хорошие ребята — а их сажают. 
Потому что в каждую компанию 
внедрялся стукач. И когда я вижу 

этих ребят из картины Местецкого 
с их безумными планами, весе-
льем и открытостью, — ведь это же 
те ребята , которых сажали и уби-
вали тогда, в 50-е! И вот так каж-
дый фильм программы отзывался 
во мне чем-то личным. Фильмы так 
классно собраны — они дают раз-
вернутую картину нашего кино, и 
практически каждый мог бы быть 
лауреатом. И есть на фестивале 
один «тайный герой» — драматург 
Юрий Арабов, автор сценария 
трех лучших фильмов конкурса. Я 
пользуюсь случаем, чтобы выра-
зить ему свое восхищение: этот че-
ловек делает очень много для того, 
чтобы вывести российское кино 
на мировой уровень. 

А главный приз этих дней — ко-
нечно, встреча со зрителем. Зрите-
ли по всей стране, зрители по всей 
планете, сто тысяч зрителей — ред-
ко какой фестиваль собирает 
столько народу! И — ощущение 
праздника, сознание, что ты дела-
ешь что-то полезное, важное и нуж-
ное. Как председатель жюри я вы-

брал самый скромный, самый «не-
фестивальный» фильм «Сдается 
дом со всеми неудобствами». Вера 
Сторожева работает на стыке мас-
сового и высокохудожественного 
кино. В ее картине столько тонких 
наблюдений над женщинами, над 

всеми прихотями женской психи-
ки... И, конечно, «Поездка к мате-
ри» Михаила Косырева-Нестерова 
— она справедливо получила мно-
жество премий на мировых фести-
валях, а в России у нее нет проката! 
Ее никто не может увидеть, потому 
что ни один жлоб прокатный не хо-
чет рискнуть! А ведь пошли бы зри-
тели — они же не глупые. Так что 
«Дубль дв@» делает важную рабо-
ту — сближает кино и его зрителей. 
Потому что без зрителя кино ум-
рет.

Юлия Ауг, актриса, член жюри 
главного конкурса:

— Это было невероятное сча-
стье, которое продолжалось все 
дни фестиваля: нет ни одного 
фильма, на котором было бы 
скучно. У меня, конечно, были 
свои фавориты. Один из них «Мо-
нах и бес» — фильм, который я 
смотрела с восторгом. То, что 
творит здесь Тимофей Трибун-
цев, — высочайшая планка актер-
ского мастерства. Не знаю, кто 

еще из наших замечательных ак-
теров может достигнуть такой 
высоты. Вторым моим фавори-
том был фильм «Тэли и Толи». 
Может, потому что я воспитана 
на грузинских короткометраж-
ках, — такое же удовольствие. Это 
очень узнаваемая история. Мой 
дом находится на такой же грани-
це. Моя мама живет в Нарве, а я 
училась в школе в Иван-городе. 
Здесь — Эстония, тут — Россия, 
только реку перейти. Но, извини-
те, у многих людей, живущих в 
Нарве, родные могилы остались в 
Иван-городе, и наоборот. И что-
бы посетить могилы близких, 
нужно получить спецразреше-
ние! Я невероятно благодарна 
тем, кто снимал этот фильм — та-
кой трогательный, хорошо сыг-
ранный и очень живой. Я могу так 
про каждый фильм сказать — кля-
нусь! И когда сейчас речь идет о 
том, что российского кино уже 
нет, что оно загнулось, — так вот, 
оно есть, причем в совершенно 
замечательном состоянии.

Александр Журбин, композитор:
— «Дубль дв@» — удивитель-

ное изобретение. Насколько я 
знаю, таких фестивалей пока в 
мире не существует. Наверное, 
они будут. Более того, я уверен, 
что в конце концов мы будем 
смотреть главным образом Ин-
тернет, он освоит и театры, и 
кино, а для молодых он уже пере-
крыл телевидение. Я очень при-
стально смотрел фильмы фести-
валя. И особенное спасибо за то, 
что он показывает театральные 
спектакли — их вообще иначе ни-
где не увидишь.

Михаил Косырев-Нестеров, режис-
сер фильма «Поездка к матери» ( 
Гран-при фестиваля «Дубль дв@»):

— Это очень редкая, почти уни-
кальная возможность общения со 
зрителями. Обычно на фестива-
лях они в основном слушают ре-
жиссера и не успевают сказать о 
своих впечатлениях, да и просто 
сформулировать их. Преклоняюсь 
перед организаторами «Дубль 
дв@» за идею привлечь зрителей к 
обсуждению программы. Среди 
присланных рецензий есть потря-
сающие, некоторые поразили 
меня глубиной, их вдохновляю-

щий эффект огромен. Спасибо за 
эту возможность почувствовать 
зрителя — не абстрактного, а живо-
го, умного и неравнодушного!

Даниэль Запилай, лауреат премии 
за лучшие рецензии (Польша):

— Благодарю за то, что смог 
стать частью этого фестиваля. 
Большинство показанных филь-
мов очень интересны и сняты на 
высоком уровне, но что еще важ-
нее, я считаю, — в них есть широта 
русской души. Очень понрави-
лась сама идея фестиваля — то, 
что зрители могут оценивать 
фильмы. В этом ответ на вопрос: 
как на самом деле должно выгля-
деть искусство? Я это осознал, 
когда писал свои рецензии. Я де-
лал это прежде всего для самого 
себя. Но заодно — надеялся, что 
кому-то это понравится. Над-
еюсь, так и произошло. Всем ор-
ганизаторам фестиваля и его 
зрителям желаю успехов.

Фестиваль «Дубль дв@» бла-
годарен нашим официальным 
партнерам: BQ mobile (россий-
ский бренд электроники) и ГК 
«Русский Икорный Дом». Выра-
жаем признательность за ин-
формационную поддержку — ге-
неральному информационному 
партнеру фестиваля агентству 
ТАСС, «Авторадио», телекана-
лам «Москва 24», ОТР, РЕН-ТВ, 
МИР, информационному порта-
лу «Киноафиша».И
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Фестиваль «Дубль дв@» сообщает: русское кино по-прежнему есть и будет

Кинотеатр «Планета»

Даниэль Запилай (Польша): 
Мне очень понравилась идея 
фестиваля.

Молодежное жюри вручает свой приз группе фильма «Фейк» (режиссер Иван Китаев).

Александр Митта: Классная программа, каждый фильм мог стать 
лауреатом!

Вячеслав Лавернов не знал чему больше радоваться: призу или тому, что вручала его актриса Ирина Ермолова. Юлия Ауг: Кто сказал, что российское кино загнулось?!

Акцент

 Сто тысяч зрителей — 
редко какой фестиваль 
собирает столько народу, 
как «Дубль дв@»

ИЗ ПИСЕМ

Онлайн-кинофестиваль — воплощение прекрасной инновационной идеи: зрите-

ли всего мира имели возможность посмотреть 16 фильмов, поделиться впечат-

лениями, оставить отзыв и даже попробовать себя в роли кинокритиков. Напи-

сав несколько рецензий, я имела честь быть приглашенной на церемонию за-

крытия фестиваля. Хочется отметить высокий уровень ее организации и прове-

дения. Порадовала молодая кинопоросль в лице студентов ВГИКА: интересные, 

бойкие, незашоренные люди. Уверена: будущее за фестивалями подобного 

формата.

Татьяна Трощинская-Степушина, Витебск, Беларусь

Узнала о фестивале в прошлом году из газеты «Метро». Решила посмотреть, что 

это такое, — и сразу же затянуло. Фестиваль этого года уже ждала с нетерпением, 

подключилась ко мне и вся семья. И он опять не обманул ожиданий. Самое от-

радное — видеть, что российское кино, как и старое советское, разножанровое, 

глубокое, психологичное, многоплановое — живое! Очень понравились картины 

молодых (сильное впечатление произвел «Тряпичный союз»), да и признанные 

мастера полны творческой энергии. 

С нетерпением ждем следующего фестиваля!

Татьяна и семейство.

Все материалы автора
rg.ru/sujet/3663

ПОСЛЕДНИЙ БЛОКНОТ 
КОНСТАНТИНА 
ВАНШЕНКИНА
В МОСКОВСКОМ издательстве «Текст» вышла посмер-
тная книга стихов Константина Ваншенкина «Оксфор-
дский блокнот». Здесь собраны стихи поэта, написанные 
за последние три года его жизни: 2010—2012. Ваншенкин 
ушел от нас 15 декабря 2012 года, два дня не дожив до 
своего 87-летия.

Если бы от Ваншенкина остались только его песни: «Я 
люблю тебя жизнь...», «Алеша» («Белеет ли в поле поро-
ша»), «Вальс расставания» («Кружится, кружится старый 
вальсок»), «Я спешу, извините меня», «Как провожают па-
роходы...» и другие, незабываемые, — то и этого было бы 
достаточно для его бессмертия, потому что песни эти бу-
дут петь всегда, пока поют на русском языке. Но Ваншен-
кин был и просто замечательный поэт, непретенциозный, 
но и ни на кого не похожий, со своим поэтическим почер-

ком, своими темами, 
а вернее поворотами 
этих в общем-то 
классических тем.

Например, его во-
енная лирика (в 17 
лет он ушел на 
фронт). Как забыть 
потрясающее сти-
хотворение «Жень-
ка» (тоже стало пе-
сней) о гибели на 
войне вчерашней 
школьницы: «Висит 
фотография в школе 

— // В улыбке — ни грусти, ни боли. // Шестнадцать ей было — 
не боле. // Глаза ее были безбрежны, // Мечты ее были без-
грешны, // Слова ее были небрежны».

У Ваншенкина в его военной лирике это вообще какая-
то сквозная тема — одиночество в смерти, даже и на войне, 
даже и там, где смерть вроде бы красна. Если задуматься, 
то и Алеша, «в Болгарии русский солдат», у него одинок 
«над горою». (А сегодня уж тем более.) Поэта как-то никог-
да не обманывала тема «коллективной смерти», перед ней 
все одиноки...

Вот и в последней книге то же. Только не о смерти, а о 
госпитале. Всё стихотворение — четыре строки. Называет-
ся «Молодость товарища»: «Из госпиталя — без ноги, // В 
шинельке из суконца пегого, // Среди начавшейся пурги, // 
Где встретить некому и некого».

А если и «коллективная» тема, то и она по-своему ре-
шается... Тоже всё стихотворение — четыре строки. И назы-
вается «Ночной разъезд. 1943»: «Встречный путь недолго 
занят, // Паровоз дает свисток – // Фронтовой состав на за-
пад, // Санитарный на восток».

В последней книге Ваншенкина все стихи не просто ко-
роткие, а очень короткие. Порой неправдоподобно корот-
кие, как вот это, цитируемое выше, где в четырех строках 
— вся, в сущности, картина войны. Любой войны. Великой, 
не великой. Просто — войны...

Или – просто больницы... Стихотворение «В реанима-
ции»: «Такую сделали промашку, // Что в роковую пустоту 
// Жизнь уронили, как бумажку, // Но — подхватили на 
лету». И — всё.

Почему «Оксфордский блокнот»? Дочь подарила отцу, 
когда он лежал в больнице, блокнот с закругленными кра-
ями. Его удобно в карман положить, с собой носить, а 
длинные стихи писать неудобно. Удобно — только корот-
кие, в одну-две строфы, не больше.

Но это ироническое объяснение поэтической кратко-
сти Ваншенкина в конце жизни. Вот что пишет в предисло-
вии к книге критик Сергей Чупринин: «Сказать о самом 
себе коротко. Еще короче. Еще проще. И еще точнее. Вот, 
похоже, цель, какую Константин Ваншенкин ставил перед 
собою в последние годы жизни».

Хотя у меня, когда я читал эту книгу, возникла несколь-
ко иная мысль. Возможно, автор ее и вовсе не ставил перед 
собой какую-то цель. Это стихи, написанные тогда, когда 
уже можно не писать стихи. Нет для этого определенной 
цели. Тщеславие? Всё уже есть. Песни его поет вся страна — 
самая большая страна в мире. Мастерство? Ну, я думаю, 
что Ваншенкин давно догадывался о том, что он — мастер 
стиха. Может, зуд творчества? Это когда из дома в больни-
цу, а потом — обратно? Едва ли.

И мне почему-то кажется, что главная прелесть этих 
коротких стихов в том, что они написаны именно тогда, 
когда стихи, строго говоря, уже можно не писать. Никто 
этого от тебя не ждет. В издательских планах не значишь-
ся. Да и новой книги своей, возможно, уже не увидишь. Вот 
тогда и появляются стихи, которые живут совершенно 
своей, ни от кого не 
зависимой, автоном-
ной жизнью. 

Друзей, которые 
бы их оценили, уже 
почти нет. «Порой 
проснешься ночью — 
хоть завой! — // Как 
будто ты в полях 
смертельно ранен. // 
Подумаешь: а кто 
еще живой? // Неуж-
то только Бондарев 
да Гранин?» Когда время остановилось: «А вот еще и пре-
мия // Досталась нам живьем — // Отчетливость безвреме-
нья, // В котором мы живем». И когда: «Я научился на свои 
// Стихи смотреть, как на чужие...» Вот тогда и появляются 
строки, которые живут сами по себе. О которых не нужно 
спрашивать — для чего они написаны.

Например, в этой книге довольно много интимной, лю-
бовной лирики. Некоторые из стихов откровенно эротич-
ны: «Она сидела в праздной лени, // От мыслей вдалеке, // 
Имея голые колени // И с книжечкой в руке. // Внезапно 
поднялась упруго // В наскучившем углу, // Две туфли в ме-
тре друг от друга // оставив на полу». Или такое щемящее 
двустишье: «Так беспощадно к ней тянуло, // Как в сон кло-
нило за рулем». Есть стихи хулиганские. Например, 
«Пляж»: «Лежат девки // Нежным слоем. // А солдаты // 
Идут строем».

Есть стихи, о которых даже не знаешь, что и сказать, 
потому что они, на первый взгляд, лишены содержания. 
Вот — стихотворение «Ночь»: «Солдат на посту. // Состав 
на мосту. // Снежинок порханье. // Ночное дыханье. // Спо-
койно везде: // Халат на гвозде // С цветками по ткани… // И 
зубы в стакане».

Но почему-то этой «картинки» уже не забудешь. Она 
врезается в твою память намертво. И это стихи, в которых 
действительно нет ни одного лишнего слова. Не говоря 
уже о том, что в них совсем нет поэтической риторики.

 У Ваншенкина 
в военной лирике 
сквозная тема — 
одиночество 
в смерти, даже 
на войне

Его последняя книга 
— это стихи, 
написанные тогда, 
когда уже можно 
не писать стихи

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 
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СИРИЯ У США нет доказательств 
причастности армии САР 
к химатаке в Хан-Шейхуне

Провокация 
под грифом 
«секретно»

Юрий Гаврилов

ПОЯВИЛИСЬ новые свидетель-
ства того, что боевики ИГИЛ ис-
пользуют химическое оружие.

На этот раз источником ин-
формации стали не сирийские ге-
нералы и не наши специалисты, а 
представители западной коали-
ции. Агентство Ассошиэйтед 
Пресс со ссылкой на офицера ко-
алиции сообщило: игил осущест-
вили атаку с использованием  
газа в недавно освобожденной 
части западного Мосула. 

Атака произошла днем в райо-
не аль-Абар. Боевики запустили 
ракету с хлором. Сразу семь во-
еннослужащих ощутили пробле-
мы с дыханием и были доставле-
ны в ближайшую лечебницу. Это 
был уже второй в апреле химиче-
ский удар террористов по ирак-
скому Мосулу. Под первый, 7 чи-
сла, попали мирные граждане.

На этом фоне странными вы-
глядят попытки США всячески 
избежать международного рас-
следования инцидента с приме-

нением химического оружия в 
сирийской провинции Идлиб. 
Напомним, что виновником этой 
трагедии Вашингтон сразу, без 
изучения  обстоятельств траге-
дии, объявил войска Асада.

В Минобороны России про-
комментировали сообщения 
американских СМИ о перехватах 
разговоров сирийских военных, 
якобы готовящих химическую 
атаку в Хан-Шейхуне.

— Темнить — с недавних пор 
любимое занятие американских 
спецслужб, — заявил официаль-
ный представитель минобороны 
Игорь Конашенков.

И чем надуманней эти псевдо-
доказательства, тем более они 
«секретны».

— Если американские спец-
службы намерены и дальше дер-
жать в секрете якобы имеющиеся 
у них свидетельства преступле-
ний против человечности, то та-
кие действия могут иметь только 
одно объяснение — никаких бес-
спорных доказательств просто 
нет, —  сказал Конашенков.

Мнение Международный терроризм превратился 
в угрозу современному миропорядку

Новый полюс зла

Олег Морозов, 
член Совета Федерации 

Федерального Собрания РФ, 

кандидат философских наук

Т
ермин миропорядок 
фиксирует объектив-
ное состояние мироу-
стройства в рамках 
определенного истори-

ческого отрезка времени, когда 
действуют определенные правила 
этого мироустройства, отличаю-
щие его от предыдущих моделей. 
И если принять за точку отсчета 
тот момент, когда перестала эф-
фективно функционировать мо-
дель однополярного мира — а это 
конец нулевых годов нынешнего 
столетия — то стало очевидным 
следующее: одним из самостоя-
тельных полюсов силы современ-
ного мироустройства становится 
международный терроризм.

Первое. Терроризм оконча-
тельно перестал быть исключи-
тельно национальным явлением, 
каковым он был раньше. Он и 
прежде всегда выходил за рамки 
национальных границ. Так, в 70—
80-е годы наиболее крупные и 
кровавые террористические ор-
ганизации, действовавшие в Гер-
мании (RoteArmeeFraktion), Ита-
лии (BrigateRosse), Великобрита-
нии (IrishRepubiicanArmy), Испа-
нии (ETA) и других странах, ак-
тивно контактировали друг с 
другом, но при этом они концен-
трировались на решение исклю-
чительно своих национальных 
политических задач.

В России в ходе чеченской 
войны в рядах сепаратистов так-
же воевало немало представите-
лей других государств, прежде 
всего арабских. Но при этом дей-
ствия чеченских террористов 
практически не выходили за пре-
делы российских государствен-
ных границ.

Сегодня же, напротив, почти 
невозможно представить себе 
террористическую организа-
цию, которая имела бы исключи-
тельно национальную принад-
лежность и действовала бы ис-
ключительно в национальных 
масштабах.

Это, разумеется, не означает, 
что международный терроризм 
представляет собой нечто орга-
низационно и идеологически 
единое. Напротив, террористи-
ческие организации могут даже 
противостоять друг другу, что 
особенно характерно для стран 
Ближнего Востока. Более того, 
чудовищное преступление нор-
вежца Андерса Брейвика, кото-
рый убил и ранил 228 человек, 
было продиктовано «ненави-
стью к мусульманам», мульти-
культурализму, неприятием 
миграционной политики стра-
ны. То есть, казалось бы, находи-
лось вне общей политической 
логики международного терро-
ризма, который опирается на ис-
ламский радикализм. Но это ни-
чего не меняет в оценке терро-
ризма как явления международ-
ного. Напротив, при всей разни-
це в идеологических установках, 
конкретных целях и мотивах 
террористических актов все они 
вписаны в общую логику — при 
помощи террористического на-
силия решить те или иные гло-
бальные задачи, повлиять на ми-
роустройство и добиться его из-
менения в угоду определенным 
политическим целям.

То есть в известной степени 
международный терроризм есть 
прямое следствие процесса гло-

бализации, стремление восполь-
зоваться им или, напротив, про-
тиводействовать ему, прибегая к 
самым жестким насильственным 
действиям, причем жертвами 
этого насилия становятся, как 
правило, мирные граждане неза-
висимо от пола, возраста, нацио-
нальности и вероисповедания. 

Второе. Терроризм превра-
тился во всемирное явление — и 
географически, и политически, а 
в некоторых аспектах и органи-
зационно. Террористы действу-
ют одновременно практически 
на всех континентах, координи-
руют свою деятельность, концен-
трируют в своих рядах уже не со-
тни «подпольщиков», а десятки 
тысяч вооруженных современ-
ным оружием боевиков (напри-
мер, в рядах ИГИЛ — международ-
ная террористическая организа-
ция, запрещенная в России, дей-
ствует, по разным источникам, 
от 60 до 200 тысяч террористов), 
которые способны выполнять 
единую военную и политиче-
скую задачу и даже претендовать 
на государственные атрибуты 
своего существования.

Но всемирность этого чудо-
вищного явления выряжается не 
только в его масштабах и тран-
сграничности. К сожалению, 
главным проявлением междуна-
родного характера современного 
терроризма стала его способ-

ность активно влиять на ход ми-
ровых событий. А в ряде случаев 
даже во многом определять их 
ход, как это имеет место сегодня 
в Сирии. В сирийском конфликте 
все его участники вольно или не-
вольно конкурируют друг с дру-
гом в том числе в вопросе о том, 
как относиться к участию терро-
ристических организаций в во-
енных действиях на территории 
Сирии. Одни (Россия) безогово-
рочно объявляют ЛЮБОЙ терро-
ризм угрозой международной 
безопасности и отвергают воз-
можность какого-либо сотрудни-
чества с террористами. Другие 
(США) ищут выгодного партнер-
ства с «хорошими» террориста-
ми, забывая ту непреложную 
истину, что даже временные сою-
зы с террористами крайне опа-
сны по определению, так как тер-
рористы всегда используют по-
добные союзы в своих интересах.

Это обстоятельство, кстати 
сказать, неплохо было бы пом-
нить тем западным стратегам, 
которые исходят из возможно-
сти использовать террористиче-
ские организации для сверже-
ния неугодных режимов и орга-
низации «цветных революций». 
Опыт Афганистана, Ирака, Егип-
та, Ливии, Сирии и ряда других 
стран показывает, что подобные 
сценарии даже в случае кажуще-
гося первоначального успеха ве-
дут впоследствии к эскалации 
вооруженных конфликтов, по-

литическому и экономическому 
хаосу, нарастанию международ-
ной террористической угрозы и, 
как следствие, существенно под-
рывают международную безопа-
сность.

При этом терроризм все боль-
ше утрачивает какую-либо наци-
ональную или этническую спе-
цифику. Даже если принять во 
внимание, что, к примеру, ИГИЛ 
изначально формировался на ос-
нове иракского офицерства, то 
впоследствии этот этнический 
фактор практически полностью 
исчез, и сегодня в рядах этой ор-
ганизации находятся представи-
тели десятков государств и пра-
ктически всех континентов.

Исламский фундаментализм, 
который объединяет наиболь-
шую часть современного между-
народного терроризма, как раз и 
является фактором, стирающим 
эту этничность. Одновременно 
он до предела упрощает задачу 
террористического миропони-
мания, поскольку делит весь 
мир на «правоверных» и «невер-
ных». Победа над последними — 
это и есть объединяющая все-
мирная цель! 

Третье. Угроза международ-
ного терроризма и последствия 
его действий сегодня распро-
страняются на весь мир не толь-
ко в географическом смысле, но 
и в том, что исключает возмож-

ность существования неких зон 
безопасности. Их нет! Современ-
ный международный терроризм 
в лице наиболее крупных терро-
ристических организаций по 
определению не предполагает 
партнерства и политических со-
юзов с теми, кого заведомо счи-
тает врагами. Характерно, что 
страны с преимущественно ис-
ламской религией вовсе не выпа-
дают из ряда «врагов». Наобо-
рот! Согласно «Глобальному ин-
дексу терроризма» от террори-
стических атак в первую очередь 
страдают именно мусульман-
ские страны. В первой пятерке 
Ирак, Афганистан, Нигерия, Па-
кистан и Сирия. Резонансные и 
кровавые теракты регулярно 
случаются в Турции, Египте, 
Бангладеш, Йемене. Это под-
тверждает тот вывод, что в рели-
гиозной упаковке руками тран-
сграничных террористических 
организаций решаются полити-
ческие и экономические задачи 
как внутригосударственного, 
так и мирового характера.

Четвертое. Урон, который на-
носит международный терро-
ризм современному человече-
скому сообществу, является са-
мым существенным в сравнении 
с любыми иными формами меж-
дународных конфликтов. 

В рекордном 2014 году от рук 
террористов в мире погибло 32 
765 человек! При этом геогра-
фически террористическая ак-

тивность проявляется на поли-
тической карте мира неравно-
мерно. Считается, что в Запад-
ной Европе пик числа жертв от 
терактов пришелся на 1988 год, 
когда действовали «националь-
ные» террористические группи-
ровки. Но совершенно очевидно, 
что печальная статистика жертв 
терактов начинает неуклонно 
расти и в Европе. Одна только 
Франция потеряла в 2015 году 
147 человек в результате серии 
терактов в Париже! Более того, 
по некоторым данным, террори-
стическая угроза в экономиче-
ски развитых странах Европы и 
Северной Америки распростра-
няется на те из них, где до недав-
него времени теракты не проис-
ходили. Из 34 стран, которые от-
несены к этой группе, в 2015 
году хотя бы один теракт прои-
зошел в 21 государстве! 

В России пик потерь от терро-
ристических атак по числу жертв 
пришелся на 2004 год (628 по-
гибших). В 2015 году погибло 225 
человек. 

А всего в мире с 2000 по 2016 
год совершено более 70 тысяч те-
рактов, в которых погибло около 
170 тысяч человек, а ранено бо-
лее 260 тысяч. И эти цифры гово-
рят сами за себя: идет глобальная 
террористическая война с ог-
ромными, все более растущими 
человеческими жертвами!

Пятое. Возникло весьма уни-
кальное явление, когда теракты 
совершаются от имени крупней-
ших международных террори-
стических организаций зача-
стую без всякой санкции со сто-
роны этих организаций и людь-
ми, которые формально к ним не 
принадлежат, но действуют от их 
имени и под их идейными знаме-
нами. Это существенно затруд-
няет выявление этих потенци-
альных террористов и борьбу с 
ними. Но это же свидетельствует 
и о другом: международный тер-
роризм обретает сторонников 
уже самим фактом своего суще-
ствования. Он превратился в ре-
альную международную силу, к 
которой примыкают те, кто ищет 
в нем действенный инструмент 
изменения «несправедливого» 
мира. Он предлагает черно-бе-
лую картину мира, где, по этой 
логике, можно быть либо с терро-
ристами, либо в числе тех, кого 
будут уничтожать или обращать 
в иную веру. 

Шестое. Именно в силу мас-
штабности и многоликости сов-
ременного международного тер-
роризма, в силу его «мировоз-
зренческой» непримиримости, а 
также по причине постоянного 
совершенствования форм и спо-
собов террористических атак на 
современный мир одолеть его в 
отдельно взятых национальных 
границах, силами одного или не-
скольких государств невозмож-
но. Действия так называемой ан-
тиигиловской коалиции в Сирии 
во главе с США со всей наглядно-
стью показывают тупиковость 
такого сценария. И выбора у че-
ловечества особого нет: либо все 
вместе, и тогда впереди трудная 
борьба и победа, либо, если этого 
не произойдет, мощь и опасность 
международной террористиче-
ской угрозы будут нарастать. И 
на каком-то этапе это может по-
ставить под вопрос саму возмож-
ность безопасного существова-
ния человечества в XXI веке. 

Мировое сообщество все глубже 
осознает угрозы, которые несет 
международный терроризм.

Акцент

 Всего в мире с 2000 
по 2016 год совершено 
более 70 тысяч терактов, 
в которых погибло 
около 170 тысяч человек, 
а ранено более 260 тысяч
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ЧЕЛОВЕК, 
ОТКРЫВАЮЩИЙ ДЕТЕЙ
«МЫ ЛЕНИВЫ и не любопытны. Мы ленивы и не любопыт-
ны». Пушкин А. С. Проверка связи. Читатель «РГ», как слы-
шите меня? Прием!

Слышите? Прекрасно! Дорогой читатель, знаете ли вы, 
кто такой Дональдс Вудс Винникотт? Нет? Не расстраи-
вайтесь. Если ваш ребенок ходит в школу, задайте вопрос 
про Винникотта его учителям — вряд ли получите ответ ут-
вердительный. Не исключено и раздражение: «Зачем он 
нам только нужен, этот Винникотт?»

«Некоторые считают, что ребенок — это глина… Но это в 
корне неверно… Относясь же к ребенку, как к действую-
щей системе, вы сможете действительно увидеть массу ин-
тересного, наблюдая за тем, что происходит в процессе его 
развития, пока вы удовлетворяете его потребности».

Каково? Не правда ли, мысль, которая может очень 
даже пригодиться всем тем, кто серьезно относится к вос-
питанию детей.

Еще желаете?
«Ребенку претит родительский эгоизм. Разве вы не 

понимаете, что причиняете вред ребенку, насаждая свои 
правила в доме и не замечая стремления ребенка создать 
свой маленький мирок, где он мог бы поступать по своей 
воле и согласно собственным представлениям».

Бог ты мой! На ка-
ждой лекции, на ка-
ждой консультации 
родители не устают 
спрашивать меня: 
«Как заставить чадо 
убирать свою комна-
ту?» И я не устаю от-
вечать: «Зачем? Дай-
те ему возможность 
жить так, как ему 

нравится в своем мире». Оказывается, об этом же самом 
Винникотт говорил еще в середине прошлого века!

Так кто же он такой, Дональдс Вудс Винникотт? Чело-
век, говоривший о воспитании не только очень умно, но и 
очень современно?

Если одним словом: гений. Или: первооткрыватель. В 
начале ХХ века, когда к детям относились как к недоделан-
ным людям; когда младенца считали существом, которое 
потенциально может стать человеком; когда на семейные 
парадные портреты не очень любили брать детей — Винни-
котт, по сути, придумал педиатрию и детскую психологию. 
Он был первым.

Можно смело говорить, что некоторые его выводы яв-
лялись открытиями. Например, этот: «Еще в утробе ваш 
младенец уже является человеческим существом, а к мо-
менту рождения он обладает большим опытом, как пози-
тивным, так и негативным». Одна из глав книги Винникот-
та называется «Младенец как личность». Вывод революци-
онный даже по нынешним временам, когда многие родите-
ли и даже педагоги убеждены, что ребенок — никакая не 
личность, а вот именно глина, из которой надо слепить не-
что по собственному образу и подобию.

Сорок лет Винникотт работал педиатром в Лондонской 
больнице и за это время помог более чем 60 тысячам (!!!) 
детей. Он придумал свою терапевтическую систему, кото-
рая помогает ребенку в решении и психологических, и фи-
зических проблем, и назвал ее так, как мог назвать только 
человек, влюбленный в детство,  «Игра в каракули». В свое 
время он был настолько знаменит, что дважды избирался 
президентом Британского психологического общества.

Мы ленивы и не любопытны…
Книга Винникотта «Ребенок, семья и внешний мир», 

которая во многом переворачивает представления и о 
воспитании, и о детях, вышла в Институте общегумани-
тарных исследований (за что издателю отдельное спаси-
бо) тиражом — внимание!!! — сто (100) экземпляров. Я 
пишу эту колонку не только для того, чтобы познакомить 
любимых читателей «РГ» с таким удивительным челове-
ком, но и в надежде, что, может быть, отыщется издатель, 
переиздаст? Винникотт, умерший более сорока лет назад, 
остается удивительным собеседником для всех, кто инте-
ресуется воспитанием.

Меня давно волнует вопрос: педагогика — наука или 
что? Вроде как существует масса докторов и кандидатов 
педагогических наук, а с другой стороны, открытия ве-
ликих педагогов прошлого не только не используются в 
практике, но просто неизвестны большинству учителей. 
Имя Ушинского знают все, некоторые в курсе, что его 
называют отцом научной педагогики в России, а вот в 
чем суть его педагогических открытий, скажут немно-
гие. С Песталоцци — хуже, о нем мало кто слышал. Вин-
никотт не известен практически никому. Тираж сто эк-
земпляров говорит о многом, согласитесь.

Как и Песталоц-
ци, Винникотт был 
практиком и свои 
выводы делал на ос-
новании общения с 
детьми. Каким-то не-
постижимым обра-
зом он умел общать-
ся с только что ро-
дившимися челове-
ками. Он считал, ска-
жем, что наши ошиб-
ки в воспитании де-
тей начинаются с са-
мого начала, с ро-
ждения. Некоторые 
мамы всерьез пола-
гают, что ребенок — это чистый лист бумаги, на котором 
можно написать что угодно. А ведь у младенца есть ог-
ромный опыт! — восклицал Винникотт. Принципиально 
по-разному воспитывают детей родители, которые хотят 
что-то узнать от своего ребенка, и те, кто убежден: они 
должны ему постоянно вдалбливать какие-то истины.

Уже даже ленивый ругал нашу систему образования, 
перед которой в растерянности и родители, и дети. Книги 
Винникотта — и подспорье, и совет. Если, конечно, удастся 
их найти.

«Важно понимать, что ребенок — это человеческое су-
щество», — настаивает Винникотт. Что это значит? У ребен-
ка есть свой мир, свои трагедии, свои радости, свои обре-
тения и потери, своя жизнь, наконец. Очень часто нам они 
кажутся мелкими и не заслуживающими нашего благо-
склонного взрослого внимания. И это серьезная ошибка.

Итак, гений, первооткрыватель, наш потенциальный 
советчик в воспитании и образовании наших детей До-
нальд Вудс Винникотт. Умер более сорока лет назад. Нам не 
мешало бы с ним познакомиться.

Мы ленивы и не любопытны. Алло! Связь есть? 

Некоторые считают, 
что ребенок — 
это глина… Но это 
в корне неверно!

Книга Винникотта, 
которая перевора-
чивает представле-
ние о воспитании 
детей, вышла 
тиражом всего 
100 экземпляров 

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий

Уведомление  
о проведении общественных обсуждений (слушаний)

ООО «СИБУР Тобольск» информирует о начале проведения 
общественных обсуждений в форме слушаний по предварительным 
материалам Оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
проекта «Создание нового производства малеинового ангидрида 
(МАН) мощностью 45 тыс. тонн в год на площадке ООО «СИБУР 
Тобольск».

Цель: производство малеинового ангидрида (МАН) мощностью 
45 тыс. тонн в год на площадке ООО «СИБУР Тобольск».

Примерные сроки проведения ОВОС: март — июнь 2017 г.
Месторасположение объекта: Россия, Тюменская область, 

г. Тобольск, промзона.
Заказчик проекта: ООО «СИБУР Тобольск», 626150, Тюменская 

область, г. Тобольск, промзона. 
Разработчик предварительных материалов ОВОС — 

АО «НИПИгазпереработка», Россия, 350000, г. Краснодар, ул. Красная, 
118, тел.: 8 (861) 238-60-60, факс: 8 (861) 238-60-70.

Ответственные за организацию общественных обсуждений 
(в форме слушаний): Администрация города Тобольска, совместно 
с Тобольской городской Думой.

Место доступности предварительных материалов ОВОС, прием 
замечаний и предложений от граждан и общественных организаций 
осуществляется в письменной форме в журнале регистрации в срок —  
с 17.04.2017 г. по 25.05.2017 г. по адресам:

1)  г. Тобольск, ул. Аптекарская, д.3, 1-й этаж, кабинет № 112, 
(здание Администрации г. Тобольска). Прием в будние дни 
с 9.00 до 17.00 (местного времени), перерыв с 13.00 до 14.00;

2)  г. Тобольск, ул. С. Ремезова, д.24, 3-й этаж, кабинет № 336, 
(здание Тобольской городской Думы). Прием в будние дни с 9.00 
до 17.00 (местного времени), перерыв с 13.00 до 14.00;

Заседание общественных слушаний по предварительным 
материалам ОВОС состоится 18 мая 2017 г., время начала —  
в 17.00, окончание — 18.00 в зале заседаний органов местного 
самоуправления г. Тобольска и Тобольского района по адресу: 
Тюменская область, г. Тобольск, ул. С. Ремезова, 24, 5-й этаж.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской  
Федерации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  председателя Четвертого арбитражного апелляци-
онного суда;

—  председателя Четырнадцатого арбитражного апел-
ляционного суда;

—  председателя Шестнадцатого арбитражного апел-
ляционного суда;

—  председателя Семнадцатого арбитражного апелля-
ционного суда;

—  председателя Арбитражного суда Архангельской 
области;

—  председателя Арбитражного суда Кировской об-
ласти;

—  председателя Арбитражного суда Челябинской об-
ласти;

—  председателя Арбитражного суда города Санкт-
Петербурга и Ленинградской области.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 
вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на 
указанные вакантные должности с понедельника по четверг 
с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 
до 12.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, 
строение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 18 мая 2017 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного сро-
ка, к рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  судьи Западно-Сибирского окружного военного суда;
—  судьи Арбитражного суда Московского округа;
—  заместителя председателя Первого арбитражного 

апелляционного суда;
—  судьи Третьего арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Четвертого арбитражного апелляционного 

суда;
—  судьи Десятого арбитражного апелляционного суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда  

Республики Марий Эл.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по 
адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. 
№ 106, 121. 

Последний день приема документов — 17 мая 2017 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются. 
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ТОЛЬКО В «РГ» Пловец 
Владимир Морозов 
о любви к спринту, 
скорости и планах на ЧМ

Взрывной кроль

Анна Козина

ПО ИТОГАМ чемпионата России, который прошел в 
столичном бассейне «Олимпийский» и был отборочным 
на июльский чемпионат мира по водным видам спорта, 
28 пловцов вошли в предварительный состав сборной. 
Главный тренер национальной команды Сергей Колмо-
горов заявил, что окончательный список утвердят сегод-
ня, и отметил, что на ЧМ-2017 в Будапешт отправится 
сильнейшая сборная за последние шесть-семь лет.

Один из ее лидеров, Владимир Морозов, выступит на 
двух престижных дистанциях — 50 и 100 м кролем.

Володя, в сезоне-2016 ты стал первым россиянином, ко-
торому удалось выиграть общий зачет Кубка мира на ко-
роткой воде. Но в 50-метровом бассейне на последних 
крупных стартах результатов не было. Пытался разо-
браться, в чем дело? 
ВЛАДИМИР МОРОЗОВ: Видимо, я все-таки более приспособлен 
к короткой воде. Хотя я стараюсь из года в год менять под-
готовку на воде, в зале. Сейчас пытаюсь самостоятельно 
тренироваться, что-то придумывать. В общем, не сдаюсь. 
Но да, черная полоса была. На чемпионате мира в Барсе-
лоне 2013 года на второй половине стометровки мне как 
будто пианино на 
спину упало. На ЧМ-
2015 в Казани был 
фальстарт на этой 
дистанции. На Олим-
пиаде в Рио случи-
лась вся эта ситуа-
ция с недопуском 
российских спор-
тсменов. Но факт в 
том, что результат я 
могу показывать. 
Просто нужно, что-
бы все сложилось. 

Олимпийская история до сих пор не дает тебе покоя? 
ВЛАДИМИР МОРОЗОВ: Больше всего расстраивает клякса на 
имени. Всю оставшуюся карьеру люди будут говорить, 
что Морозов увлекался допингом, ему подменивали до-
пинг-пробы. Хотя это не правда. И это несправедливо, 
что больнее всего.

Такие мысли не помешают настроиться на Будапешт? 
Не будешь думать о неудачах на стартовой тумбочке?
ВЛАДИМИР МОРОЗОВ: На старте мысли всегда должны быть 
боевыми. В спринте надо отдать всего себя за эти 20 или 
40 секунд на «полтиннике» или сотне. Но поскольку на 
стометровке часто не получалось, и это могло глушить 
психологически, решил больше сконцентрироваться на 
дистанции 50 метров. Быстрый спринт — мой конек. 
Взрывная дистанция, где нужна мощность. Для меня лег-
че так, чем накатывать объем, делать лактатную работу, 
которая меня убивает, а в итоге оставаться ни с чем.

Ты упомянул, что готовишься самостоятельно. Почему? 
ВЛАДИМИР МОРОЗОВ: Я с 16 лет в плавании, тренировался и в 
России, и за границей. По опыту знаю: сколько трене-
ров, столько и мнений, столько разных методик и пла-
нов подготовки. Но я считаю, что понимаю свой орга-
низм лучше, чем любой специалист. Я не хочу «ввали-
вать» по шесть км на максимальных скоростях и зака-
пывать себя в яму. А потом надеяться, что за три недели 
до основного старта произойдет чудо, я выйду на пик и 
«выстрелю». 

На чемпионате России на 50 м кролем ты стал лидером 
мирового сезона (21,44), а на 100 м победил с результа-
том 48,28. Какие секунды нужны для медали?
ВЛАДИМИР МОРОЗОВ: На ЧМ-2013 в Барселоне я стал сере-
бряным призером на «полтиннике» с результатом 21,47. 
На стометровке последние несколько лет результат 47,8 
гарантировал медаль. Сейчас я доволен этим временем. 
А за три месяца при хорошей работе четыре десятых 
можно скинуть легко. Плюс атмосфера чемпионата 
мира — адреналин и все прочее. Но опять же, это спринт. 
Может произойти все что угодно. Правда, в этом году я 
отказался от комплекса и брасса, чего раньше не делал. 
Попробую сконцентрироваться на кроле. Может, все 
пройдет по-другому. Посмотрим.

Володя, в твоих соцсетях все фотографии так или иначе 
связаны с бассейном, с подготовкой. Но есть еще и бы-
стрые машины. Любишь скорость во всем?
ВЛАДИМИР МОРОЗОВ: Обожаю скорость. У моей «Ауди» 450 
лошадиных сил. На тренировку доезжаю быстро, за пять 
минут, чтобы сразу размяться. Недавно покатался на 
«Феррари». Моя девушка Оля сделала подарок на День 
всех влюбленных. Раньше я считал, что «Ламборгини» 
самая крутая машина. Но после этого тест-драйва 
просто влюбился в «Феррари». Получил такой заряд 
эмоций.

Твоя девушка имеет отношение к плаванию?
ВЛАДИМИР МОРОЗОВ: Скажем так, раньше имела. Сейчас 
она мой диетолог. Как раз сейчас худеем к чемпионату 
мира. За два месяца уже сбросил четыре килограмма. 
Но можно еще парочку. Тут уже нужна диета поагрес-
сивнее: курица или рыба с овощами, красное мясо два 
раза в неделю, паста 3—4 раза в неделю. Я в надежных 
руках.

Оля будет сопровождать тебя в Будапеште? Удается во-
обще сочетать личные и профессиональные отношения?
ВЛАДИМИР МОРОЗОВ: Находим компромиссы. Хотя на круп-
ных соревнованиях я люблю быть один. Я долго готовил-
ся к этому чемпионату мира, и у меня есть определен-
ные ожидания. Так что остерегаюсь делать лишние дви-
жения. Шансы в Будапеште у меня есть, и я на них рас-
считываю. 

Хоккей СКА во второй раз в истории выиграл Кубок Гагарина

Гуляй, Питер!

ВОЛЕЙБОЛ Казанское «Динамо» 
и «Факел» победили 
в континентальных кубках 

Сетка с призами

Илья Трисвятский 

В МИНУВШИЕ выходные рос-
сийские команды выиграли сра-
зу два престижных континен-
тальных трофея. Казанские дина-
мовки стали обладательницами 
женского Кубка ЕКВ, волейболи-
сты новоуренгойского «Факела» 
пополнили клубную коллекцию 
призов Кубком Вызова.

Девушки из столицы Татарс-
тана отправились на ответный 
матч финала в итальянский го-
родок Бусто-Арсицио после до-
машнего выигрыша со счетом 
3:1. Для общей победы казаноч-
кам в гостях достаточно было 
взять две партии, однако начало 
встречи складывалось совсем не 
в пользу российского клуба — 
23:25, 16:25. И в тот момент, 
когда подопечным Ришата Гиля-
зутдинова забрезжила перспек-
тива проведения лотереи так на-
зываемого «золотого» сета (до 
15 очков), игра нашей команды 
преобразилась. В третьей пар-
т и и  —  р а з г р о м  с о п е р н и к а 
(25:12), в четвертой — победа с 
неплохим запасом прочности 
(25:21). Решающим стал эпизод, 
когда хозяйки не справились с 
подачей связующей Евгении 
Старцевой и ее партнер по ко-
манде Ирина Воронкова без 
проблем вколотила на сторону 
площадки соперниц переходя-
щий мяч. Пятый сет, оставшийся 
за Казанью (15:12), уже не имел 
спортивного значения. У дина-
мовок самой результативной ста-
ла  Воронкова (19 очков) и блоки-
рующая Ирина Заряжко, выиграв-
шая 14 мячей.  

— Матч с «Бусто-Арсицио» по-
лучился очень сложным и в какой-
то мере был похож на непростую 
игру в Казани, — считает болгар-
ская нападающая динамовок Эли-
ца Василева. — Мы очень неудачно 
начали ответную встречу, демон-
стрировали медленный волейбол, 
однако вовремя смогли отреаги-
ровать на свое почти критическое 
положение и кардинально изме-
нили ход игры, добившись нужно-
го результата. 

Таким образом, женский Ку-
бок ЕКВ уже на третий год подряд 
остается в нашей стране, ведь в 
предыдущие два сезона этот тро-
фей выигрывало краснодарское 
«Динамо». 

Новоуренгойский «Факел» все 
торжества по случаю своего успе-
ха в Кубке Вызова вчера спокойно 
провел дома. В среду приполярни-
ки в Париже переиграли «Шомон» 
из одноименного небольшого 
французского городка со счетом 
3:1. На своей площадке в ответной 
воскресной встрече северяне сно-
ва были сильнее —  3:1 (21:25, 
25:20, 25:19, 25:18).

Триумф «Факела» особенно 
ценен тем, что костяк этой коман-
ды составляют молодые волейбо-
листы, которые в последние годы в 
рядах российских сборных резер-
ва разных возрастных категорий 
выигрывали «золото» чемпиона-
тов мира, Европы и универсиад. 
Это Егор Клюка, Илья Власов, 
Александр Кимеров, Дмитрий 
Волков. 

Для новоуренгойцев это вто-
рой европейский трофей. Ровно 
десять лет назад приполярники 
взяли Кубок ЕКВ.

Владимир Морозов стал первым россиянином, выигравшим 
общий зачет Кубка мира на короткой воде.

НОВОСТИ

Феттель
победил 
в третьем
этапе в сезоне

ПО БАХРЕЙНУ
С ВЕТЕРКОМ

Сергей Литвинов

В БАХРЕЙНЕ завершился тре-
тий этап чемпионата мира по ав-
тогонкам в классе «Формулы-1». 
Его триумфатором стал пилот 
«Феррари» немец Себастьян 
Феттель. На втором месте фини-
шировал Льюис Хэмилтон 
(«Мерседес»), а замкнул первую 
тройку партнер Хэмилтона по 
команде Валттери Боттас.

Выходу Феттеля в лидеры во 
время гонки предшествовала 
авария: столкнулись Лэнс 
Стролл («Уильямс») и Карлос 
Сайнс-младший («Торо Россо»). 
В течение пяти минут на трассе 
находилась машина безопасно-
сти. После возобновления гонки 
Феттель занял лидирующую по-
зицию. В свою очередь россия-
нин Даниил Квят («Торо Россо») 
стал 18-м, хотя квалифициро-
вался 11-м. Но, в отличие от пре-
дыдущего Гран-при в Китае, где 
Квят сошел с дистанции, в Бах-
рейне он доехал до финиша.

Что касается личного зачета, 
то в лидеры с 68 очками вырвал-
ся Феттель. На втором месте идет 
Хэмилтон (61), на третьем — Бот-
тас (38).

Аргентинец 
отказался
извиняться
перед ФИФА

МЕССИ
НЕПРЕКЛОНЕН

Артур Нанян

КАПИТАН сборной Аргентины 
Лионель Месси не намерен изви-
няться перед Международной 
федерацией футбола (ФИФА) за 
оскорбление бокового судьи во 
время матча отборочного цикла 
ЧМ-2018 против Чили в конце 
марта. 

На днях стало известно, что 
ФИФА сократит дисквалифика-
цию Месси до двух встреч, но 
только в том случае, если напа-
дающий «Барселоны» явится в 
Цюрих 4 мая на заседание орга-
низации и принесет извинения. 
Но Лионель отказался от такого 
предложения.

Из-за наказания ФИФА Месси 
уже пропустил матч с Боливией. 
Оставшись без своего лидера, 
аргентинцы проиграли 0:2 и здо-
рово осложнили себе жизнь в 
южноамериканской квалифика-
ции.

По регламенту четыре луч-
шие команды Южной Америки 
получат прямые путевки на чем-
пионат мира, а пятая встретится 
с представителем Океании в 
«стыках» за право участия на 
главном футбольном турнире 
четырехлетия.

На юниорском
ЧМ по хоккею 
Россия может
сегодня выйти
в плей-офф 

ЗАБИТЬ 
АУТСАЙДЕРАМ

Илья Трисвятский

ЮНИОРСКАЯ сборная России 
по хоккею (игроки до 18 лет) на 
проходящем в Словакии чемпио-
нате мира уже сегодня может до-
срочно оформить выход в плей-
офф. Для этого команде Сергея 
Голубовича надо победить аут-
сайдера группы «В» предвари-
тельного этапа Белоруссию.

Наши молодые хоккеисты по-
сле успешной стартовой игры со 
Швецией (3:1) затем уступили 
американцам — 4:5. В этом матче 
российская команда проявила 
характер и бойцовские качества. 
Уступая 1:4 и 2:5, подопечные 
Голубовича благодаря шайбам 
Кирилла Слепца и Ивана Чехо-
вича, заброшенным в течение 30 
секунд, за три минуты до сирены 
сократили отставание до мини-
мума. Увы, перевести игру в 
овертайм так и не удалось. 

Тем временем олимпийская 
сборная России в Челябинске 
взяла реванш у французов за по-
ражение в первом из спаренных 
матчей Еврочелленджа. После 
0:1 в овертайме хозяева разгро-
мили «трехцветных» 6:0.

Владимир Морозов: 
Обожаю скорость, 
в моей машине 
450 лошадей — 
доезжаю на трени-
ровку за 5 минут
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Илья Зубко, Илья Трисвятский 

П
итерский СКА снова 
выиграл Кубок Гага-
рина. Команда Олега 
Знарка завершила 
финальную серию 

плей-офф против магнитогор-
ского «Металлурга» в пяти мат-
чах — 4:1. Решающий поединок 
состоялся вчера на площадке 
«Магнитки», где армейцы взяли 
верх — 5:3.

Таким образом, наставник 
СКА (и сборной России) Олег 
Знарок стал вторым в истории 
КХЛ главным тренером, кому 
удавалось выигрывать Кубок Га-
гарина с двумя разными коман-
дами. Ранее Вячеслав Быков сде-
лал это, работая с уфимским 
«Салаватом Юлаевым» и все тем 
же СКА. Знарок приводил своих 
подопечных к успеху в столич-
ном «Динамо» (дважды) и вот 
сейчас на посту рулевого питер-
цев. 

Счет в пятом по счету поедин-
ке серии был открыт довольно 
быстро. На девятой минуте Ос-
кар Осала бросил со средней ди-
станции, и голкипер СКА Микко 
Коскинен сыграл не самым удач-

ным образом — 1:0. Эти цифры 
остались гореть на табло до са-
мого перерыва, притом что пи-
терцы вновь бросали по воротам 
гораздо чаще, а эмоции игроков 
переполняли настолько, что на 
площадке вспыхивали и кулач-
ные бои.

Еще больше улучшил настрое-
ние болельщикам Виктор Анти-
пин. На 24-й минуте, войдя в 
зону, он прицельно бросил прямо 
над плечом Коскинена, и снова 
финский голкипер спасовал — 
2:0. Во всех шести предыдущих 
случаях в этом розыгрыше, когда 
«Магнитка» получала такое пре-
имущество, она доводила дело до 
победы. Но дальше все пошло по 
иному сценарию. Данис Зарипов 

получил удаление за фол в атаке, 
и СКА численное преимущество 
оперативно реализовал — совсем 
как в предыдущей встрече. На 
этот раз быструю атаку броском 
в угол завершил Гусев. «Метал-
лурги» так расстроились, что 
мгновенно пропустили еще, те-
перь уже в равных составах — ра-
венство в счете восстановил Ба-
рабанов. 2:2 по итогам половины 
основного времени матча, одна-
ко психологическое преимуще-
ство перешло к гостям. Что еще 
через пять минут зафиксировал 
Евгений Дадонов, выведший СКА 
вперед, — 3:2. С этим команды от-
правились на второй перерыв.

Третий период стартовал бур-
но. Уже через девять секунд после 

стартового вбрасывания Коваль-
чук издали переиграл Кошечки-
на, но тут же Косов вернул над-
ежду «Металлургу» — 3:4.  «Ста-
левары» сражались отчаянно, до 
последнего штурмуя ворота СКА. 
В какие-то моменты шайба 
просто чудом не попадала в сетку. 
Илья Воробьев в концовке пошел 
ва-банк, заменив Кошечкина на 
шестого полевого игрока. Но 
риск не оправдался. Армейцы пе-
рехватили шайбу, и Плотников 
броском в пустые ворота устано-
вил окончательный счет — 5:3. 
Питерцы повторили свой успех 
2015 года, когда они завоевали 
Кубок Гагарина под началом Вя-
чеслава Быкова. 

— Думаю, все согласятся, фи-
нал оказался достойным. Конеч-
но, всем хотелось бы, чтобы он 
был немного длиннее. Нужно по-
благодарить магнитогорский 
«Металлург», бившийся до кон-
ца. Финальная серия получилась 
украшением сезона. Сложнее 
представить более драматичный 
момент, чем победа в гостях у 
предыдущего обладателя Кубка 
Гагарина, — цитирует президента 
КХЛ Дмитрия Чернышенко офи-
циальный сайт Лиги. — Позади в 

чемпионате почти две сотни иг-
ровых дней, 870 матчей. Турнир 
получился очень интересным. 
Следующий сезон КХЛ, навер-
ное, будут еще лучше, но минув-
ший  установил рекорд по посе-
щаемости — более шести миллио-
нов зрителей посетили матчи. 
Рекордным чемпионат является 
и с точки зрения телевизионных 
рейтингов. 

Акцент

 За весь плей-офф питерский 
СКА проиграл всего два матча. 
И повторил свой успех 
образца 2015 года

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Двукратный обладатель Кубка Гагари-

на московское «Динамо» объявило 

имя нового наставника. Им стал Вла-

димир Воробьев, входивший в тре-

нерский штаб с мая 2015-го. Он тру-

дился помощником Сергея Орешки-

на, покинувшего пост главного трене-

ра по итогам этого сезона.

Напомним, что динамовцы во второй 

раз подряд остановились в плей-офф 

на стадии полуфинала конференции, 

где они вновь уступили питерскому 

СКА. Перед Воробьевым поставили 

весьма амбициозную задачу — выиг-

рать Кубок Гагарина. Новый настав-

ник уже пообещал серьезные измене-

ния в тренировочном процессе. И на-

мекнул, что команда будет больше иг-

рать в атаке.

В этом сезоне питерским армейцам под началом главного тренера сборной Олега Знарка хватило пяти матчей, чтобы выиграть финальную серию у магнитогорского «Металлурга».

БАСКЕТБОЛ Команда из Курска завоевала главный 
трофей женской Евролиги

«Золотое» кольцо

Владимир Ильин

К
урское «Динамо» впервые 
в своей истории выиграло 
турнир женской Евролиги. 

В решающем матче проходивше-
го в Екатеринбурге «Финала че-
тырех» «бело-голубые» победи-
ли турецкий «Фенербахче» 
(Стамбул) — 77:63.

Фаворитом соревнований с 
участием квартета сильнейших 
клубов континента изначально 
счита лись  баскетболистки 
УГМК, праздновавшие успех в 
прошлом сезоне Евролиги. Одна-
ко уралочки неожиданно лиши-
лись титула уже в первый день 

турнира, когда в полуфинале не 
справились с «Фенербахче» — 
61:70. А динамовкам понадоби-
лась дополнительная пятиминут-
ка, чтобы переиграть чешскую 
«Прагу» — 87:80.

Вчера УГМК во встрече за тре-
тье место лишь частично реаби-
литировался перед собственны-
ми болельщиками, добившись 
победы над девушками из Праги 
— 68:63.

Финал начался с ошеломляю-
щих 0:10 не в пользу курского 
«Динамо». Но затем команда ис-
панского специалиста Лукаса 
Мондело пришла в себя и уже в 
первой четверти смогла выйти 

вперед — 17:16. Начиная со вто-
рого периода, курянки уже не 
упускали лидерства, хотя време-
нами турецкий клуб вплотную 
приближался к «Динамо» в счете.

Лучшими бомбардирами у по-
бедительниц стали американка 
Энджел Маккотри (20 очков), от-
ыгравшая все 40 минут чистого 
времени ее соотечественница 
Ннемкади Огвумике (19), кото-
рая совершила еще и десяток 
подборов мяча, а также натура-
лизованный игрок сборной Рос-
сии Эпифания Принц (18).

Теперь курское «Динамо» и 
УГМК ждет битва в финальной се-
рии чемпионата России.

Курские динамовки начали финал с провальных 0:10, но все же сумели переиграть турецкий «Фенербахче». 
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Постановление Правительства 
Российской Федерации

от 5 апреля 2017 г. № 411 г. Москва
Об утверждении Правил финансирования 
мероприятий по обеспечению бесплатного 

проезда зрителей спортивных 
соревнований по маршрутам спортивных 

соревнований железнодорожным 
транспортом в дополнительных поездах
В соответствии с частью 9 статьи 15 Федерального закона «О подготов-

ке и проведении в Российской Федерации чемпионата мира по футболу FIFA 
2018 года, Кубка конфедераций FIFA 2017 года и внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Российской Федерации» Правительство 
Российской Федерации постановляет:

1. Утвердить прилагаемые Правила финансирования мероприятий по 
обеспечению бесплатного проезда зрителей спортивных соревнований по 
маршрутам спортивных соревнований железнодорожным транспортом в 
дополнительных поездах.

2. Министерству транспорта Российской Федерации и Министерству 
финансов Российской Федерации при формировании проекта федераль-
ного бюджета на 2018 год предусмотреть выделение субсидии из феде-
рального бюджета автономной некоммерческой организации «Транспор-
тная дирекция чемпионата мира по футболу 2018 года в Российской Феде-
рации» на финансирование мероприятий, предусмотренных Правилами, 
утвержденными настоящим постановлением.
Председатель Правительства Российской Федерации Д. Медведев

Правила финансирования мероприятий 
по обеспечению бесплатного проезда 
зрителей спортивных соревнований 

по маршрутам спортивных соревнований 
железнодорожным транспортом 

в дополнительных поездах
1. Настоящие Правила устанавливают порядок финансирования меро-

приятий по обеспечению бесплатного проезда зрителей спортивных сорев-
нований по маршрутам спортивных соревнований железнодорожным 
транспортом в дополнительных поездах (далее — мероприятия по обеспе-
чению бесплатного проезда).

2. В целях настоящих Правил мероприятия по обеспечению бесплатного 
проезда включают:

а) перевозку зрителей спортивных соревнований железнодорожным 
транспортом по маршрутам чемпионата мира по футболу FIFA 2018 года и 
Кубка конфедераций FIFA 2017 года (далее — маршрут спортивных сорев-
нований) в дополнительных поездах, сформированных из не менее 15 и не 
более 22 одноэтажных или двухэтажных вагонов для перевозки пассажи-
ров (вагоны категории СВ, купейные вагоны, вагоны-рестораны и вагоны с 
местами для сидения), или вагонов электропоездов 1-го и (или) 2-го класса, 
в пределах нормы мест, установленной в соответствии с Федеральным 
законом «О подготовке и проведении в Российской Федерации чемпионата 
мира по футболу FIFA 2018 года, Кубка конфедераций FIFA 2017 года и вне-
сении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федера-
ции»;

б) создание и эксплуатацию информационной системы обеспечения 
бесплатного проезда железнодорожным транспортом в дополнительных 
поездах, обеспечивающей реализацию зрителями спортивных соревнова-
ний своего права на бесплатный проезд по маршрутам спортивных сорев-
нований, включая возможность выбора маршрута спортивного соревнова-
ния, бронирования мест в дополнительных поездах, оформления (аннули-
рования) посадочных купонов для допуска к перевозке в дополнительных 
поездах с использованием информационно-телекоммуникационной сети 
«Интернет»;

в) информирование зрителей спортивных соревнований о порядке пре-
доставления права на бесплатный проезд железнодорожным транспортом 
в дополнительных поездах, в том числе на железнодорожных вокзалах.

3. Финансирование мероприятий по обеспечению бесплатного проезда 
осуществляется за счет бюджетных ассигнований, предусмотренных в 
федеральном бюджете на соответствующий финансовый год Министерст-
ву транспорта Российской Федерации в рамках подпрограммы «Обеспече-
ние реализации программы, включая развитие транспортной инфраструк-
туры» государственной программы Российской Федерации «Развитие 
транспортной системы» на предоставление субсидии автономной неком-
мерческой организации «Транспортная дирекция чемпионата мира по фут-
болу 2018 года в Российской Федерации».

4. Предоставление субсидии, указанной в пункте 3 настоящих Правил, 
осуществляется в соответствии с нормативным правовым актом, принятым 
Правительством Российской Федерации в соответствии с бюджетным зако-
нодательством Российской Федерации.

ДОКУМЕНТ  На матчи Кубка 
Конфедераций зрителей 
повезут спецсоставы

Поезд едет 
на футбол

Илья Зубко

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР России Дмитрий Медведев под-
писал постановление Правительства РФ «Об утвержде-
нии Правил финансирования мероприятий по обеспече-
нию бесплатного проезда зрителей спортивных соревно-
ваний по маршрутам спортивных соревнований желез-
нодорожным транспортом в дополнительных поездах». 
Этот документ публикует сегодня «Российская газета».

Постановление — еще один практический шаг по реа-
лизации беспрецедентного проекта, который будет осу-
ществлен во время крупнейших футбольных турниров 
на территории России. Напомним, что уже летом в Мо-
скве, Санкт-Петербурге, Казани и Сочи состоится Кубок 
Конфедераций с участием восьми сильнейших сборных 
со всех континентов. А летом 2018-го наша страна при-
мет чемпионат мира по футболу, география которого 
еще масштабнее — 11 городов, 12 стадионов и 32 коман-
ды-участницы. Впервые в истории болельщики смогут 
бесплатно перемещаться по стране и на общественном 
транспорте самих городов, где пройдут матчи. 

Как сказано в постановлении, перевозку будут осу-
ществлять «в дополнительных поездах, сформирован-
ных из не менее 15 и не более 22 одноэтажных или двухэ-
тажных вагонов для перевозки пассажиров». То есть бу-
дут пущены специальные составы, которые свяжут горо-
да, принимающие матчи. Попасть в них смогут только 
люди, купившие билеты на конкретную игру. 

Поскольку Кубок Конфедераций стартует совсем ско-
ро, то информация о бесплатном проезде актуальна в 
первую очередь для этого турнира. Календарь известен, 
первые этапы продажи билетов уже состоялись, и более 
210 тысяч мест на стадионах уже забронированы. Те бо-
лельщики, кто процесс покупки прошел, вполне могут 
планировать поездку. Имея на руках билет и паспорт бо-
лельщика, который надо оформить каждому желающему 
попасть на большой футбол, можно отправиться на сайт 
www.tickets.transport2018.com. Регистрация на специ-
альные поезда происходит именно там, через созданный 
вами личный кабинет. Выбрав матч, куда вы точно пой-
дете, можно подобрать и транспорт. 

— Между четырьмя городами Кубка Конфедераций во 
время матчей будет организовано шесть маршрутов, ко-
торые соединят между собой все города. Всего по этим 
маршрутам будет курсировать 262 поезда, которые смо-
гут перевезти более 160 тысяч болельщиков. Все поезда 
будут купейными, на некоторых маршрутах будут соста-
вы из двухэтажных вагонов, — пояснил «РГ» генеральный 
директор АНО «Транспортная дирекция-2018» Терен-
тий Мещеряков.

С МЕСТА СОБЫТИЯ  Столица Татарстана готовится к большому футболу

Широта казанская
Артур Нанян, Казань

М
атчи Кубка конфедера-
ций-2017 примут четыре 
российских стадиона. Од-

ним из них будет арена в Казани, 
где наша сборная 24 июня сыгра-
ет в последнем туре группового 
этапа с Мексикой. Корреспон-
дент «РГ» побывал в столице Та-
тарстана и изучил, как город го-
товится к Кубку конфедераций. 

«Казань Арена» открылась в 
2013 году, став первым стадио-
ном, построенным к чемпионату 
мира-2018. Но большинство до-
машних матчей «Рубин» прово-
дил не здесь, а на стареньком 
«Центральном». Причин тому 
несколько. Главная — проблемы с 
газоном. Травяное покрытие 
поля здесь меняли трижды. После 
проведения Универсиады-2013 
прошел почти год, прежде чем 

«Рубин» провел на нем первый 
официальный матч. Затем газон 
успели превратить в бассейн 
ради проведения чемпионата 
мира-2015 по водным видам 
спорта, а затем вернуть в преж-
нее состояние. Монтаж и демон-
таж бассейнов привел к тому, что 
сломались системы подогрева, 
но сейчас эти проблемы вроде бы 
удалось решить, и «Рубин» уже 
провел здесь две встречи подряд. 
Впрочем, насколько газон и ста-
дион в целом готовы к Кубку кон-
федераций, станет понятно толь-
ко в мае, когда представители 
ФИФА протестируют «Казань 
Арену» во время матчей россий-
ской Премьер-лиги.

«Город в городе» — так позици-
онирует себя арена в Казани. 
Снаружи она похожа на большую 
летающую тарелку. Предмет осо-
бой гордости стадиона — круп-

нейший медиафасад в Европе. 
Правда, болельщики недоволь-
ны, что в день матчей «Рубина» 
на экране показывают рекламу, 
не имеющую прямого отношения 
к происходящему. Хватает и дру-
гих мелких шероховатостей. 
Прилегающая к арене террито-
рия — голая земля. Здесь отсутст-
вуют урны и скамейки. Зато уста-
новлены шатры, где должны раз-

ливать пиво, а также точки с фан-
атрибутикой. 

Один из основных минусов 
«Казань Арены» — до нее доволь-
но сложно добраться. Из центра 
города до стадиона едет лишь 
пара троллейбусов. Их непросто 
дождаться днем, а вечером вы-
ходного дня и подавно. Однако к 
Кубку конфедераций, как уверя-
ют местные власти, никаких про-
блем с логистикой возникнуть не 
должно. Для перевозки болель-
щиков задействуют весь город-
ской общественный транспорт. 
Будут введены два специальных 
автобусных маршрута: от но-
венького аэропорта до железно-
дорожного вокзала и стадиона. 
Для зрителей, у которых на руках 
будут паспорт болельщика и би-
лет на матч, проезд на таком 
транспорте будет бесплатным. А 
его работу продлят на четыре 
часа по окончании матчей. 

Особое внимание в Казани 
уделят испаноговорящим бо-
лельщикам, что логично. Из че-
тырех встреч в столице Татарста-
на три пройдут с участием лати-
ноамериканских команд — Мек-
сики и Чили. Специально для фа-
натов из этих стран в городе поя-
вятся стенды и указатели на их 
родном языке. Кроме того, орга-
низаторы турнира намерены 
привлечь к работе волонтеров, 
владеющих испанским. Всего на 
время Кубка конфедераций в Ка-

зани ожидается около 30 тысяч 
иностранцев. Чилийцы, к слову, 
пока самые активные покупате-
ли билетов среди иностранцев. 
Ради своей сборной, для которой 
само участие в Кубке конфедера-
ций — событие историческое, — 
эти люди готовы проделать путь в 
десятки тысяч километров.  

Впрочем, даже массовый вы-
езд чилийцев и мексиканцев не 
сравнится с количеством россий-
ских болельщиков, которые при-
едут в город. Их ожидается в Ка-
зани порядка 150 тысяч. Вполне 
вероятно, что часть из них ре-
шится на путешествие за рулем 
собственного автомобиля, чтобы 
не быть привязанными к распи-
санию поездов и самолетов. Для 
них есть важная информация — 
собственно на стадион лучше на 
машине не ехать. Сейчас парков-
ка «Казань Арены» открыта толь-
ко для владельцев сезонных або-
нементов категории ВИП, тогда 
как всем остальным приходится 
бросать машины во дворах через 
два-три квартала. Это, кстати, от-
части объясняет плохую посеща-
емость домашних матчей «Руби-
на», но клуб пока навстречу про-
стым болельщикам не идет, и 
парковки пустуют из соображе-
ний безопасности. То же самое 
будет и во время Кубка конфеде-
раций, где система досмотра бу-
дет еще жестче. 

С чем абсолютно точно не воз-
никнет проблем, так это с пита-
нием на стадионе. Для ВИП-го-
стей открыт большой ресторан с 
панорамным видом на поле. Для 
простых болельщиков буфетных 
зон пока открыто 29, а к Кубку 
конфедераций их станет 44 — все 
строго в соответствии с требова-
ниями ФИФА. Поесть можно бу-
дет как суши с гамбургерами, так 
и национальные татарские блю-
да: эчпочмаки и беляши. Огром-
ный плюс — наличие в фуд-кортах 

мониторов, транслирующих 
матч в прямом эфире. Так что 
если кто-то припозднится во вре-
мя перерыва, то может спокойно 
доедать свой бутерброд и допи-
вать чай, наблюдая за встречей 
на экране.

Что касается пропуска на ста-
дион, то зрители смогут попасть 
внутрь арены за два часа до нача-
ла матча. На Кубке конфедера-
ций будут усилены меры безопа-
сности. Осмотр болельщиков бу-
дет осуществляться в два этапа. 
Первый — при входе на террито-
рию стадиона. Фанатам придется 
пройти через рамки, после чего 
каждого из них зафиксирует спе-
циальная камера. Второй этап — 
это вход непосредственно на аре-
ну. Сначала необходимо будет 
пройти через билетный контр-
оль, после чего предстоит по-
вторный личный осмотр. Осо-
бым вниманием у сотрудников 
полиции пользуются рюкзаки. К 
примеру, мне пришлось доста-
вать из него все электронные 
устройства и даже… газету. «Все 
ради вашей безопасности», — с 
невозмутимым лицом пояснил 
стюард. 

Премьер-лига  «Красно-белые» обыграли прямого конкурента в «дерби двух столиц»

«Спартак» ускорился
Илья Зубко 

В 
центральном матче 23-
го тура чемпионата Рос-
сии по футболу среди 
команд Премьер-лиги 
московский «Спартак» 

обыграл питерский «Зенит» 2:1 и 
еще больше упрочил свое лидер-
ство. Отрыв «красно-белых» от 
ближайших конкурентов достига-
ет теперь десяти очков.

Эта игра, именуемая часто 
«дерби двух столиц», стала глав-
ным хитом не только выходных, 
но и всей весенней части чемпи-
оната. А ее исход мог предрешить 
борьбу за «золото» в том случае, 
если побеждали спартаковцы. В 
таком случае отрыв команды 
Массимо Карреры от «Зенита» 
возрастал с и без того внуши-
тельных восьми очков до один-
надцати. Питерцы же в случае 
успеха выходили на чистое вто-
рое место, опережая конкурен-
тов из ЦСКА.

С учетом футбола, который 
показывают команды в послед-
нее время, спартаковцы выгля-
дели фаворитами. Обстановка 
внутри «Зенита» сейчас явно не-
идеальная, что вполне отражает-
ся на футбольном поле. Погова-
ривали даже о досрочной отстав-
ке главного тренера команды 
Мирчи Луческу — в случае пора-
жения от принципиального со-
перника. «Спартак» же, напро-
тив, впечатляет своим бойцов-
ским духом и желанием. Не зря 
Массимо Каррера раз за разом 
называет своих футболистов 
«воинами». 

П е р в ы е  м и н у т ы ,  ка к  н и 
странно, прошли с территори-
альным преимуществом «Зени-
та». Гости оставили «красно-бе-
лых» без мяча, но чего-то путно-
го в чужой штрафной не создали. 
И москвичи постепенно игру вы-
ровняли. А на десятой минуте 
родился первый опасный мо-
мент. Глушаков хлестко пробил 
издали, и Андрей Лунев с трудом 
перевел мяч на угловой. А вот на 
22-й минуте вратарь «Зенита» 
спасти свою команду уже не 
смог. Фанатская трибуна «Спар-
така» к этому моменту только-
только развернула эпическое 
полотно, на котором был изо-
бражен плачущий Мирча Луче-
ску. Подпись гласила «В Питере 
ныть», отсылая одновременно к 
известной песне группы «Ле-
нинград» и постоянным жало-
бам румынского специалиста по 
любому поводу. Луческу на фа-
натские художества если и 
взглянул, то мельком. Его взгляд 
был устремлен на поле, и от того, 
что там происходило, Мирче 
действительно впору было раз-
рыдаться. Глушаков отдал ум-

нейшую передачу вправо на 
Промеса, и голландец отправил 
мяч в дальний от себя угол — 1:0.

Количество пиротехники, ко-
торую спартаковские болельщи-
ки сожгли по этому поводу, под-
счету поддается с трудом. Поэто-
му следующий отрезок матча 
прошел в буквальном смысле в 
тумане. Впрочем, для игр такого 
накала дымовая завеса — явление 
привычное. Да и ветер в этот ве-
чер дул так, что футболистам она 
практически не мешала. «Зенит» 
тем временем добавил оборотов, 
и у болельщиков «Спартака» по-
явился повод как следует осви-
стать наговорившего очередных 
колкостей в адрес родного клуба 
Артема Дзюбу — до нападающего 
наконец стал доходить мяч. А 
дальний удар Юсупова на исходе 

получаса таил в себе ощутимую 
опасность, но мяч прошел выше 
перекладины ворот москвичей.

«Спартак» ответил весомее — 
Квинси Промес со штрафного 
выстрелил вроде бы наверняка — 
мяч от рук Лунева отлетел в кар-
кас ворот. Голландец тут же бах-
нул впритирку со штангой, и 
вновь «Зенит» выручил вратарь. 
В общем, спартаковцы к переры-
ву вполне наиграли и на более се-
рьезное преимущество. «Зенит» 
же, оставив крайне невнятное 
впечатление, должен был быть 
благодарен своему голкиперу, 
оставившему команде Луческу 
надежду на спасение.

Ко второму тайму Луческу 
сделал замену — вместо Эрнани 
вышел Шатов. И осмысленности 
в атаках гостей ощутимо приба-

вилось. «Спартак» перешел на 
игру «вторым номером», но од-
ного быстрого Промеса для пол-
ноценных контратак было мало-
вато. Поэтому вскоре в бой был 
брошен Самедов, заменивший 
довольно инертного Жано. Алек-
сандр тут же имел шикарный 
шанс удвоить счет, выбежав фак-
тически один на один с врата-
рем, но перебросить Лунева не 
сумел. Расплата за такое количе-
ство упущенных моментов на-
ступила для «Спартака» на 66-й 
минуте. Защитники «красно-бе-
лых» позволили доставить мяч 
до находившегося в убойной по-
зиции Дзюбы, и Артем погрузил 
спартаковскую торсиду в легкий 
траур, сравняв счет. Инициати-
вой окончательно завладел «Зе-
нит», и вскоре Шатов заставил 
Артема Реброва показать класс. 
С ударом в ближний угол спарта-
ковский голкипер справился.

Ближе к концовке Каррера ис-
пользовал, пожалуй, последнюю 
возможность усилить атаку, вы-
пустив Мельгарехо на смену По-
пову. Луческу в ответ освежил 
центр поля, где Юсупов уступил 
место Маурисио. А тем временем 
сработала другая замена. Про-

мес поборолся с защитниками, 
убрал их изящным финтом и вы-
вел на удар Самедова. На этот 
раз он пробил выше всяких по-
хвал — 2:1.

Предсказать дальнейший сю-
жет нетрудно. «Зенит» бросил 
все силы на последний штурм, к 
которому подключили отдыхав-
шего на скамейке запасных 
Джорджевича. Спасти гостей 
мог Дзюба, но буквально с лен-

точки пробил выше ворот. Свой 
шанс получил и Мельгарехо и 
тоже не попал в створ из выгод-
ной позиции. На этом все. «Спар-
так» празднует тяжелейшую по-
беду над прямым конкурентом и 
еще больше увеличивает шансы 
на чемпионство.

До начала Кубка конфедераций на «Казань Арене» планируют сделать обогрев трибун.

Акцент

 Отрыв «Спартака» от ближай-
шего преследователя теперь 
составляет десять очков

Португальские болельщики готовятся к поездке в Россию — 
их сборная тоже сыграет на Кубке конфедераций.

Акцент

 Кубок конфедераций 
в Казани посетят около 180 
тысяч человек: 150 тысяч рос-
сиян и 30 тысяч иностранцев 

РАСПИСАНИЕ

Матчи Кубка 
конфедераций-2017 
в Казани
18 июня, воскресенье
21.00 Португалия — Мексика.

22 июня, четверг
21.00 Германия — Чили.

24 июня, суббота
18.00 Мексика — Россия.

28 июня, среда
Полуфинал. Победитель группы А — 

вторая команда группы В.
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«Амкар» — «Уфа» — 1:1

Голы: Гол, 35 — Бодул, 89.

«Анжи» — «Крылья Советов» — 1:3

Голы: Хубулов, 90 — Корниленко, 9; 

Зотов, 23; Паскуато, 64.

ЦСКА — «Ростов» — 0:0

«Рубин» — «Краснодар» — 0:1

Гол: Смолов, 57.

«Оренбург» — «Терек» — 2:1

Голы: Попович, 27; Плиев, 89 (автогол) 

— Грозав, 73. 

«Урал» — «Томь» — 1:0

Голы: Бикфалви, 40.

«Арсенал» — «Локомотив» — 0:3

Голы: Фернандеш, 53, Майкон, 74 — 

пен, Ари, 75.

«Спартак» — «Зенит» — 2:1

Голы: Промес, 21; Самедов, 80  — Дзю-

ба, 66.

Текущее положение команд 
И В Н П М О

Спартак 23 17 3 3 38-20 54

ЦСКА 23 12 8 3 29-13 44

Зенит 23 12 7 4 39-17 43

Краснодар 23 9 11 3 30-18 38

Локомотив 23 8 10 5 30-16 34

Терек 23 9 6 8 26-27 33

Уфа 23 9 6 8 16-18 33

Амкар 23 8 9 6 21-18 33

Ростов 23 8 9 6 25-12 33

Урал 23 8 5 10 19-29 29

Рубин 23 7 7 9 23-25 28

Анжи 23 6 6 11 18-27 24

Кр. Советов 23 4 8 11 23-29 20

Оренбург 23 4 7 12 18-28 19

Арсенал 23 4 6 13 12-34 18

Томь 23 3 4 16 11-47 13

Футболисты «Спартака» впервые 
с осени 2013 года сумели победить 
«Зенит».
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